
PROYECTOS Archivo municipal y de protocolos

El archivo municipal irá
tomando forma 

Después de que hace tan sólo unos
días el alcalde de Guadix, José An-
tonio González Alcalá, firmara con
el responsable de la empresa ac-
citana Construcciones Garyllón
S.L. el contrato para la creación
del archivo municipal, ayer se llevó
a cabo la firma del acta de re-

planteo. De esta forma se posibi-
lita que el lunes se inicien los tra-
bajos de adaptación del local de
propiedad municipal en la calle
San Marcos en el que se ubicará
el archivo municipal y de proto-
colos..
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La Policía Local celebra el día de su Patrón
Poco después de las doce del mediodía del viernes 3 de octubre, los
agentes de la Policía Local de Guadix han salido en formación desde las
dependencias de su Jefatura acompañados de Guardia Civil, Bomberos
y Protección Civil y han realizado el recorrido entre el Palacio de

Villalegre y el Ayuntamiento con el acompañamiento musical de la
Banda Municipal de Música. La comitiva ha sido recibida oficialmente
en la puerta del Ayuntamiento por la corporación municipal accitana
con su alcalde, José Antonio González Alcalá, al frente. Página 2

El pleno de la corporación mu-
nicipal del Ayuntamiento de
Guadix aprobó por unanimi-
dad en la sesión ordinaria co-
rrespondiente al mes de sep-
tiembre la propuesta de de-
nominación de una de las ca-
lles de la ciudad con el nom-
bre de José Luis de los Reyes
Arenas. Familiares del sacer-
dote accitano, fallecido el 21
de febrero de 2012, asistieron
al pleno en el que se aprobó
este punto y en el que se de-
dicó un aplauso en recuerdo a
su figura y su trayectoria.  La
calle que llevará el nombre de
José Luis de los Reyes es la ubi-
cada entre las calles Rosa Martí-
nez Vera y Esperanza. 
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ENERGÍA Junta de Andalucía

La Consejería de Fomento y Vi-
vienda ha licitado ya todas las ac-
tuaciones previstas en el mayor
programa de intervención física
de la historia del parque público,
impulsado en julio por el depar-

tamento que dirige Elena Cortés.
En total, Fomento y Vivienda ha
licitado por 39,7 millones de eu-
ros actuaciones de rehabilitación
energética en 669 edificios de la
Junta de Andalucía. PÁGINA 6

Rehabilitación energética de
casi 7.000 viviendas sociales

Establecido entre Diputación
y CajaGranada. PÁGINA 12
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Un artículo de Manuel Jara-
millo Cervilla.            PÁGINA 7
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agentes es una muestra de
nuestro compromiso por
seguir incrementando el núme-
ro de Policías en Guadix”, ha ase-
gurado.
Después, corporativos y Policía
Local, Bomberos, Protección Ci-
vil y Guardia Civil han ido hacia
la Catedral,  también acompaña-
dos por la Banda, donde se ha ce-
lebrado la tradicional misa en ho-
nor al patrón en la Iglesia Parro-
quial del Sagrario, oficiada por el
Obispo. Como cada año, una vez
finalizada la misma se ha cele-
brado un acto de convivencia en
las dependencias de la Policía si-
tas en el Palacio de Villalegre. 
El cuerpo de la Policía Local de
Guadix cuenta con dos nuevos
agentes
La Policía Local de Guadix cuen-
ta desde la semana pasada con dos
nuevos agentes que han tomado
posesión de su cargo en un acto
celebrado en el salón de comi-
siones del Ayuntamiento de Gua-
dix. El acto ha estado presidido
por el alcalde de Guadix, José An-
tonio González Alcalá, pero ha
contado además con miembros
de la corporación municipal, com-
pañeros del cuerpo de los nuevos
agentes encabezados por su Jefe,
otros compañeros del Ayunta-
miento y familiares. 
El alcalde les ha dado la bienve-
nida a la ciudad y les ha animado
a desarrollar su labor siguiendo
el ejemplo de sus compañeros de
plantilla y siempre ofreciendo el
mejor servicio a los ciudadanos,
tal y como viene haciendo la Po-

REDACCIÓN
GUADIX

Poco después de las doce del me-
diodía del viernes 3 de octubre,
los agentes de la Policía Local de
Guadix han salido en formación
desde las dependencias de su Je-
fatura acompañados de Guardia
Civil, Bomberos y Protección Ci-
vil y han realizado el recorrido en-
tre el Palacio de Villalegre y el
Ayuntamiento con el acompaña-
miento musical de la Banda Mu-
nicipal de Música. La comitiva ha
sido recibida oficialmente en la
puerta del Ayuntamiento por la
corporación municipal accitana
con su alcalde, José Antonio
González Alcalá, al frente. 
Allí les han dirigido unas palabras
el concejal de Seguridad, José
García, el portavoz del grupo mu-
nicipal socialista, Manuel Gómez,
y el propio alcalde. Además de fe-
licitarles por la celebración de la
festividad de su patrón Santo Án-
gel Custodio, los munícipes han
destacado la excelente labor que
desarrolla el cuerpo y el gran ser-
vicio que prestan a los ciudada-
nos.
“Me siento muy orgulloso de esta
plantilla con la que he tenido oca-
sión de coincidir primero como
concejal de Seguridad y ahora
como alcalde de la ciudad”, ha ase-
gurado el alcalde, quien además
de destacar la profesionalidad y
formación de los agentes ha re-
saltado las excelentes cualidades
humanas que caracterizan a este
cuerpo. “La toma de posesión de
Nuria y Sixto hoy como nuevos

La Policía Local de
Guadix celebra la
festividad de su
patrón con diversas
actividades

CELEBRACIÓN Policía Local
G.P.

Los agentes de la Policía Local fueron  recibidos por la corporación.

licía Local accitana. Al tiempo que
les ha felicitado por haber supe-
rado un proceso de selección en
el que eran muchos los aspiran-
tes. También les han dirigido unas
palabras de bienvenida y felicita-
ción el concejal de Seguridad, José
García, y el portavoz del grupo
municipal socialista, Manuel Gó-
mez Vidal.
Los dos nuevos agentes son Nu-
ria Casermeiro y Sixto Acosta, que
pasan a formar parte del cuerpo
de la Policía Local de la ciudad
tras haber superado el proceso de
oposición para la provisión en pro-
piedad de dos plazas de Policía
Local correspondientes a la plan-
tilla de funcionarios de este Ayun-
tamiento. Ambos se incorporan
ya este lunes para iniciar la fase
práctica de formación previa a su
incorporación definitiva como
agentes.
Tras tomar posesión de su cargo,
Sixto Acosta ha querido agrade-
cer a la corporación municipal y

al alcalde la oportunidad que se
le brinda de forma parte de una
plantilla que ha calificado como
excelente y con la que ya ha teni-
do ocasión de trabajar en una fase
previa en comisión de servicio. En
el mismo sentido se ha manifes-
tado Nuria Casermeiro, que es des-
de ahora la única agente mujer
del cuerpo.
El consistorio accitano continúa
así con su apuesta por la mejora
de los servicios que se prestan al
ciudadano a través de este cuer-
po tanto en lo que a dotación de
material e infraestructuras se re-
fiere como a dotación de perso-
nal, completando así una planti-
lla que, según ha destacado en di-
versas ocasiones el alcalde, ha sa-
bido combinar a la perfección la
experiencia de los agentes más ve-
teranos con la incorporación de
otros más jóvenes. 
El PSOE felicita al cuerpo de la
Policía Local de Guadix por la in-
corporación de dos nuevos miem-

bros
El portavoz del grupo municipal
del PSOE de Guadix, Manuel Gó-
mez Vidal, ha felicitado a Nuria
Casermeiro Castellana y Sixto
Acosta Gavilán por su incorpora-
ción como policías locales de Gua-
dix, coincidiendo con la celebra-
ción hoy del patrón de la Policía
Local, los Santos Ángeles Custo-
dios. Además, Gómez Vidal ha re-
conocido el trabajo diario que re-
aliza el cuerpo de la Policía Local
en la ciudad de Guadix, velando
por la seguridad de los ciudada-
nos.
“Nos alegra que el cuerpo de
la Policía Local de Guadix siga
creciendo e incrementándose.
Hay que reconocer la gran labor
que realizan los miembros de
la Policía Local de Guadix, siem-
pre prestando servicio a la ciudad
y a sus ciudadanos, siendo un
ejemplo de profesionalidad y dis-
ciplina”, ha asegurado Gómez Vi-
dal.
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REDACCIÓN
PROVINCIA

El presidente de la Diputación de
Granada, Sebastián Pérez, ha  pre-
sentado el proyecto Tu Seguridad
Social, un portal telemático que
beneficiará a 500.000 granadinos,
en una jornada con alcaldes, con-
cejales y técnicos municipales de
la provincia.
Esta web que pone a disposición
de los ciudadanos el Instituto Na-
cional de la Seguridad Social
(INSS) es un nuevo modelo de
atención e información integral
de Internet en el que cualquier
trabajador, de forma práctica y
dinámica, podrá conocer los días
que ha cotizado, el tiempo nece-
sario para poder solicitar una pen-

sión de jubilación o incluso des-
cargarse cualquier certificado que
necesite.
El nuevo servicio se suma a otros
que, también gracias a la colabo-
ración de la Diputación Provin-
cial, ya se prestan en la provincia
como son la petición de cita pre-
via a través de Internet y la facili-
dad de gestión a personas con dis-
capacidad a través de los centros
de Servicios Sociales Comunita-
rios o los ayuntamientos. 
Con esta nueva herramienta “ha-
cemos la vida más fácil” a los veci-
nos de los municipios granadinos,
ha aseverado el presidente de la
Diputación, Sebastián Pérez, in-
cidiendo en que “ya no serán ne-
cesarios esos traslados” para ha-

cer las gestiones de la Seguridad
Social.
“Desde una pantalla de ordena-
dor o de teléfono se podrá tener
todo el historial laboral de un ciu-
dadano o se podrá consultar cual-
quier tema de pensiones o em-
presas en la que ha cotizado”, ha
añadido Sebastián Pérez que ha
sumado al medio millón de be-
neficiarios directos de esta inicia-
tiva a aquellos adscritos menores
de edad a tarjetas sanitarias fami-
liares.
En definitiva, “la obligación de los
gobernantes que estamos al fren-
te de los 169 municipios de la pro-
vincia es proporcionar una mejor
gestión, eficacia, cercanía y, des-
de luego, hacerle la vida más gra-

ta y fácil a los usuarios a los que to-
dos los días intentamos resolver
sus problemas”, ha resaltado el
presidente de la Diputación en
presencia de la diputada delega-
da de Familia y Bienestar Social,
Marta Nievas, que ha agradecido
la confianza mostrada en la Di-
putación por el Instituto Nacio-
nal de la Seguridad Social para la
difusión de esta nueva herra-
mienta en la provincial incidien-
do en que “estas jornadas van a ser
muy fructíferas especialmente
para aquellos ayuntamientos y ve-
cinos que se encuentran lejos de
la capital y el Área Metropolita-
na”.
El director provincial del INSS,
Francisco Fuentes, por su parte,

ha informado sobre una segunda
fase de este proyecto en la que se
implantará la solicitud telemática
del permiso de paternidad y ma-
ternidad, mientras que en enero
“está prevista también lo que es
uno de los mayores activos que en
este caso el Gobierno quiere po-
ner en marcha que es el autocál-
culo o precalculó de la pensión
de jubilación”. 
El tercer servicio que se va a po-
ner en marcha es presentar soli-
citudes de jubilación, viudedad y
orfandad con lo que se refuerza
el objetivo de que “el ciudadano
desde su casa pueda gestionar sin
necesidad de acudir a ningún cen-
tro de la Seguridad Social”, ha su-
brayado Francisco Fuentes.

NUEVAS TECNOLOGÍAS Portal telemático

Un nuevo portal telemático facilitará a 500.000 granadinos las gestiones con la
Seguridad Social



RAMÓN UBRIC
GUADIX

Después de que hace tan sólo unos
días el alcalde de Guadix, José An-
tonio González Alcalá, firmara con
el responsable de la empresa ac-
citana Construcciones Garyllón
S.L. el contrato para la creación
del archivo municipal, ayer se llevó
a cabo la firma del acta de re-
planteo. De esta forma se posibi-
lita que el lunes se inicien los tra-
bajos de adaptación del local de
propiedad municipal en la calle
San Marcos en el que se ubicará
el archivo municipal y de proto-
colos.
La propuesta del Ayuntamiento
pasa por la adaptación de ese lo-
cal propiedad municipal, sito en
los bajos del edificio “ Las Rosas”
en C/ San Marcos. Según se es-
pecifica en el proyecto, actual-
mente este local se encuentra to-
talmente diáfano sin ningún tipo
de tratamiento de acabado con
una superficie total de 566,90 m2.
Una vez realizada la pertinente
adaptación pasaría a tener la si-
guiente distribución: dos salas-
vestíbulos, varios aseos, sala de con-
sulta, dos salas de archivos (que
contendrían en una el archivo de
protocolos notariales y en la otra
el archivo municipal), despacho
del archivero y otras dependen-
cias. Guadix posee un gran volu-
men de patrimonio documental
que se encuentra disperso en dis-
tintos espacios, dificultando esto
tanto el acceso al mismo como su
tratamiento, estudio y utilización.
Por ello se ha planteado como ne-
cesaria la unificación y el correc-
to tratamiento de la información
almacenándola en un único lu-
gar, para lo que se plantea este pro-
yecto de archivo que ofrece di-
versos servicios “con la finalidad
de poner a disposición de los ciu-

dadanos y de sus necesidades el
patrimonio documental de la ciu-
dad”.  El archivo dispone de in-
formación de primera mano ne-
cesaria para la investigación, el es-
tudio, la cultura y la propia activi-
dad de los ciudadanos en la rela-
ción de éstos con las administra-
ciones públicas y con otros ciu-
dadanos.. No hay que olvidar que
en el archivo se puede encontrar
documentación histórica desde
el siglo XV, así como la adminis-
trativa con más de diez o quince
años de antigüedad, producida
por los órganos delegados y pe-
riféricos de la Administración Lo-
cal y comarcal. 
El Ayuntamiento de Guadix da un
paso más en su apuesta por el pro-
yecto del archivo municipal y de
protocolos gracias a la aprobación
de la subvención solicitada al GDR
El Ayuntamiento de Guadix sigue
avanzando en el proyecto del ar-
chivo municipal y de protocolos,
para cuya puesta en funciona-
miento se había solicitado una sub-
vención del Grupo de Desarrollo
Rural. La idea es habilitar un lo-
cal que es de la Empresa Munici-
pal de la Vivienda y Servicios para
el que ya se ha formalizado tanto
el arrendamiento por parte del
consistorio accitano como la acre-
ditación de que el Ayuntamiento
tiene la propiedad de ese local,
que eran requisitos para poder ac-
ceder a esta subvención.
Según ha explicado el alcalde de
Guadix, José Antonio González
Alcalá, el Ayuntamiento tiene in-
tención de iniciar el proyecto de
remodelación del citado local en
cuanto se formalice la aprobación
definitiva “para poder poner el ar-
chivo municipal y de protocolos
a disposición de la ciudadanía y,
fundamentalmente, de estudio-
sos”. Y ha recordado que se hará

en base a un proyecto que se ha
realizado con el asesoramiento de
los responsables del archivo pro-
vincial de Diputación, el más im-
portante que existe en Granada,
teniendo en cuenta indicaciones
clave como la utilización de ma-
teriales muy concretos que eviten
situaciones de incendio, por ejem-
plo. Asimismo ha agradecido el
apoyo del Grupo de Desarrollo
Rural a este proyecto “que no sólo
es para Guadix, sino para toda la
comarca y toda la provincia”. El
presupuesto total solicitado es de
485.516 euros, sin olvidar que se
dispone también en el presu-
puesto del Ayuntamiento del por-
centaje correspondiente a la ad-
ministración local. El proyecto ha
sido aprobado en el marco del
programa LIDERA (Eje 4 LEA-
DER del Programa de Desarrollo
Rural de Andalucía) que gestio-
na el GDR de Guadix, siendo fi-
nanciada la subvención otorgada
por la UE a través de FEADER
(80%) y por la Consejería de Agri-
cultura, Pesca y Desarrollo Rural
de la Junta de Andalucía (20%).
Y es que tal y como recuerda
González Alcalá, Guadix posee un
gran volumen de patrimonio do-
cumental que se encuentra dis-
perso en distintos espacios, difi-
cultando esto tanto el acceso al
mismo como su tratamiento, es-
tudio y utilización. Por ello se ha
planteado como necesaria la uni-
ficación y el correcto tratamiento
de la información almacenándo-
la en un único lugar. Y es para este
fin para el que se plantea este pro-
yecto de archivo que ofrece di-
versos servicios “con la finalidad
de poner a disposición de los ciu-
dadanos y de sus necesidades el
patrimonio documental de la ciu-
dad”.
El archivo dispone de informa-

ción de primera mano necesaria
para la investigación, el estudio,
la cultura y la propia actividad de
los ciudadanos en la relación de
éstos con las administraciones pú-
blicas y con otros ciudadanos.
“No hay que olvidar que en el ar-
chivo se puede encontrar docu-
mentación histórica desde el siglo
XV, así como la administrativa con
más de diez o quince años de an-
tigüedad, producida por los ór-
ganos delegados y periféricos de
la Administración Local y comar-
cal”, explica el alcalde accitano.
El local en el que se ubicará el ar-
chivo se encuentra en los bajos del
edificio “Las Rosas” en la calle San
Marcos. Según se especifica en el
proyecto, actualmente este local
se encuentra totalmente diáfano
sin ningún tipo de tratamiento de
acabado con una superficie total
de 566,90 m2. Una vez realizada
la pertinente adaptación pasaría
a tener la siguiente distribución:
dos salas-vestíbulos, varios aseos,
sala de consulta, dos salas de ar-
chivos (que contendrían en una
el archivo de protocolos notaria-
les y en la otra el archivo munici-
pal), despacho del archivero y
otras dependencias.
Desde el consistorio accitano se
recuerda además que no existe
otro archivo en la comarca de las
características y el potencial de
éste. “La puesta en marcha de este
servicio y su oferta al público ge-
nerarán no solo la mejora en el
servicio al ciudadano, sino que
contribuirán a ampliar la oferta
turística de la ciudad. Estamos es-
tudiando la posibilidad de crear
en el Archivo una sala visitable con
los documentos históricos de ma-
yor relevancia, dirigido a un tu-
rista interesado en el patrimonio
y la cultura”, se detalla en el pro-
yecto.

Firma del acta de replanteo del proyecto del archivo municipal y de protocolos.

REDACCIÓN
GUADIX

El presidente de la Diputación
de Granada, Sebastián Pérez,
ha inaugurado con el alcalde
de Albuñán, Antonio Hidalgo,
el nuevo edificio de usos múl-
tiples del municipio que lleva-
ba dieciocho años “esperando
un lugar digno” para la revita-
lización de su vida sociocultu-
ral, según ha especificado el
máximo responsable de la Ins-
titución la cual ha contribuido
este mandato con la puesta en
funcionamiento del nuevo edi-
ficio cuyos trabajos de cons-
trucción se pusieron en mar-
cha en su día con cargo a los
planes provinciales de obras y
servicios.
En una breve alocución tras el
descubrimiento de la placa con
la que se ha inaugurado el edi-
ficio ante los vecinos de Al-
buñán, Sebastián Pérez ha re-
cordado el mal estado en que
se encontraban estas instala-
ciones y su compromiso para
ponerlas en funcionamiento
en beneficio del municipio “sin
distinción de colores políticos”.
El objetivo de “ayudar a los que
más lo necesitan” de la Cor-
poración Provincial este man-
dato ha sido resaltada por el
presidente que ha incidido en
que una comarca como la de
Guadix ha de tener “los mis-
mos equipamientos e infraes-
tructuras que puedan tener los
municipios de otros territorios
ya sea el Área Metropolitana o
la Costa Tropical”. 
“Una de las comarcas más de-
primidas de Granada tenía que
tener un compromiso a la al-
tura de las circunstancias”, ha
subrayado Sebastián Pérez que
ha incidido que los vecinos “es-
taban deseando poder disfru-
tar de un espacio cultural” que
cuenta con un gran escenario
para representaciones con un
también amplio salón que
podrá ser utilizado para cele-
braciones.
Por su parte, el alcalde de Al-
buñán, Antonio Hidalgo, trans-
mitió a sus vecinos su idea de
que “este edificio sea un pun-
to de encuentro de todos, que
sea disfrutado y rentabilizado
al máximo”. 
Antonio Hidalgo recordó, en
este sentido, las palabras de Se-
bastián Pérez en su discurso de
investidura como presidente
de la Diputación: “Hay moti-
vos para la esperanza”.
“Se han colmado todas las ex-
pectativas que teníamos ya
hace dieciocho años cuando
comenzaron las obras” de este
edificio de usos múltiples para
la utilización y diversión de los
vecinos, sus actividades cultu-
rales y sociales, y también para
Fiestas Patronales como las de
San Francisco de Asís, ha ex-
plicado el alcalde de Albuñán
tras el acto que contó con la
asistencia, entre otros repre-
sentantes institucionales de la
comarca, del diputado pro-
vincial y alcalde de Guadix, José
Antonio González Alcalá.

Albuñán estrena
edificio de usos
múltiples con el apoyo
de la Diputación
Provincial

PROYECTOS

El archivo municipal y de protocolos
irá tomando forma desde este lunes
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ANTONIO GONZÁLEZ GONZÁLEZ
PRESIDENTE DE AEAGRA

El pasado Sábado 27 de septiem-
bre de 2014, la Asociación de Es-
critores del Altiplano de Granada
y Pozo Alcón-Jaén-, (AEAGRA),
reunida en Asamblea en la locali-
dad de Cuevas del Campo (Gra-
nada) eligió a los nuevos cargos
de su Junta Directiva. Por la tar-
de, a las 19.00 horas en el Salón
de Actos de Cuevas del Campo se
realizó un homenaje a la figura de
su desaparecido presidente An-
tonio Víctor Martínez Cruz,
El pasado sábado, 27 de septiem-
bre, en Cuevas del Campo se ce-
lebró la Asamblea de la Asocia-
ción de Escritores del Altiplano
de Granada y Pozo Alcón, en una
jornada presidida por el espíritu
de del desaparecido Antonio Vic-
tor Martínez Cruz, promotor, fun-
dador y primer presidente de AE-
AGRA.
En palabras de Manuel Jaramillo,
Vicepresidente 1º y Presidente en
funciones, la Asamblea debía to-
mar una decisión de vital tras-
cendencia, pues la nueva Junta Di-
rectiva debía personificar el espí-
ritu original de la Asociación, dan-
do continuidad a este proyecto es-
peranzador que persigue aunar
esfuerzos, en pos de superar la so-
ledad de los escritores, y contri-
buir al fomento de la cultura de
nuestra sociedad. Y todo eso aten-
diendo a la peculiar estructura de
nuestra asociación que se mueve
en torno a dos núcleos. De un lado
los escritores que tienen como re-
ferencia las altiplanicies granadi-
nas (en un marco geográfico am-
plio que transciende las comarcas
de Huéscar, Baza y Guadix hacia
las provincias limítrofes) y residen
en Andalucía y, de otro, los que
residen sobre todo en Cataluña.
No en vano, nuestra asociación
mantiene una relación estrecha
con asociaciones y colectivos de
distintas geografías.

La nueva junta directiva de AEA-
GRA ha sido elegida para reanu-
dar la tarea de cumplir sus objeti-
vos preservando la huella de su
espíritu fundador que tan bien se
encarnaba en nuestro desapare-
cido presidente. Por esta razón la
jornada también fue un tributo a
Antonio Víctor, al aprobarse
en Asamblea la creación de
un premio literario con su nom-
bre, que se une a la distinción que
la Diputación Provincial de Gra-
nada le ha concedido al otorgar-
le la Medalla de Oro de la pro-
vincia a título póstumo, y al reali-
zar un sencillo y emotivo acto de
homenaje con la lectura de tex-
tos, cartas y poemas, en el Salón
de Actos de su querida Cuevas del
Campo, agradeciendo a los veci-
nos de Cuevas del Campo y a los
representantes de su Ayunta-
miento la acogida que siempre
nos ofrecen.
En esta Asociación queda mucho
por construir y grandes desafíos
en esta carrera interminable que

vicción que el cultivo de la crea-
ción literaria es fundamental en
el desarrollo cultural de nuestros
pueblos.
La nueva Junta Directiva de AEA-
GRA es la siguiente:
Presidente: Antonio González
González
Secretaria: Rosario García Ruiz
Tesorero: Augusto Jaramillo
Fernández
Vicepresidente 1º:Leandro García
Casanova
Vicepresidente 2º y coordinador
en Cataluña: Alejandro Sánchez-
Ahumada
Vocal y Coordinador General: An-
tonio Medina Guevara
Vocal y Coordinador de activida-
des: David Martín Romero
Vocal y Coordinador de Investi-
gación: Jose Luis Fernández Val-
divieso
Vocal de Juventud: Eva Carmona
Ruiz
COMITÉ DE LECTURA:
David Martín Romero
Eva Carmona Ruiz

La Asociación de Escritores del
Altiplano de Granada y Pozo Alcón-
Jaén-, renueva su junta directiva

RENOVACIÓN Asociación de Escritores

G.P.

Nuevos miembros de de la Asociación de Escritores.

REDACCIÓN
SIERRA DE BAZA

A las 4: 29 h del día 23 de sep-
tiembre (hora oficial penin-
sular, una menos en Canarias),
arrancaba el otoño en España,
una estación que durará 89 días
y 20 horas, y terminará el 22 de
diciembre con el comienzo del
invierno. En el concreto caso
de la sierra de Baza, y de con-
formidad con los datos es-
tadísticos que desde la revista
digital Sierra de Baza han con-
sultado durante este período
en la Estación Meteorológica
de Baza, que depende de la
Consejería de Agricultura, Pes-
ca y Desarrollo Rural, en el
período comprendido entre el
21 de junio y el 23 de septiem-
bre, que ha abarcado el vera-
no de este año, tan solo se han
registrado lluvia en un solo día,
el 24 de junio, habiendo esta-
do completamente ausente en
todo el mes de julio, también
en agosto y no se ha contabili-
zado tampoco lluvia por la Es-
tación Meteorológica de Baza
en los primeros 23 días de sep-
tiembre, con lo que termina-
mos el verano del año 2014 con
un solo día de lluvia, el 24 de
junio, en el que se contabiliza-
ron unos exiguos 0,2 mm por
metro cuadrado. Si a estos da-
tos añadimos que la pasada pri-
mavera también fue muy seca
en la comarca bastetana, con-
tabilizándose lluvias en esta
zona en tan solo 13 días, que
dejaron un total de 46,22 mm,
ello nos permite considerar
que la suma de ambos perio-
dos primavera-verano, nos
arrojó tan solo 14 días de llu-
via (13 en primavera y tan solo
uno en verano) y unas preci-
pitaciones de tan solo 46,42
mm (de ellos 46,22 en prima-
vera y tan solo 0,20 en verano).
Esta falta de lluvia, también las
altas temperaturas registradas,
ha tenido una especial inci-
dencia en los cultivos agrícolas
de secano, la vegetación natu-
ral y también en la flora y fau-
na silvestre que ha tenido que
superar condiciones extremas.

Finalizó el verano
más seco en la
Sierra de Baza 

METEOROLOGÍA

REDACCIÓN
GUADIX

La Consejería de Educación, Cul-
tura y Deporte, a través del Ente
Público Andaluz de Infraestruc-
turas y Servicios Educativos (ISE
Andalucía), ha adjudicado las
obras de reforma y mejora del Ins-
tituto de Educación Secundaria
(IES) Pedro Antonio de Alarcón
de Guadix y del Colegio de Edu-
cación Infantil y Primaria (CEIP)
Los Algarves de Gorafe, ambos en
Granada.
Estas reformas, incluidas en el Plan
de Oportunidades Laborales en
Andalucía (Plan OLA), cuentan

con un presupuesto conjunto de
139.580 euros y crearán en torno
a 23 empleos en la provincia du-
rante su desarrollo.
En Guadix, el IES Pedro Antonio
de Alarcón será reformado por la
empresa Urbana Infraestructuras
e Ingeniería S.L. Las obras, pre-
supuestadas en 73.700 euros,
tendrán una duración aproxima-
da de dos meses y permitirán cre-
ar en torno a una docena de em-
pleos.
La actuación consistirá en la con-
solidación de la cimentación del
edificio principal y del gimnasio,
además de la posterior reparación

de fisuras y desperfectos que
puedan causar esos asentamien-
tos.
Asimismo, se ejecutará la red de
recogida de aguas pluviales y se
intervendrá de forma puntual en
las pistas polideportivas. Estos tra-
bajos mejorarán las condiciones
de los 486 alumnos y alumnas que
cursan sus estudios en este insti-
tuto.
Las obras del CEIP Los Algarves
de Gorafe, adjudicadas a la em-
presa Cyrsur S.L., cuentan con un
presupuesto de 65.880 euros y un
plazo de ejecución de dos meses.
Las reformas, que generarán al-

rededor de 11 empleos durante
su ejecución, abordarán la susti-
tución de parte de la cubierta, así
como de las carpinterías exterio-
res. Se modernizarán también nú-
cleos de aseos y se reforzará el for-
jado de la planta superior del cen-
tro.
En este colegio hay matriculados
15 escolares, a los que favorecerán
estas mejoras. 
Ambas actuaciones forman parte
del Plan de Oportunidades La-
borales en Andalucía (Plan OLA)
aprobado por el Gobierno anda-
luz con el objetivo de mejorar las
infraestructuras educativas y fo-

mentar el empleo en el sector de
la construcción. En la provincia
de Granada, el Plan OLA prevé
generar en torno a 1.029 puestos
de trabajo mediante la realización
de 138 obras en centros educati-
vos.
La ejecución de este Plan, que
cuenta con cofinanciación del
Fondo Europeo de Desarrollo Re-
gional (FEDER) y el Fondo Social
Europeo (FSE), se lleva a cabo por
la Consejería de Educación, Cul-
tura y Deporte a través del Ente
Público Andaluz de Infraestruc-
turas y Servicios Educativos (ISE
Andalucía).

Educación invierte cerca de 140.000 euros en la reforma de un
instituto en Guadix y un colegio en Gorafe

EDUCACIÓN Inversión

es la creación literaria, apegada a
esta geografía tantas veces olvida-
da. Un camino que, sin duda, se
hará más fácil gracias al esfuerzo
de nuestros asociados, simpati-
zantes y amigos, y gracias al apoyo
de las instituciones públicas y pri-
vadas que siempre han manifesta-
do. Y es, en ese espíritu de colabo-
ración, donde la nueva Junta Di-
rectiva de AEAGRA espera con-
tribuir a la construcción de nues-
tra cultura, abarcando todos los
frentes de la palabra. AEAGRA ma-
nifiesta su deseo de abrirse a la so-
ciedad, a la cooperación con otras
entidades y a la participación de
asociados, simpatizantes y amigos.
Si los sueños, en donde se hunden
cada noche los hombres, nos des-
velan el mundo, sólo el lenguaje
hace posible superar la utopía oní-
rica y construir nuestra realidad
durante el día. Nosotros recoge-
mos el testigo de quienes nos pre-
cedieron y estamos dispuestos a
afrontar nuestros propios desafíos,
con renovadas fuerzas, en la con-
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El pleno de la corporación mu-
nicipal del Ayuntamiento de Gua-
dix aprobó por unanimidad en la
sesión ordinaria correspondien-
te al mes de septiembre la pro-
puesta de denominación de una
de las calles de la ciudad con el
nombre de José Luis de los Reyes
Arenas. Familiares del sacerdote
accitano, fallecido el 21 de febre-
ro de 2012, asistieron al pleno en
el que se aprobó este punto y en
el que se dedicó un aplauso en re-
cuerdo a su figura y su trayectoria. 

La calle que llevará el nombre
de José Luis de los Reyes es la ubi-
cada entre las calles Rosa Martí-
nez Vera y Esperanza. Tal y como
destacaba el alcalde-presidente,
José Antonio González Alcalá, en
la exposición de la propuesta, José
Luis de los Reyes fue una persona
con una trayectoria que avala que
se ponga su nombre a una de las
calles de Guadix. Destacó espe-
cialmente la sonrisa y el cariño con
los que trataba a todos y mostró
su satisfacción por esta decisión
adoptada ayer en pleno por una-
nimidad, dando respuesta así a
una petición vecinal. “Los que no
lo hayan conocido en persona lo
conocerán por su obra”, aseguró.

Según se recordaba ayer en el
pleno por parte de González Al-
calá, José Luis de los Reyes fue una
persona muy implicada en mate-
ria de formación en nuestra ciu-
dad. A principios de los sesenta
llegó como párroco a Santa Ana
y detectó la falta de dotaciones for-
mativas, por lo que se dedicó con
gran esfuerzo a poner en marcha
las “Escuelas de Santa Ana”. Fue
además el impulsor de la Forma-
ción de Adultos con los primeros
cursos del P.P.O. que se impartie-
ron en Guadix. Para reforzar la
formación juvenil fundó el Club
Ameyal, en el que se promovieron
cursos de mecanografía, contabi-
lidad, corte y confección, cocina
y algunos más.

Y destacó sobre todo por la la-
bor que desarrolló junto a Rosa
Martínez Vera, “pergeñando am-
bos lo que a la postre sería la ma-
yor empresa de educación, for-
mación, cuidados y atención a dis-
minuidos psíquicos, el complejo
en torno a Nuestra Señora de la
Esperanza, que en la actualidad
acoge a más de 300 alumnos in-
ternos y una veintena de externos
y que cuenta con más de 300 tra-
bajadores”.

La propuesta aprobada en ple-
no se trasladará ahora al departa-
mento de Estadística del Ayunta-
miento y a los vecinos afectados.
Y, según anunció el alcalde, se or-
ganizará un acto especial para la
denominación efectiva de la calle
señalada.

El PSOE logra arrancar una de-
claración institucional en torno a
la recuperación del Teatro Ro-

de IU: “El PP también recauda
mal. En este último año, casi
800.000 euros que se tenían que
estar recaudando y que el PP no
cobra. Estamos hablando de casi
125 millones de las antiguas pe-
setas. Toda una serie de eviden-
cias de que el presupuesto no se
iba a cumplir”. Mostraba Manuel
Ortiz otros gráficos del Instituto
Nacional de Estadística (INE) en
los que se observa cómo los gas-
tos financieros se incrementan
por parte del Ayuntamiento, “pa-
gamos más intereses por présta-
mos a los que se ha tenido que aco-
ger el Ayuntamiento. Al final lo
que hacen es pedir un préstamo
para pagar esas facturas que han
generado y eso conlleva una serie
de intereses”.

Ante las continuas quejas del
PP de que no reciben aportacio-
nes de otras administraciones
como la Junta de Andalucía, Or-
tiz mostraba un gráfico en el que
vemos “cómo vuelven otra vez a
crecer continuamente”. Respec-
to a las transferencias de capital
del Estado, “Guadix ha recibido
de 2007 a 2010, la mayor inversión
de su historia, cuando estaba go-
bernando el PP en Guadix y otro
color político en Madrid. Se les
desmonta el discurso de que no
se les atiende adecuadamente”.
Respecto a la evolución del gasto
del personal, desde que el PP ac-
cede al gobierno de la ciudad “se
incrementa el gasto de personal,
pero curiosamente desciende el
número de contratos por la ad-
ministración pública. La plantilla
de funcionarios del Ayuntamien-
to, lejos de crecer, disminuye. Con
la ley que aprueban, se va jubi-
lando la gente, pero el PP se sabe
bien la trampa y contrata even-
tuales, con contratos de urgencia,
contratando a quien les da la gana.
Se constata en las contrataciones
del servicio de jardinería en vera-
no, donde se han hecho contra-
tos de quince días sin ningún tipo
de criterio objetivo para acceder
a esos puestos de trabajo. En este
caso, parece que son personas afi-
nes al PP, porque siempre son los
mismos”, indicaba Ortiz.

Para finalizar, Ortiz mostraba
el gráfico con las inversiones que
se han hecho en Guadix. En 2006,
cuando IU era parte del gobier-
no, “el pico más alto, tanto como
cerca de 20 millones de euros en
inversiones, que fue lo que faci-
litó el polígono industrial donde
hoy se ubica Mercadona. Con el
PP, al final, coge la línea descen-
dente, porque las inversiones bri-
llan por su ausencia. Con estas
mimbres y con este gobierno del
PP difícilmente Guadix levantará
cabeza. Espero que pasen pronto
estos ocho meses de desgobierno
del PP y que otro gobierno sea po-
sible. Al llegar al Ayuntamiento,
nos encontraremos un panorama
desolador”.

mano de Guadix
La portavoz accidental del gru-

po municipal socialista, Inmacu-
lada Olea, ha valorado el pleno
del Ayuntamiento de Guadix que
tuvo lugar el pasado martes y en
el que destacó el compromiso de
la corporación para implicar a las
distintas administraciones públi-
cas en la recuperación del Teatro
Romano, una propuesta inicial de
los socialistas que finalmente se
convertirá en una declaración ins-
titucional conjunta de los grupos
políticos del Consistorio accitano.

Por otra parte, tal y como ha
añadido Olea, el grupo munici-
pal socialista se sumó a la iniciati-
va de poner el nombre del sacer-
dote accitano José Luís de los Re-
yes a una calle de Guadix, situada
entre la calle Rosa Vera y Espe-
ranza. En cuanto a la propuesta
del PSOE en contra de la modifi-
cación que pretende hacer el PP
sobre la Ley Orgánica de Régimen
Electoral General (LOREG) se
quedó sobre la mesa a la espera
de las decisiones que tome sobre
ella el Gobierno de Rajoy. 

“Fue un pleno tranquilo, con
varios asuntos de urgencia al fi-
nal, de los que preferimos no po-
sicionarnos al no tener la infor-
mación necesaria. Aun así, es im-
portante que vayamos unidos en
lo que respecta a la recuperación
de los restos del Teatro Romano,
ya que es muy importante para la
ciudad y buscar los fondos que
sean necesarios para que este pro-
yecto sea viable”, ha aclarado la
portavoz accidental del PSOE.

IU asegura que los accitanos pa-

gan casi 5 millones de euros por
culpa de la mala gestión del PP

El portavoz de Izquierda Uni-
da en el ayuntamiento de Guadix,
Manuel Ortiz González, ha hecho
una valoración del pleno del pa-
sado mes de septiembre, desta-
cando como punto más impor-
tante el de la liquidación del pre-
supuesto 2013: “Pone de mani-
fiesto lo que venimos denuncian-
do desde hace tiempo desde IU y
es que la carga impositiva que es-
tamos sufriendo y padeciendo to-
dos los accitanos y accitanas se está
incrementando considerable-
mente desde que el PP gobierna
en la ciudad de Guadix”.

Con documentos y gráficas en
la mano, Ortiz enseñó a los me-
dios de comunicación la liquida-
ción del presupuesto, constatan-
do que “no solamente suben los
impuestos para los accitanos, sino
que se incrementa el gasto por
parte del Ayuntamiento. Se hacen
unas previsiones de gastos inicia-
les que prevén de 14.228.000 eu-
ros y acaban siendo 3 millones de
euros más, ya que se gastan
17.213.429 euros. Esto es algo que
viene sucediendo desde que go-
bierna el PP”.

Según el portavoz de IU, “el PP
gasta más de lo que presupuesta
y eso se tiene que pagar con im-
puestos”. Ortiz también enseña-
ba la escala progresiva de lo que
han ido subiendo los impuestos
en Guadix: “Los impuestos que
pagamos todos de forma directa
ahora mismo están en casi 5 mi-
llones de euros. Esto es muchísi-
mo dinero. En el último año, prác-

ticamente un millón de euros más
de lo que se pagaba anterior-
mente, tanto como 4.927.482 eu-
ros. A partir de que el PP llega a
la alcaldía de Guadix, la línea va
subiendo y, si nadie lo remedia, va
a seguir creciendo porque la diná-
mica del PP es seguir gastando a
costa de los impuestos de todos y
cada uno de los ciudadanos de
Guadix”. Manuel Ortiz se remitía
a la cifra de parados en Guadix de
diciembre de 2013, que son casi
2.400 personas, más 697 accitanos
y accitanas que se han ido fuera
en busca de trabajo y hablaba tam-
bién de la población: “Esto de-
semboca en una pérdida cons-
tante de población. En el pleno
de marzo, el portavoz del PP, Jesús
Lorente, me retó a demostrar que
estuviéramos por debajo de los
20.000 habitantes. El PP ha con-
vertido a Guadix en un pueblo y
la cifra oficial es de 18.884 empa-
dronados en la ciudad. Lamenta-
blemente ya no tiene la condición
de ciudad y vamos a perder servi-
cios y dinero de aportaciones de
la Junta y del Estado. El tiempo
nos pone a cada uno en nuestro
sitio y yo le invitaba a que se fuera
de la política, porque una perso-
na que miente a sus ciudadanos,
no merece estar al frente de una
ciudad como Guadix. Si no están
capacitados para gestionar Gua-
dix y están dispuestos a mentir
para mantener los sillones, lo me-
jor que pueden hacer es coger la
maleta e irse”.

En la liquidación del presu-
puesto hay más elementos preo-
cupantes que son analizados des-

El Pleno aprueba por unanimidad dar el
nombre de José Luis de los Reyes Arenas a
una calle de la ciudad

PLENO Balances

G.P..

Último pleno ordinario del Ayuntamiento de Guadix.
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La Consejería de Fomento y Vi-
vienda ha licitado ya todas las ac-
tuaciones previstas en el mayor
programa de intervención física
de la historia del parque público,
impulsado en julio por el depar-
tamento que dirige Elena Cortés.
En total, Fomento y Vivienda ha
licitado por 39,7 millones de eu-
ros actuaciones de rehabilitación
energética en 669 edificios de la
Junta de Andalucía, con 6.963 vi-
viendas, en las que residen cerca
de 30.000 personas, entre ellas las
correspondientes de Guadix. Las
actuaciones, que realiza la Agen-
cia de Vivienda y Rehabilitación
(AVRA) en el marco del Decreto
de Construcción Sostenible del
Gobierno andaluz, estarán con-
cluidas antes del verano de 2015. 

“Este programa de transfor-
mación del parque público de-
muestra cómo un Gobierno usa
los medios a su alcance para in-
troducir cambios a mejor en las
condiciones de vida de personas
con escasos recursos, generando
además empleo en la pequeña y
mediana empresa del sector de la
construcción y contribuyendo a
que las viviendas sean más efi-
cientes energéticamente”, ha seña-

lado Cortés. La consejera, que ha
destacado la “rapidez y agilidad”
en la licitación de todos los tra-
bajos, ha recordado que las ac-
tuaciones de eficiencia energéti-
ca suponen “un menor consumo
de luz por parte de las familias”,
que se debería traducir en un me-
nor coste de la factura “si ésta no
sigue sometida a continuas subi-
das toleradas por el Gobierno”.

La Consejería invertirá otros
5,8 millones de euros en 2014 en
conservación, mantenimiento y
reparaciones de las más de 80.000
viviendas de su titularidad en An-
dalucía, con lo que la inversión to-
tal superará los 46 millones de eu-
ros, a lo que habrá que añadir lo
presupuestado para 2015. Este
plan de modernización de las vi-
viendas sociales de Andalucía cre-
ará 2.000 puestos de trabajo di-
rectos, tomando como referencia
un año de contrato por cada em-
pleo.

Andalucía tiene el parque pú-
blico con más viviendas de España.
“Este gran programa de rehabili-
tación aumentará el confort de
los residentes, que son en su gran
mayoría ciudadanos con escasos
recursos, creará empleo ligado a
la pequeña y mediana empresa y
mejorará la eficiencia energética

de los edificios, en línea con las
directrices marcadas por la Unión
Europea”, ha señalado Cortés. 

Las intervenciones consisten
fundamentalmente en cambios
de cubiertas, fachadas, cerra-
mientos, ventanas y otras inter-
venciones encaminadas a reducir
la dispersión energética, mejorar
el comporta-miento térmico y la
iluminación natural de los edifi-
cios. Con ello la Consejería con-
tribuye al cumplimiento de los ob-
jetivos de la Estrategia Europea
20/20/20, que persigue una ma-
yor independencia energética de
los países y una mayor sostenibi-
lidad de sus economías. Dicha es-
trategia se propone la reducción
del 20% del consumo de energía
primaria, la producción del 20%
de energía final a partir de fuen-
tes renovables y el 20% de reduc-
ción de emisiones de CO2, todo
ello en 2020.

“El Gobierno andaluz em-
prende con este programa la ma-
yor in-tervención física en su par-
que público y lo hace además en
un contexto en el que otras ad-
ministraciones, gobernadas por
el PP, abandonan y malvenden a
fondos buitre sus viviendas socia-
les”, ha apuntado Cortés. “Anda-
lucía no sólo renuncia a vender

sus viviendas, su patrimonio resi-
dencial, sino que además em-
prende un ambicioso plan de re-
forma y mejora”, ha añadido.

Cortés ha señalado que la re-
habilitación y la eficiencia energé-
tica son los pilares de reconver-
sión del sector, para lo que hay “un
amplísimo margen de actuación”,
ya que estas ramas productivas su-
ponen sólo un 28% de la cons-
trucción, un porcentaje que con-
trasta con la media europea, que
se sitúa en el 41%, llegando la re-
habilita-ción en algunos países,
como Alemania, a alcanzar el
56%. El peso de la rehabilitación
en Andalucía con respecto al to-
tal del sector es 13 puntos menor
que la media de la Unión Euro-
pea.  “Tanto el Decreto de Cons-
trucción Sostenible, que incide
en el modelo que defiende la Con-
sejería de Fomento y Vivienda,
como a medio y largo plazo el Plan
de Vivienda y Rehabilitación per-
siguen ese imprescindible cam-
bio de modelo”, ha apuntado
Cortés, que ha recordado que ya
en 2014 el presupuesto en vivien-
da y rehabilitación de la Conse-
jería, en un contexto de estrechez
presupuestaria, alcanza casi los
140 millones de euros, un 11,2%
más que el año pasado. 

La Junta licita por 40 millones de euros la
rehabilitación energética de casi 7.000
viviendas sociales

ENERGÍA Plan de modernización de viviendas sociales 
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En Granada, en septiembre de
2014, el paro registrado en los
Servicios Públicos de Empleo
ha sido de 103.805 personas,
2.133 más que en agosto
(2,10%), aunque hay 867 per-
sonas en paro menos que hace
un año (104.672), cuando au-
mentó el desempleo en 1.542
personas. En el análisis por sec-
tores, aunque ha descendido
en agricultura (-343) y cons-
trucción (-118), destaca el as-
censo en industria (57), el co-
lectivo de personas sin empleo
anterior (454), y sobre todo en
el sector servicios (2.083). En
cuanto a la contratación, du-
rante este mes se han realiza-
do en Granada un total de
35.811 contratos (33.209 en
septiembre de 2013) de los que
sólo 1.534 han sido indefini-
dos, lo que supone que un
95,71% del total han sido tem-
porales. En cuanto a la con-
tratación acumulada en 2014
(327.935), el 96,52% de los
contratos (316.539) son tem-
porales. Esto supone que en
los nueve meses que llevamos
de 2014, sólo se han formali-
zado 11.396 contratos indefi-
nidos en la provincia de Gra-
nada. Para Manuela Martínez,
Sª General de UGT Granada,
los datos conocidos hoy con-
firman lo que desde el Sindi-
cato se viene denunciando des-
de hace unos meses, que las caí-
das en el número de parados
registrados en temporadas es-
tivales son coyunturales y no
marcan tendencia. Asimismo,
considera que la disminución
del número de empleados re-
fleja que nuestra economía
continua dependiendo en ex-
ceso de sectores muy ligados a
la dicha estacionalidad (turis-
mo, comercio…) por lo que,
al terminar la temporada, se
destruye el poco empleo crea-
do. Por otro lado, Manuela
Martínez advierte que la pre-
cariedad en el empleo se está
afianzando, con más empleo
temporal y a tiempo parcial,
dos de los caminos por donde
está transcurriendo la creación
de “subempleo”. Este análisis
le lleva a concluir que las polí-
ticas de empleo del Gobierno
no están logrando crear un em-
pleo de calidad, pero sí están
consiguiendo que empeoren
las condiciones de trabajo del
conjunto de los trabajadores,
disminuyendo la estabilidad
en el empleo y reduciendo la
calidad del mismo. Esto, insis-
te la representante de UGT,
conduce a un continuado des-
censo de las rentas del trabajo
que impedirán la recuperación
de la actividad económica. Y
en cuanto a la protección de
las personas sin empleo, que
se ha ido reduciendo en estos
años de crisis, la sindicalista in-
siste en que las políticas de pro-
tección por desempleo se de-
ben reforzar, aumentando el
grado de cobertura para paliar,
de manera urgente, las situa-
ciones de necesidad entre los
hogares con todos sus miem-
bros en paro.

El paro aumenta en
Granada en 2.133
personas

DESEMPLEO

REDACCIÓN
GUADIX

Guadix estará presente a través de
la concejalía de Salud del Ayun-
tamiento, representada por Lau-
ra Serrano, en el III Congreso
Mundial de Nutrición y Salud Pú-
blica organizado por la Universi-
dad de las Palmas de Gran Cana-
rias que se desarrollará del 9 al 12
de noviembre. Se trata de un even-
to que aglutinará alrededor de
1.500 especialistas en nutrición
comunitaria de 90 países en las
Palmas de Gran Canaria durante
esos días con objeto de evaluar la
seguridad alimentaria, así como
para fortalecer y armonizar las ca-
pacidades para frenar las dife-
rencias nutricionales en el mun-
do.
La presencia accitana no su-
pondrá coste municipal alguno y
se concretará a través de dos co-
municaciones en las que, una vez
más, pero esta vez desde una ver-
tiente diferente, se expondrá la
experiencia de Guadix y sus re-
sultados “con objeto de mostrar
la importancia que implica pro-
mover la salud desde el ámbito lo-
cal”.
En palabras de la edil de Salud,
“Guadix, por su experiencia y por

la labor desarrollada, sigue es-
tando presente en actividades de
elevado carácter científico, lo que
supone un valor añadido a la ges-
tión del Equipo de Gobierno”. Y
añade que “tampoco tenemos que
olvidar que cada participación en
la que el consistorio está presen-
te se suma un componente de di-
vulgación turística de nuestra ciu-
dad, ya que se expone en un es-
caparate proyección nacional e
internacional”
Este Congreso se caracteriza por
su carácter internacional y eleva-
do nivel científico. Los especia-
listas abordarán las novedades más
significativas en epidemiología
nutricional, los alimentos funcio-
nales, enfermedades infecciosas
y nutrición, la nutrigenómica, nue-
vos indicadores de la desnutrición.
Todo ello, para tratar de impulsar
la cooperación público-privada
para el avance de la nutrición y de
la salud a nivel internacional. Tam-
bién se establecerán las bases para
fortalecer y armonizar las capaci-
dades en nutrición comunitaria
para frenar las diferencias nutri-
cionales en el mundo como re-
sultado de un proceso alimenta-
rio sostenible y culturalmente
aceptado.

Guadix en el en el III
Congreso Mundial de
Nutrición y Salud Pública

NUTRICIÓN Congreso

Entrega solidaria a Cáritas
El alcalde de Guadix, José Antonio González Alcalá, ha hecho entrega a
la responsable de Cáritas Interparroquial de Guadix de lo recaudado
en taquilla durante la pasada Feria y Fiestas en el espectáculo infantil
musical “Pedro y el lobo”, de la Compañía Etcétera.  La representación
tuvo lugar en el Teatro Mira de Amescua y cada uno de los asistentes
aportó un euro solidario que, tal y como se anunció entonces, se
destinaría a Cáritas. 

G.P.
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A
finales del siglo XIX se hizo
corriente hablar reveren-
cialmente en España y en
Europa de los intelectua-
les como un grupo social
diferenciado, protagonis-

ta principal de la vida cultural, social y
política de una nación. Sin embargo,
hay que aclarar que eran muchos los
que ignoraban el significado cabal del
término. ¿Quiénes eran los intelectua-
les? Para contestar a esta pregunta, re-
ferida a Francia, Alain Minc, politólogo
francés, escribió el libro “Una historia
política de los intelectuales”, cuyo títu-
lo original era “Une histoire politique
des intellectuel”, editada en 2009. La
primera edición en español se hizo en
2012 en Barcelona, por Duomo edicio-
nes, en un libro de 487 páginas, que es
el que estamos comentando.
De formación académica científico-tec-
nológica y administrativa -había estu-
diado en la Escuela Superior de Minas
de París y en la Escuela Nacional de Ad-
ministración- posee el autor, sin em-
bargo, una esmerada formación litera-
ria, hija de su vocación humanista.
Además de la obra que nos ocupa, me-
rece ser reseñada su “Historia de Fran-
cia” (2012) y un buen número de ensa-
yos, como “El síndrome filandés”,
“La máquina igualitaria”, “La gran ilu-
sión” y “La nueva Edad Media”. Pero no
es esta la principal actividad de
Alain Minc, sino la de alto directivo
y consejero de importantes empresas
francesas y multinacionales. Además,
ha sido asesor de gobiernos -Nicolás Sar-
kozy- y actualmente  lo es del grupo Pri-
sa y de la Caixa. Es presidente del pe-
riódico “Le Monde”, donde colabora
asiduamente.
La personalidad, pues, de Alain Minc es
multidimensional y explica algunas de
las características de su obra literaria: el
afán de demostrar su apabullante eru-
dición quizá se deba a que su formación
académica es básicamente científica y
sus actividades profesionales sean las
propias de un tecnócrata. Ello se da de
manera clara en el libro que nos ocupa:
participa de la elegancia y claridad ex-
positiva francesa, pero su lectura se hace
pesada debido al desmedido afán eru-
dito de su autor, por lo que es un libro
que debe leerse a trozos. A esta tarea
ayuda el hecho de que los distintos capí-
tulos (52) que componen la obra -no
muy largos- están claramente diferen-
ciados y la división es más temática que
cronológica. El diacronismo y el sin-
cronismo, históricos, sin embargo,están
asegurados, de forma que los persona-
jes se relacionan entre sí en las distintas
circunstancias en que vivieron, dentro
de una sucesividad histórica débilmen-
te percibida.
Para Alain Minc es muy difícil estable-
cer el punto de origen de los intelec-
tuales; podría situarse en la Grecia clá-
sica -Sócrates o Platón-, en el siglo XIII
-Santo Tomás de Aquino-, en la Europa
del Renacimiento  -Erasmo-; en defini-
tiva, se puede opinar cómo se quiera, si

bien, según su punto de vista, el inte-
lectual moderno nace en el siglo XVIII,
cuando escapa a la influencia de la rea-
leza  y a la omnipresencia religiosa. Adop-
ta una posición para enfrentarse al po-
der y ese enfrentamiento define  su iden-
tidad tanto como su trabajo de creación:
Bergson es un filósofo, no un intelec-
tual, pero Camus sí lo es. El intelectual
piensa en el mundo, ya sea parcialmente,
pero se sitúa plenamente en él: Las pa-
labras son actos; las ideas, armas; las te-
orías, cánones. 
Hay pensadores en todas partes, mu-
chos de ellos con gran fuerza, como Dar-
win, Keynes Fitche, Hegel, Marx o Nietzs-

che, pero no son intelectuales en el sen-
tido francés del término, en tanto que
no se erigen como opositores de un sis-
tema político: ¿Quién puede imaginar
a Nietzsche tronando como Zola? El li-
bro se centra sobre el devenir histórico
de la intelectualidad en Francia, por lo
que opino que el título podría haberse
concretado más y llamarseUna historia
política de los intelectuales en Francia.
Asevera categóricamente Alain Minc
que Voltaire encabeza el linaje del inte-
lectual en majestad, esto es, con una pri-
macía aceptada por todos, con su con-
traejemplo, Rousseau; Hugo y Sastre
serán sus sucesores y D´ Alembert es el

primer jefe del partido intelectual. En
esta posición les siguen Guizot, Barrès,
Gide y Bourdieu. Resume así la realidad
histórica de la intelectualidad francesa
desde el siglo XVIII al XX. Al lado de
los intelectuales en majestad, percibe la
existencia del intelectual político, tecnó-
crata, abogado o científico. Destaca así
las figuras de Turgot, Beaumarchais y
Malesherbes. El primero, es un político
fisiócrata capaz de dirigir la política re-
formista durante un período de la Fran-
cia de Luis XVI; el segundo, es un hom-
bre de acción que desempeña un papel
de primer orden en la ayuda de los in-
surgentes a favor de la independencia
de los Estados Unidos, que recuerda los
esfuerzos de Malraux en busca de avio-
nes en defensa de la España republica-
na. Por su parte, Malesherbes es pre-
sentado como el intelectual del mundo
de la judicatura, ejemplo de la aristo-
cracia de toga, que se culpabiliza como
político y expía sus ambigüedades como
abogado.
Merece ser destacado el magistral estu-
dio de los salones en la Francia del XVIII
y principios del XIX. En ellos, con-
currían aristócratas y hombres de letras
para conversar sobre todos los temas sin
limitación y donde el único criterio pre-
valente era la inteligencia. Entre todos
destaca los regentados por madame de
Tencin, madame Geoffrin y madame
Staël. Despliega, además, una gran ma-
estría en el estudio de los intelectuales
de los siglos XIX y XX. Son los tiempos
de las revoluciones liberales burguesas,
del establecimiento de las democracias,
de la creación de los imperios colonia-
les, de las dos guerras mundiales, de la
crisis de las democracias y del adveni-
miento de los fascismos y del comunis-
mo, de la descolonización, de los con-
flictos de Indochina y de Argelia, y ya en
las postrimerías del siglo XX, del mayo
francés del 68, del fin del comunismo y
la descomposición de la URSS. En este
devenir histórico, resplandecen en el si-
glo XIX las figuras de Guizot, Chateau-
briand, Victor Hugo, defensores del li-
beralismo político, conservador y radi-
cal, y el misterioso Renan. Y ya, en siglo
XX, sobresale imponente la figura de
Sastre, filósofo existencialista, comu-
nista recalcitrante, que tiene como con-
trapunto a su compañero de Normal,
Aron. A su lado, una verdadera “pléya-
de”, integrada por novelistas, filósofos
e historiadores, como Michel Foucault,
Claude Lévi-Straus, Fernand Braudel,
Mauriac, Morois y Malraux. Finalmen-
te, termina el libro con el capítulo de-
dicado al e-intelectual, esto es, la nueva
estirpe de intelectuales influenciados
por el mundo de la informática y de las
telecomunicaciones. Demostrativo de
que la época no se presta ya a los inte-
lectuales tradicionales, a la antigua, sino
al especialista, al terremoto de la web,
porque el dominio de la información
ya no es minoritario. No por ello debe-
mos preocuparnos, porque los posee-
dores del verdadero saber conservarán
su ascendiente. 

Una historia política de los
intelectuales

Obra en la que el autor realiza un recorrido histórico por la Francia de los intelectuales

HISTORIA
RESEÑA
LITERARIA

Recorrido por una obra que refleja a los grandes intelectuales  franceses, en un  análisis
sobre sus relaciones con el poder y la sociedad  descubriendo a la vez a un nuevo tipo de
intelectual formado en nuevas tecnologías. . Por Manuel Jaramillo Cervilla
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Q
ue a Francisco Ál-
varez no le faltan
ideas emprendedo-
ras es un hecho;
que es difícil llevar-
las todas a buen tér-

mino, también. A veces a las ide-
as, les falta ese respaldo econó-
mico necesario y hay que optar
por aquel proyecto que es más fac-
tible. Ha nacido Spanish Capri-
ces, semilla de un plan mucho más
amplio y global. Hay que empe-
zar a moverse, a abonar ese pe-
queño germen para que crezca
robusto y extienda sus ramas por
doquier. Tiempo hay de sobra; in-
terés y esfuerzo de emprendedor
arriesgado, hay para dar y tomar;
apoyo de aquellos que confían en
su buen criterio, siempre presen-
te y a raudales; productos artesa-
nales, de calidad, exclusivos, de-
licatessen para todos los gustos y
asequibles, disponibles; local si-
tuado en un lugar emblemático
de Granada turística, ideal; acti-
vidades que complementen la  ac-
tividad mercantil, muchos y va-
riados... La maquineria de Fran-
cisco, está en marcha. Y es impa-
rable. ¡¡Suerte y a por todas!!
Pues aquí estamos con Paco Álvarez
tomando un pequeño refrigerio de
Spanish Caprices ¿Qué tal, Paco?
¿Cómo va el negocio? 
— Muy bien. Creamos la empre-
sa en abril y durante varios meses
hemos estado de obras y papele-
os. Hasta agosto no pudimos abrir,
un mes relativamente malo para
el turismo en Granada, porque
con el calor la gente se va a la pla-
ya pero poco a poco vamos
asentándonos, viendo que pro-
ductos funcionan y cuáles no tan-
to. Como se suele decir, los inicios
son duros, pero sólo cabe seguir
trabajando.
Paco se ha colocado la crisis por mon-
tera, le echa valor y crea su propia
empresa ¿es arriesgado ser joven
emprendedor en estos momentos?
— Sin duda. Cuando te quedas en
paro ves que tienes varias opcio-
nes: Buscar algún trabajo en la em-
presa privada que normalmente
suele ser precario, marcharte de
España o arriesgarte a montar tu
propia empresa. Ser emprende-
dor, que no empresario, tiene sus
riesgos. No es, lo que los expertos
quieren vendernos. Para em-
prender lógicamente se necesita
una idea de negocio buena y que
tenga recorrido, pero sobre todo,
se necesita dinero. No hay que de-
jarse engañar por los falsos gurús
que hablan sobre el emprendi-
miento como la panacea. Nada de
eso. Hay que luchar mucho. Y el
dinero es el elemento primordial,
que no el único, para lanzar un
proyecto. Si no tienes financiación

será mejor ir buscándola en algún
sitio u olvidarse del proyecto. 
Sin embargo, parece que no le que-
da otra a los jóvenes que optar por
ser autónomo o crear su propia em-
presa ante las falta de perspectiva
laboral ¿es el caso, Paco?
— Claro. Conozco bien el mer-
cado laboral ya que durante cin-
co años y medio fui orientador la-
boral en la comarca. Ni se está cre-
ando empleo, ni se va a crear en
los próximos años al ritmo que se
ha destruido, porque simple-
mente es imposible. Tampoco sa-
bemos cuáles son los sectores en
auge, si los hay, salvo los mera-
mente tecnológicos. No hay in-
dustria, la construcción y la obra
pública está paralizada, la agri-
cultura y el sector servicios sólo
genera empleo estacional y el co-
mercio da lo que da. Por lo tanto,
ya te digo. O los jóvenes nos va-
mos de España o decidimos em-
barcarnos en algún proyecto pro-
fesional y personal por nuestra
cuenta con los riesgos que ello
conlleva. Y yo, aún sin haber des-
cartado la emigración, decidí dar
forma a esa idea que me rondaba
la cabeza. Y en ellos estamos.
¿Qué tipo de miedos o dudas son los
que están más presentes cuando de-
cidió lanzarse a la aventura de cre-
ar su propia empresa?
— Los de cualquier emprende-
dor. ¿Qué pasará si esto no va bien?
¿Qué pasará si no tengo dinero
suficiente? ¿Qué pasará si tengo
problemas de liquidez o de cir-
culante? ¿Qué pasará si me en-
deudo demasiado? Pero no hay
que dejarse vencer por el miedo.
Los malos pensamientos siempre
pueden venir, y de la misma ma-
nera que vienen hay que obligar-
les a que se vayan. 
¿Ha encontrado apoyo/ayuda insti-
tucional?
— Si. La verdad es que cuando es-
taba en la fase de maduración de
la idea me enteré de que había
una línea de ayudas a jóvenes em-
prendedores llamada Innoactiva
6000, puesta en marcha a través
del Instituto Andaluz de la Ju-
ventud de la Junta de Andalucía
y pude acogerme a ella. Nuestro
proyecto resultó beneficiado con
esta ayuda, que aunque es poca,
siempre es mejor que ninguna y
se agradece. Y por supuesto quie-
ro mencionar la ayuda de los CA-
DEs. Mi buen amigo Silvestre del
CADE de Alquife siempre ha es-
tado asesorándome con el Plan
de Empresa y aún sigue hacién-
dolo. También mi gestor y amigo
Adorador de Alquife. 
¿Es tan fácil comonos lo pintannues-
tros políticos crear una nueva em-
presa?
— Para nada. Los “expertos” y los

políticos van por un lado y la rea-
lidad por otra. Se lleva hablando
de ventanilla única empresarial
desde hace varios lustros y poco
se ha hecho al respecto para sim-
plificar trámites. Al contrario, ini-
ciar la actividad supone un mareo
para el que tienes que estar pre-
parado: Ayuntamiento, organis-
mos desconcentrados del ayun-
tamiento, Junta de Andalucía, re-
gistro mercantil, notaria, oficina
de patentes y marcas, organismos
como la Cámara de Comercio o
la Confederación de Empresarios.
Un lío tremendo. Y podría se-

guir…
¿Cómo surgió la idea de Spanish Ca-
prices?
— Cuando me vi en el paro pensé
que algo había que hacer. Algo
que me gustará, supiera o no. Y si
no sabía, ya aprendería. Algo que
tuviera posibilidades de creci-
miento a nivel global. La idea sur-
gió como empresa de exportación
de productos agroalimentarios,
pero las circunstancias hicieron
que en el camino tuviéramos que
modificar determinadas cuestio-
nes, y eso fue lo que hicimos has-
ta llegar hasta aquí.  

¿Solo ante el peligro o es una em-
presa societaria?
— La idea parte de mi y la hago
extensiva a varios amigos míos que
no dudaron en apoyarme y se ofre-
cieron a entrar como socios capi-
talistas. Aunque en estos mo-
mentos ellos no pueden trabajar
porque se dedican a otros me-
nesteres quisieron apoyar el pro-
yecto desde el punto de vista
económico. La confianza que han
depositado en mi y en la idea es
algo que les agradezco profun-
damente.
No es una tienda, no es un al-

Selección de productos de calidad en
Spanish Caprices: el placer de comer

Francisco Álvarez Martínez
- Emprendedor-

ENTREVISTA EXCLUSIVA

ENCARNI PÉREZ
GUADIX
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macén……¿qué es Spanish Capri-
ces?
— Como te he comentado ini-
cialmente surgió como una em-
presa de exportación de produc-
tos agroalimentarios. El futuro
creemos que está en la exporta-
ción, en la búsqueda de mercados
más allá de nuestras fronteras,
pero viendo que el esfuerzo
económico era demasiado eleva-
do tuvimos que recalcular. Y ha
sido a través de una tienda en un
lugar turístico de primera mag-
nitud como es el Mirador de San
Nicolás en Granada por donde
pasan al cabo del día cientos de
personas. Pensamos en este lugar
como tienda, oficina, escaparate
frente al turista y como laborato-
rio de ideas para trazar nuevas lí-
neas de actuación. En ello esta-
mos. Poco a poco se irá andando
el camino.
Los productos que ofrece a sus clien-
tes son todos de máxima calidad y
¿marca exclusiva?
— Nuestra filosofía es ofrecer pro-
ductos artesanales, ecológicos y
originales. Para ello hay que bus-
car mucho. La selección de la car-
ta de vinos me ha llevado varios
años en donde he ido probando
y visitando bodegas por toda Es-

paña. Lo mismo para elegir el que-
so manchego o el resto de pro-
ductos. El elemento diferencia-
dor respecto a otras empresas si-
milares es que nosotros comer-
cializamos cinco productos bajo
nuestra marca Spanish Caprices
Quality Goods (Jamón, queso,
aceite de oliva, mermelada y miel).
No fabricamos, comercializamos,
pero no descartamos que en el fu-
turo podamos abrirnos a la ela-
boración de algunos productos.
¿Qué tipos de productos ofrece al
cliente?
— De todo tipo. Nuestra oferta de
vinos abarca más de 50 referen-
cias de toda España y Granada por
supuesto. De La Rioja, Riberas del
Duero, Castilla la Mancha, Casti-
lla y León, Galicia, Valencia, etc.
Otros productos son jamón (por
piezas enteras o cortado a mano
y envasado al vacío), queso man-
chego y de cabra, 12 tipos de mer-
melada, 8 tipos de miel, cervezas
artesanales de Granada, dulces
conventuales, aceite de oliva, em-
butidos, chocolates, etc.
¿Cuál es la modalidad de venta?
— Nuestra tienda física es nues-
tro principal canal de venta en es-
tos momentos, pero no el único.
Tan pronto tengamos construido

nuestro sitio web se podrán hacer
pedidos por internet. De igual
modo, vamos a empezar a traba-
jar en otras líneas de comerciali-
zación como por ejemplo cestas
de Navidad o packs regalo y pre-
parar nuestro catálogo de pro-
ductos en varios idiomas para em-
pezar con el proceso de interna-
cionalización de la empresa tan
pronto como sea posible.
¿Sirve pedidos a domicilio?
— Si. De hecho uno de los servi-
cios que ofrecemos al turista o gra-
nadino es llevarle la pieza de
jamón a su hotel o domicilio. 
Y si queremos hacerle un pedido
¿Cómo nos ponemos en contacto con
su empresa?
— Muy fácil. A través de nuestra
página de Facebook de Spanish
Caprices. En el teléfono
958275582  o en el correo electró-
nico info@spanishcaprices.com 
¿Podemos pasar aunque solo sea
para ver el establecimiento?¿Dónde
está ubicada Spanish Caprices?
— Siempre es un agrado encon-
trarse a gente de Guadix. De he-
cho ya han venido algunos ami-
gos y conocidos a hacernos algu-
na visita y probar los productos,
muchos por sorpresa. Estamos jus-
to debajo del Mirador de San Ni-
colás en Granada, a 20 metros de
la parada del autobús C1 que pasa
por el Albayzin.

¿Productos delicatessen asequibles
para cualquier bolsillo?
— Cuando se habla de producto
Gourmet o delicatessen no tiene
porque ser necesariamente caro.
No es lo que pretendemos, por-
que también queremos hacernos
un hueco entre la gente del ba-
rrio y entre los granadinos. Por
eso, somos conscientes que el pre-
cio no puede ser demasiado ele-
vado. Lo que si hemos hecho es
una selección de producto ade-
cuada a nuestras preferencias y
hemos ajustado los márgenes para
que los productos no sean exce-
sivamente caros.
¿Qué importancia tienen en su em-
presa las relaciones públicas y las re-
des sociales?
— Mucha. Estamos muy activos
en las redes sociales, en nuestras
cuentas de Twitter y Facebook,
principales canales de comunica-
ción hasta que tengamos la web
oficial. Por otro lado, los contac-
tos personales siempre hay que
cuidarlos. Muchos de nuestros
clientes son nuestros amigos y
nuestros principales fans. Tam-
bién gente que ha venido desde
Guadix para estar con nosotros,

algo muy importante que valoro
muchísimo.
¿Nota usted el creciente interés por
la cultura gastronómica?
— Si. Quizás se debe a que España
no es un país industrial y hemos
tenido que especializarnos en el
sector servicios, turismo y restau-
ración. En España hay muy bue-
nos productos y productores, de
ahí que nuestro nombre Spanish
Caprices quiera resaltar eso, los
caprichos españoles o productos
tan excelentes que tenemos y que
muchas veces no son lo suficien-
temente conocidos ni valorados
dentro o fuera de nuestras fron-
teras. En Alemania por ejemplo
es común encontrar tomate ma-
rroquí, no español o el aceite de
oliva de Italia que está mejor po-
sicionado que el español. ¿Qué lo-
cura es esa? No se puede enten-
der. 
Además de productos ofrece usted
actividades, muestras gastronómi-
cas, cata de vinos o cerveza…¿tiene
previsto continuar esta línea inno-
vadora?
— Si, por supuesto. Hay que ha-
cer actividades complementarias.
Aprovechando que abrimos en ve-

rano, hemos realizado una
Cata Ciega de Cervezas Artesana-
les de Granada que resultó todo
un éxito y vamos a continuar en
esa línea ahora en invierno con
más catas de cerveza, catas de vino
y otros productos. Del mismo
modo vamos a poner en marcha
un servicio de elaboración de ces-
tas de navidad a medida, desde las
más simples y pequeñas con me-
nos productos a las más comple-
tas.
Amplio surtido en productos de ca-
lidad y pequeños delicatesen,  ase-
soramiento personalizado, local si-
tuado en la zona turística de Grana-
da, encuentros gastronómicos y
enológicos… , ¿podría pedirse más?
Seguro que mejor no ¿Desea añadir
algo más?
— Si. Quiero daros las gracias
por haceros eco sobre este pe-
queño gran proyecto que he ini-
ciado y agradeceros la labor tan
encomiable que estáis haciendo
por la cultura en Guadix. Por úl-
timo, quiero invitar a todos los ac-
citanos y vecinos de la comarca a
que vengan a visitarnos, curiose-
en y descubran nuestros produc-
tos.    

Gran surtido de productos exclusivos aunados bajo una marca: Spanish Caprices, una gran idea puesta en marcha



La diócesis de Guadix ha teni-
do la suerte de contar en su cáte-
dra episcopal con una gran nó-
mina de prelados de un altísimo
nivel teológico y literario, sobre-
pasando su fama los límites del
obispado, favoreciéndose de esta
manera la relación de muchos
obispos con multitud de perso-
najes eminentes en cada mo-
mento histórico. Estas relaciones
tuvieron siempre un trasfondo te-
ológico, político o científico y se
dieron casi en su totalidad con
personajes masculinos. Ni que de-
cir tiene que la mujer en esta épo-
ca estaba totalmente relegada de
los círculos eruditos y académicos
del momento, por ello la relación
del prelado Bocanegra con María
Francisca de Isla podemos califi-
carla de peculiar e inusitada para
la España de la época. 

Francisco Alejandro Bocane-
gra y Gibaja nació el 10 de  Mayo
de 1709 en la localidad almerien-
se de Santa Cruz de Marchena,
aunque otras fuentes señalan Al-
boloduy como lugar de naci-
miento. Hijo de Luis de Bocane-
gra y Gibaja Salcedo, natural de
Tíjola y gobernador del señorío
de Serón y de Rosa María Díaz Sa-
lido y Granados, natural de San-
ta Cruz. En 1733 ingresó en el pres-
tigioso Colegio de Cuenca de la
Universidad de Salamanca, com-
pletando sus estudios en la Uni-
versidad de Granada y doctorán-
dose en la Universidad de Ávila.
Ocupó el cargo de canónigo pe-
nitenciario en la Catedral de Co-
ria hasta ser nombrado arcedia-
no de la Catedral de Almería. En
esos momentos ya empezaba a
despuntar como orador, en-
cargándosele en 1756 la ceremo-
nia de predicación del convento
de Santa Clara. En 1757, fue pre-
sentado para obispo de Guadix,
sede en la que estaría hasta 1772,
año en que fue nombrado arzo-
bispo de Santiago de Composte-
la. Como teólogo combatió in-
tensamente la secularización pro-
movida por los ilustrados, impul-
sando para ello las misiones po-
pulares.

María Francisca de Isla y Losa-
da nació en Santiago de Com-
postela en 1734, de familia aco-
modada y numerosa de nueve her-
manos. Recibió una atípica for-
mación para la época dado que
aun siendo mujer, pudo abrirse
camino en los círculos eruditos
del siglo XVIII gallego, entrando
en contacto con María Teresa Ca-
amaño, María Antonia de Jesús,
María Tomasa de Jesús, María Jo-
sefa de Hermida, etc.

En 1754 contrajo matrimonio
con Nicolás de Ayala, bastante ma-
yor que ella. Era Gerente Gene-
ral de Aduanas. Desgraciada-
mente no pudieron tener hijos,
cuestión que no hizo más que au-
mentar el amor y el cariño de Fran-
cisca por su marido hasta su muer-
te, ocurrida tras veinte años de ma-
trimonio, quedando Francisca viu-
da a los cuarenta años de edad. La

falta de hijos y la larga etapa de
viudedad le permitieron aden-
trarse de lleno en la vida cultural
y literaria compostelana.

Hablaba griego, latín, francés
e italiano y tenía especial habili-
dad para escribir y dictar. Tan po-
pular fue la capacidad de Fran-
cisca de Isla de escribir varias car-
tas al mismo tiempo para dife-
rentes destinatarios que probaron
su habilidad ante notario el 23 de
enero de 1774, en Santiago de
Compostela, ante el alcalde, el es-
cribano y  once testigos que cons-
tataron que pudo dictar hasta
doce cartas a la vez dirigidas a di-
ferentes personas.

Aunque su fama se debió a las
relaciones epistolares que man-
tuvo con eminentes personajes
del momento como Diego Anto-
nio Cernadas de Castro, más co-
nocido como el Cura Fruime, con
su hermano el Padre Isla, o con
nuestro prelado Alejandro Boca-
negra. También mantuvo relación
con los fundadores de la Real So-
ciedad Económica de Amigos del
País, aun a pesar de no pertene-
cer a esta entidad por estar veta-
da para mujeres. 

Sus escritos, generalmente po-
emarios están redactados tanto en
gallego como en castellano, des-
tacando Despedida de Lidia y Ar-
mindo(1770) o Romance al cura
de Fruime (1775). La obra de la
llamada Musa gallega o Perla
Compostelana recibió la distin-
ción de la Academia de Bellas Le-
tras de Lisboa. 

Por desgracia la mayoría de su
obra no se conserva, porque par-
te ha desaparecido y porque la

gran mayoría de escritos fueron
destruidos por su autora, que no
los consideraba de suficiente ca-
lidad. Afortunadamente si conta-
mos con la obra de su hermano,
el eminente jesuita José Francis-
co de Isla cuyas epístolas fueron
publicadas en el libro titulado:
Cartas familiares del Padre José
Francisco de Isla escritas a su her-
mana Doña María Francisca de
Isla y Losada, y a su cuñado D. Ni-
colás de Ayala, en donde se hacen
constantes referencias a la obra
de María Francisca.

Una vez trazadas someramen-
te las biografías de ambos perso-
najes hay que analizar cómo lle-
gan a cruzar sus vidas una escri-
tora gallega con un obispo de una
lejana diócesis de sur. Aunque, si
bien es cierto que se desconocen
los motivos que dieron lugar al na-
cimiento de la relación, quizás la
respuesta tengamos que buscarla
en el Padre Isla, hermanastro de
Francisca, con el que Bocanegra
tenía una relación epistolar bas-
tante fluida y cuya amistad se re-
monta a 1759-60. 

El prelado, por intermediación
del Padre Isla, empezó a consul-
tarla sobre cuestiones pastorales,
sermones y buscaba el parecer de
la gallega en los diferentes escri-
tos diocesanos y de tal agrado de-
bieron ser las correcciones y su-
gerencias, que a Bocanegra no le
faltaban elogios para la musa ga-
llega, tal como podemos ver en
una carta que el Padre Isla envía
el 9 de agosto de 1762 al prelado
de Guadix agradeciéndole las mi-
sas que éste había celebrado por
el alma de su madre, reciente-

mente fallecida. En la misiva, apar-
te de plantearle los temas propios
que trataban asiduamente, con
gran delicadeza reprendía al obis-
po, que en una carta anterior se
deshacía en alabanzas hacia Fran-
cisca, que previamente había co-
rregido unos textos de Bocanegra
a petición de éste.

El padre Isla trataba de discul-
par a su hermana por haberse me-
tido “de topetón en las reglas de
la oratoria sagrada, en antilogías
y en el manejo de la Escritura,
como si hubiera andado a la es-
cuela con Moisés, con los profe-
tas y con los cuatro evangelistas”  

El diecisiete de octubre de ese
mismo año el padre Isla volvió a
escribirle desde Santiago, pro-
metiendo al obispo accitano en-
juiciar un texto de una pastoral
suya próxima a publicarse, que le
había remitido con tal fin, y que
lo haría después de consultarlo
con su hermana. Con todo debía
esperar a que superase “una te-
rrible fluxión que muchos días
está padeciendo la pobre María
Francisca…. Que la atormenta
con acerbísimos dolores univer-
sales”, entonces lo harían con toda
complacencia, ya que “no puedo
responder de su singular recono-
cimiento, pues sé muy bien que
no sabe ya respirar, ni aun suspi-
rar, sino por su “obispo boca de
oro”, que así llama con mas ver-
dad que respeto a usía ilustrísima”

La valía literaria de Francisca
también fue alabada por el Cura
de Fruime, tal y como vemos en
uno de sus poemas:

“Los elogios que le han dado,

todos debidos le son;
y lo es mas en mi atención
ver en ellos empleada 
de una pluma delicada
la sublime elevación.
Si la musa mexicana
a un Vieyra elogios dio,
a un Bocanegra ensalzó 
la musa compostelana:
no sé si esta a aquella gana;
más por todas mis premisas,
son consecuencias precisas
que haya para los loores
de dos tales Oradores
dos semejantes Poetisas.

El fruto de la amistad entre Bo-
canegra y María Francisca, que
duró casi treinta años, debió ma-
terializarse en multitud de escri-
tos de los que desgraciadamente
ha quedado muy poco, aunque
hay algunos textos que son un
magnífico botón de muestra para
evidenciar la estima que la escri-
tora tenía por el obispo accitano,
pues con motivo de ser propues-
to por el rey para el arzobispado
de Santiago le compuso el si-
guiente soneto: 

O feliz Arzobispado!
pues te ha concedido el Rey,
en tan insigne Prelado:
a Bocanegra te ha dado,
el más perfecto Orador
Noble, recto sin rigor,
Docto, Afable, Limosnero:
en fin Padre verdadero,
y un vigilante Pastor.

Cuando Bocanegra se instaló
en Santiago de Compostela el Pa-
dre Isla llevaba tres años de des-
tierro tras el decreto de expulsión
de los jesuitas y vivía en Italia.
María Francisca era el lazo de
unión entre su hermano y el ar-
zobispo. Ahora la relación entre
Francisca y Bocanegra pasó a ser
más estrecha y personal, pues la
providencia había querido elimi-
nar la distancia que los separaba.

Una vez muerto su hermano en
1781, Francisca inició la tarea de
la autorización y publicación de
las obras que éste había dejado
inéditas, cuestión que le deparó
no pocos disgustos. Su gran ami-
go el arzobispo moriría al año si-
guiente el 16 de abril de 1782.
María Francisca de Isla falleció en
1808.
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La relación entre la escritora gallega Francisca de
Isla y el obispo de Guadix Alejandro Bocanegra 

El obispo de Guadix Alejandro Bocanegra y las cartas familiares.
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Q
ue Guadix es una ciudad rica
en patrimonio es algo más
que evidente. Sin embargo,
los últimos hallazgos apare-
cidos en los restos del Teatro
Romano que ahora mismo

se encuentra inmerso en una primera fase
de puesta en valor nos vienen a recordar
que el pasado no es algo inamovible e ina-
nimado, sino que se encuentra siempre dis-
puesto a sorprendernos y a mostrarnos algo
más de la importancia histórica de nuestra
ciudad.
Como alcalde de la misma me siento or-
gulloso de poder trabajar por convertir esos
elementos del pasado en un motor de de-
sarrollo presente y futuro, implicando a
tantas instituciones como sea pertinente.
Es bueno que se hable de nuestros restos
del Teatro Romano, que se destaque la im-
portancia que tienen. Pero también que
toda esa relevancia que se les dé tenga un
reflejo en una apuesta decidida y firme por
su puesta en valor.
Y si hablamos de historia, no está de más
recordar el periplo por el que ha pasado
ese lugar en el que ahora depositamos par-
te de nuestras esperanzas de desarrollo.
Durante años fue una hermosa huerta, la
Huerta de los Lao, que introducía la ya casi
desaparecida vega accitana. Muchos de no-
sotros atesoramos entrañables recuerdos
de nuestra niñez en esa huerta que años
después pasó a ser un espacio de uso mu-
nicipal como mercado, recinto ferial o apar-
camiento. Usos y años de rellenos y aban-
dono. Hasta que la casualidad quiso que,
tras la venta de los terrenos para la cons-
trucción de un aparcamiento, saliera a la
luz esta magnífica huella de nuestro pasa-
do romano.
Es de justicia recordar que fue este Go-
bierno municipal que ahora tengo el ho-
nor de presidir el que apostó decidida-
mente por su recuperación para la ciudad,
vislumbrando lo que nadie anteriormen-
te adivinó: la extraordinaria riqueza patri-
monial que escondía y su potencial como
elemento de desarrollo turístico y econó-
mico. Una apuesta que se tradujo en la com-
pra del terreno por parte del Ayuntamiento
para que pasara a ser propiedad munici-
pal. Y que ha contado con la alianza ines-
timable de un gran profesional y enamo-
rado de esta tierra, que ha trabajado en
cuantos trabajos este gobierno ha llevado
a a cabo desde el punto de vista arqueoló-
gico: Antonio López. Él se empeñó en sa-
car a la luz este gran tesoro patrimonial de
la mano de la administración local, y he de
decir que los frutos de este empeño no pue-
den ser más satisfactorios. 
Porque, como señalo en el título de este
artículo, apostar es implicarse. Y eso es lo
que hemos hecho desde el primer mo-
mento. El Ayuntamiento compró el terre-
no no para abandonarlo, como ha sucedi-
do con otro patrimonio adquirido en otras
épocas – tales como la Alcazaba o el anti-
guo Seminario, por citar los más significa-
tivos – sino para trabajar decididamente
por su puesta en valor.
Ya desde el primer momento se diseñó un
proyecto de recuperación del Teatro Ro-
mano en el que ahora mismo nos encon-
tramos inmersos. Y debo admitir que en las
múltiples reuniones que mantuve con Cul-
tura al respecto me pareció vislumbrar una
apuesta decidida por su total recuperación.
De hecho ése fue el compromiso adquiri-
do: la ciudad adquiría la propiedad y di-

señaba el proyecto de puesta en valor y la
Junta de Andalucia diseñaría el plan di-
rector y su recuperación integral. Pero el
tiempo pasaba y los trabajos iniciales que
insinuaban la gran riqueza que atesora el
solar quedaban en el olvido. No obstante,
la determinación del Equipo de Gobierno
ha seguido siendo clara: pese a la situación
económica no íbamos a renunciar a lo que
potencialmente significaba este proyecto.
En todo este tiempo ha sido una constan-
te el tocar muchas puertas en Granada, Se-
villa, Madrid. No hemos decaído en nues-
tro empeño hasta que las circunstancias,
materializadas en una ayuda europea a
través de sus fondos Feder y del Grupo de
Desarrollo provincial, propiciaron que un
magnífico proyecto de puesta en valor del
teatro planteado desde este Ayuntamien-
to de la mano del arqueólogo Antonio Ló-
pez consiguiera la atención de técnicos y
del Grupo de Desarrollo y se apostara por
su recuperación y puesta en valor de lo que
hasta ese momento se conocía.
Fue un duro camino de tramitación ad-
ministrativa, reuniones y sobre todo tiem-
po y esfuerzo. Pero finalmente se comen-
zaron los trabajos en sus distintas fases pla-
nificadas. La sorpresa surge cuando, con-
forme avanzaban los trabajos, aparecen
nuevos hallazgos que sorprenden a traba-
jadores, técnicos, a su director arqueoló-
gico y a este Equipo de Gobierno, puesto
que sobrepasan lo proyectado tanto técni-
ca como económicamente para seguir avan-
zando y sacar a la luz toda la riqueza es-
condida.
Así que nos ponemos de nuevo manos a la
obra y el Gobierno de la ciudad vuelve a lla-
mar a todas las puertas. Siempre con el con-
vencimiento de que hay que conciliar vo-

luntades políticas para apostar por nues-
tro maravilloso Teatro Romano. Para ello
me dirijo a las instituciones, desde la más
cercana a la más lejana. Y a todas ellas les
invito a que por sus propios ojos descubran
la importancia y riqueza del Teatro Roma-
no accitano. El porticus post scaenam des-
cubierto este verano nos hacía pensar que
constituiría un excelente reclamo para que
nuestros responsables culturales se acer-
caran a la ciudad y comprobaran in situ la
belleza e importancia del hallazgo. Y, cómo
no, albergar la esperanza de que, aún com-
prendiendo la situación económica actual,
al menos surgiera el compromiso de apos-
tar por un plan director de recuperación
total en sus distintas fase del teatro una vez
concluido este primer proyecto que está
ahora mismo en ejecución. 
Como advierte el dicho popular, nos en-
contramos sin embargo con nuestro 'gozo
en un pozo'. Y es que no sólo no nos han
visitado los responsables políticos a los que
hemos invitado (a excepción del subdele-
gado del Gobierno en Granada), sino que,
transcurrido el tiempo tras la invitación
algún responsable cultural ha contestado
por escrito con una felicitación por el ha-
llazgo y una declaración de que está infor-
mada por los técnicos ante la imposibili-
dad de atender tantos temas como hay en
la provincia. ¡Vamos, que la delegada pro-
vincial de Cultura no viene a visitar nues-
tros restos porque la riqueza patrimonial
de la provincia es tanta que no le es posi-
ble visitarla toda! He de aclarar, sin em-
bargo, que antes de la aparición del porti-
cus post scaneamsi vinieron a visitar los res-
tos la delegada del Gobierno de la Junta,
Sandra García, y la delegada de Agricultu-
ra, Inmaculada Oria. No obstante, mi ob-

jetivo ahora es que las administraciones
comprueben que esos restos que ya se plan-
teaban como de gran interés en un inicio,
son aún más importantes de lo que ini-
cialmente se podía pensar.
Sin embargo no tengo todas las esperan-
zas perdidas y confío en que, puesto que
ése fue el compromiso de la Presidenta de
la Junta cuando vino a la inauguración de
Mercadona, que la máxima responsable
del Gobierno andaluza venga en breve a
nuestra querida ciudad de Guadix para que
podamos visitar, junto con otros responsa-
bles culturales (que entonces sí que
vendrán) este gran tesoro del teatro acci-
tano que pide a voces salir a la luz. De he-
cho ya ha solicitado personalmente como
alcalde primero y después con una decla-
ración institucional aprobada en pleno la
inscripción del Teatro Romano accitano
en el Catálogo General de Patrimonio
Histórico Andaluz. 
Damos cumplimiento así a lo que la Ley de
Patrimonio Histórico de Andalucía con-
templa en su artículo 3, en el que se dice
que corresponde a la Comunidad Autó-
noma de Andalucía la competencia ex-
clusiva sobre el Patrimonio Histórico. Y en
su artículo 9 determina que el procedi-
miento para la inscripción en el Catálogo
se incoará de oficio por la consejería com-
petente. En vista de que la consejería no
ha incoado aún ese expediente, esta al-
caldía ha solicitado formalmente la ins-
cripción, como también se contempla en
la Ley que puede hacerse, puesto que seña-
la que cualquier persona física o jurídica
podrá instar a la consejería, mediante so-
licitud razonada, esa incoación. 
En concreto se ha instado a la consejería
de Educación, Cultura y Deporte de la Jun-
ta a resolver la inscripción, con carácter ur-
gente, como bien de interés cultural en el
Catálogo General del Patrimonio Históri-
co Andaluz, del Teatro Romano de Gua-
dix. También se solicita que, una vez ins-
crito, se inicie el proceso de creación del
órgano de gestión del Teatro Romano de
Guadix como Conjunto Cultural, partici-
pado por la Junta de Andalucía y el Ayun-
tamiento, al objeto de impulsar la formu-
lación y ejecución del Plan Director del Te-
atro Romano. Por último, se insta a la Jun-
ta, en el ámbito de sus competencias, a la
conservación, recuperación y puesta en va-
lor del Teatro Romano de Guadix.
Acabo casi como iniciaba este texto: re-
cordando que Guadix es una ciudad rica
patrimonialmente hablando, que merece
atención de los responsables culturales y
atención urgente, porque de seguir dila-
tando los temas nos arriesgamos a ver mo-
rir su patrimonio poco a poco. No quere-
mos que el Teatro Romano accitano corra
la misma suerte que la Alcazaba, cuyos pro-
yectos han sido olvidados por la adminis-
tración andaluza; o que el torreón del Fe-
rro, que como 'torre vigía' espera eterna-
mente una promesa incumplida hasta aho-
ra,  como otras muchas.
Hago pues un ruego público a quienes tie-
nen la responsabilidad de velar por el pa-
trimonio cultural en Andalucía para que
se fijen en Guadix y ayuden a la ciudad. No-
sotros seguiremos trabajando, desde nues-
tras competencias y con nuestros medios,
nuestras fuerzas y, sobre todo, con todo
nuestro cariño y amor a esta ciudad como
accitanos y accitanas para que ese rico pa-
trimonio que atesoramos se convierta en
nuestra mejor carta de presentación.

Apostar es implicarse 

NUESTROS
POLÍTICOS
OPINAN

El Teatro Romano de Guadix, una joya del patrimonio accitano que pugna por convertirse
en elemento de desarrollo. 

Texto por José Antonio González Alcalá. Alcalde de Guadix
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REDACCIÓN
PROVINCIA

El presidente de la Diputación
Provincial, Sebastián Pérez, y el
máximo responsable de Caja-
Granada, Antonio Jara, han fir-
mado un nuevo convenio para
que grupos de mayores de la pro-
vincia puedan disfrutar de visitas
guiadas al Museo CajaGranada
Memoria de Andalucía.
En el acto en el patio del salón de
plenos de la Diputación, los pre-
sidentes han defendido que, en
un marco de concordia institu-
cional, ambas entidades apuesten
por una política social en el terri-
torio con los colectivos más des-
favorecidos o que, como en este
caso, tienen un más difícil acceso
a la cultura. Esto es “lo más her-
moso que tiene la firma de este
convenio”, ha defendido Sebas-
tián Pérez que ha resaltado la im-
portancia de llevar a quienes pue-
den estar lejos de “los grandes lu-
gares de referencia cultural” a un
espacio como el Museo CajaGra-
nada donde poder disfrutar de las
obras de grandes autores con una
“sensibilidad algunas veces infi-
nitamente superior para saber
apreciar lo que le estamos ofer-
tando CajaGranada y su Diputa-
ción”.
2.039 personas de 45 municipios
se vieron beneficiadas en la edi-
ción del año pasado de este con-
venio que se pone a disposición
de todos los ayuntamientos de la
provincia cuyos vecinos disfru-
tarán de transporte gratuito has-
ta el museo y las instalaciones prin-
cipales de CajaGranada en la ca-
pital.
“Que miles de personas de pue-
blos pequeños como Válor o Ca-
rataunas, de los Montes Orienta-
les, de Alhama y El Templo, o el
Marquesado del Zenete puedan
venir a Granada a disfrutar de una
jornada cultural es algo que no
tiene precio”, ha reseñado el pre-
sidente de la Diputación.
En un momento en que algunas
entidades ahorristas “se han des-

Mayores de la provincia visitarán
el Museo Memoria de Andalucía 

CONVENIO Diputación y CajaGranada

G.P.

Firma del convenio entre Diputación y CajaGranada.

dibujado, y otras instituciones fi-
nancieras han desaparecido”, Ca-
jaGranada, desde “el sentido
común”, facilita este convenio que
para Sebastián Pérez es señal de
los resultados positivos que en el
ámbito socioeconómico tuvo su
integración en el Grupo Banco
Mare Nostrum en lo que fue “po-
siblemente una de las decisiones
políticas más importantes, si no la
más, que se tomara desde el pun-
to de vista económico y financie-
ro para el tejido de toda la pro-
vincia en la última década” con el

acuerdo de los dos grandes parti-
dos políticos.
“Traer a ver una buena exposición
permanente a un ciudadano de
Domingo Pérez o lo hace Caja-
Granada y Diputación o no lo va
a hacer nadie”, ha subrayado Pé-
rez animando a seguir en este ca-
mino de “estabilidad” desde “el
compromiso en beneficio de los
territorios”.
Este compromiso territorial de la
entidad ahorrista integrada en el
Grupo BMN es, según ha desta-
cado Antonio Jara, mayor ahora

que hace un año lo que ha per-
mitido, entre otras cuestiones, me-
jorar el convenio reeditado hoy
en la Diputación partiendo de la
satisfacción de “cómo ha funcio-
nado” en su primera etapa. 
“Somos más provincia de Grana-
da de lo que lo éramos cuando fir-
mamos hace un año este conve-
nio”, ha señalado gráficamente
Jara explicando que “nuestra aten-
ción está ahora más centrada en
el trabajo en el territorio”. 
En este sentido, “CajaGranada tie-
ne un producto cultural” de pri-

mer orden, que incluye la valía ar-
quitectónica de su sede principal,
según ha explicado hoy a los pe-
riodistas el presidente de Caja-
Granada que se ha congratulado
de la “política de expansión cul-
tural con colectivos que normal-
mente no están invitados a activi-
dades de carácter cultural” como
pueden ser los mayores de los pue-
blos impulsada desde el área de
Familia y Bienestar Social de la Di-
putación representada en el acto
de hoy por su diputada delegada,
Marta Nievas.

REDACCIÓN
PROVINCIA

El presidente de la Diputación,
Sebastián Pérez, ha presentado la
nueva imagen con la que promo-
cionará Granada en todo el mun-
do. El nuevo logotipo del Patro-
nato Provincial de Turismo, ins-
pirado en los mosaicos nazaríes
de la Alhambra, ha sido concebi-
do para incrementar la visibilidad
de la marca Granada, lograr un
mejor reflejo gráfico de la oferta
turística de la provincia y reforzar
su competitividad como destino
turístico. Un nuevo símbolo que

conecta con las nuevas formas de
viajar, con los turistas de hoy, a los
que ya no se les vende un destino,
si no que son ellos los que buscan
y encuentran.
“En estos tiempos ya nosotros no
vendemos destino, el destino nos
busca a nosotros”, ha indicado el
presidente Sebastián Pérez en re-
ferencia a los visitantes de “las au-
topistas de la información que, en
decenas de millones de páginas
web de todo el planeta, buscan un
elemento que les impacte y que,
nada más verlo, lo vinculen y lo re-
lacionen” en este caso con la pro-

vincia de Granada que empezará
a utilizar la nueva imagen en toda
la promoción turística externa de
la Diputación y también desde un
punto de vista institucional.  
El organismo autónomo ha deci-
dido acometer el cambio tras re-
alizar un estudio de mercado y de-
tectar la obsolescencia y agota-
miento de la actual imagen, que
fue concebida para la creación del
Patronato en 1982. En dicho do-
cumento se pone de manifiesto
que el color negro, predominan-
te en el actual logo, transmitía un
exceso de sobriedad que no es pro-

TURISMO Nueva imagen

pio de un destino turístico como
Granada, cálido, alegre, vital y con
una extraordinaria variedad de
atractivos que ofrecer a sus visi-
tantes.
Además, aunque reconoce su ori-
ginalidad, pone de manifiesto su
bajo nivel de reconocimiento en
el ámbito nacional e internacio-
nal.
Este diagnóstico ha llevado al Pa-
tronato a redefinir la imagen pro-
mocional y buscar un nuevo lo-
gotipo que verdaderamente sim-
bolice y represente a la provincia
de Granada, que resuma todas sus

comarcas y productos turísticos,
que transmita los valores identi-
tarios de su territorio y de sus ha-
bitantes. Y que, al mismo tiempo,
posea las cualidades que debe reu-
nir toda imagen promocional y
corporativa: sencillez, represen-
tatividad, legibilidad, originali-
dad, perdurabilidad y capacidad
de ser reconocida.
Se han valorado diferentes op-
ciones y finalmente el Patronato
se ha decantado por uno de los
símbolos más identificativos de
Granada, la ‘pajarita’ de los mo-
saicos de la Alhambra. 

La Diputación renueva la imagen turística 
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Tribunas

N
o hace mucho pasea-
ba por el Albaycín
con unos amigos, in-
teresados en ver la Al-

hambra desde los privile-
giados miradores de este ba-
rrio granaíno. Sin lugar a
dudas es una maravilla para
los sentidos perderse por sus
calles para encontrarte con
el mejor y genial de los pai-
sajes. Entre sus callejas es-
trechas, algunas aboveda-
das por un mar de jazmines,
los empedrados adoquines
se esturrean por todas par-
tes, siendo senda a peregri-
nos de todas las naciones
que vienen a contemplar el
embrujo y encanto de nues-
tra tierra. Así pues, no es
raro encontrarse a un mú-
sico deambulante que se
hace con su guitarra y usa
su funda por si salpica al-
guna monedilla de los tu-
ristas. Algunos de ellos tie-
nen gran talento y su arte
queda impreso en el re-
cuerdo de todos aquellos
que quedaron alucinados
de tanta extraordinaria ex-
pectación.
La vida, para que pudiese
ser una película, sólo le  fal-

ta una banda sonora que la
acompañe, el resto de com-
ponentes ya están servidos.
Cuando estudiaba en el con-
servatorio, recuerdo entrar
por la puerta y empezar a es-
cuchar instrumentos tocan-
do desde todas partes. Fue-
ron años intensos, de disci-
plina y sacrificio, que valie-
ron la pena. Horas y horas
invertidas en cultivar ese ge-
nio que todo músico lleva
cuando maneja su fiel ins-
trumento. Recuerdo aque-
llas tardes en las que aca-
rreaba con el violonchelo,
casi siendo más grande que
yo, que empezaban a las cua-
tro y no acababan hasta que
anochecía. Agotaban a cual-
quiera. No superaba ni los
diez años en aquel entonces,
y después de tanto, todo lo
que venía, por bueno o malo
que fuese sabía a poco, aun-
que intentaban siempre su-
perarse. A mi parecer, or-
questa era de las mejores
asignaturas, formando to-
dos los compañeros un equi-
po necesario que conquis-
taba al público en cada au-
dición trimestral. Hay cole-
gas que siguieron e hicieron

Sonaba un violín
�OPINIÓN

Sire

de la música su carrera uni-
versitaria, la más larga de to-
das en formación y prepa-
ración, pero la que conse-
guirlo le traería la mayor de
las satisfacciones. 
Esa misma tarde bajamos al
centro, y siguiendo con el
paseo doblando Reyes Cató-
licos hacia la Gran Vía so-
naba el Canon de Pachelbel.
Dos violines, una viola y un
chelo. Con sus atriles y todo,
en la calle Zacatín. En esos
casos uno presta más aten-
ción a la música que a los
músicos. Mi sorpresa vino
cuando conocía a una de las
violinistas. Hacía años que
no coincidíamos. Mientras
tocaba me vio y sonrió. Yo la
saludé desde el halo que el
público formaba. Cuando
acabó, hablamos un poco,
creía que era una iniciativa
del conservatorio, como tan-
tas para acercar la música a
la calle y que la gente co-
nozca de primera mano la
labor que tienen estos pro-
fesionales, pues ella cursa
grado superior en el Real de
Victoria Eugenia, pero no.
Era para sacarse un dinero
-como el resto de guitarris-

tas, acordeonistas y demás,
solo que a ellos sí se le no-
taba la calidad y la expe-
riencia de los años-. Se me
encogió el corazón. Era una
niña que había crecido con-
migo. Desde siempre había
estado ligada a la música y
el Carlos Ros era como su
segunda casa. Ni que decir
tiene que la funda, a dife-
rencia de la de otros músi-
cos, estaba llena en un mar
de euros. En sus ojos,
contándome lo que el fu-
turo le deparaba, se veía un
brillo de ilusión y ambición
que espero llegue a conse-
guir. 
El que la sigue la consigue,
y no hay duda de que de al-
guna u otra forma, siempre
que se ponga empeño se
puede conseguir todo lo
que se proponga. Los jóve-
nes somos el proyecto en-
cargado para sacar este país
adelante. Una sociedad mo-
tivada y preparada, que no
está dispuesta a quedarse
con las ganas. El tiempo nos
pide prudencia, el mundo
que estemos a la altura, y
nosotros que nos dejen tra-
bajar. 

Ansiando un
estacionamiento

C
uando en mi pueblo se ne-
cesita aparcar, dónde se
puede llevar a cabo seme-
jante acción?. 

Hasta ahora los estacionamien-
tos se producen en plena calle,
al aire libre y sin demasiados pro-
blemas para poder hacerlo. Exis-
ten no obstante algunos sitios o
lugares en los que en cambio si
tienen más problemas los ciu-
dadanos que acuden guiados por
las indicaciones o las necesida-
des.
El municipio ha instaurado al
menos que se sepa dos lugares
públicos para realizar estaciona-
mientos: uno en el antiguo mer-
cado del Sábado y otro en el ac-
tual emplazamiento del merca-
do semanal. En ambos lugares,
y en otros también (junto a Mer-
cadona) se suelen dejar caer unos
gorrillas o aparcacoches alegales
que lo único que hacen es ocu-
par un espacio o resquicio que
deja el sistema legal municipal.
Aquí el sistema o no llega por
que no le interesa o simplemen-
te porque no atiende las quejas
que de ellos emiten los ciudada-
nos que así se lo manifiestan. Y
no se puede decir que no lo se-
pan pero da la casualidad que es
un mal endémico de este pueblo
el que sus dirigentes parezcan es-
tar sordos y mudos a las peticio-
nes justas que le hace la pobla-
ción del mismo. Estos se pre-
guntan que hemos de hacer para
que nos hagan caso, cómo llegar
hasta las instalaciones munici-
pales nuestra preocupación por
una situación que no es nada
agradable y que en teoría no
tendríamos por que soportar
Cuando algunas personas ma-
yores y no tan mayores se acer-
can a dejar el vehículo y se les in-
cordia y persigue, con tanta in-
sistencia hasta que se ven obli-
gados a dejar algunas monedas
para creer que por lo menos con-
serva el vehículo más o menos
íntegro, no se puede por menos
que pensar; que se está ante un
comportamiento mafiosos,
chantajista y bajo. 
Es una situación que no debería
de darse, que no es fácil de tole-
rar y de la que suponemos, que
también es conocida por la Po-
licía Local pero no por ello se to-
man las medidas adecuadas o
cuando menos, no se observan
que éstas surtan el efecto debi-
do. 
Los ciudadanos se sienten inti-
midados en su propio pueblo,
en la cercanía de sus casas por
una situación que no se contro-
la, o no se quiere controlar. En
estos casos como en otros: ¿qué
hacer, a quien nos dirigimos,
donde dirigirse si quien debiera
no lo lo hace? 
¿O es que cada cual se puede fa-
bricar su propio charnaque como
si la cosa no fuera con nosotros?

CHARNAQUE

Ramón Pícaro
CONTACTO EN
CHARNAQUEPICARO@
GMAIL.COME

stamos en una época
difícil para los periodis-
tas y las periodistas en
muchos países del mun-

do. En algunos, como Vene-
zuela, Argentina, Méjico, El
Ecuador y otros muchos, son
perseguidos por el mero he-
cho de atenerse a sus derechos
profesionales y deontológicos.
En otros, como en Irak o Siria,
han sido decapitados por atre-
verse a ser reporteros de gue-
rra y contar la verdad de lo que
han visto, han oído y han vivi-
do.

La profesión periodística
siempre ha entrañado dificul-
tades, porque la sociedad, los
partidos políticos, los gobier-
nos, las grandes empresas y las
mafias se resisten a que se co-
nozca la realidad de lo que está
pasando en el mundo. De ahí
que se  pueda decir que hay pe-
riodistas que están estigmati-
zados; es decir, afrentados, di-
famados, deshonrados y mar-
cados con una señal porque no
se dejan corromper por el di-
nero o por los peldaños tre-
padores.

¿Qué papel juegan los pe-

riodistas para ser perseguidos,
deshonrados e incluso deca-
pitados? Hasta el siglo XX, se
decía que la prensa ocupaba
el cuarto poder, detrás del le-
gislativo, ejecutivo y jurídico.
Pero en el siglo XXI, las cosas
han cambiado mucho, porque
los periodistas son simples tra-
bajadores que realizan un tra-
bajo intelectual. Puede ser pro-
ductivo para la empresa edi-
tora, pero difícilmente para el
periodista.

Un periodista es un testigo
diario que da cuenta de la re-
alidad, trabajando como re-
portero, cronista deportivo o
social, entrevistador, colum-
nista, articulista, creador de
opinión o simplemente reali-
zador de las cartas al director
o de las páginas de solaz, en-
tretenimiento y pasatiempo.
Al mismo tiempo, levanta dia-
riamente la historia de los pue-
blos para la posteridad y se le
exige una deontología,  unas
enseñanzas técnicas e ideoló-
gicas y un contrato de trabajo. 

Sin embargo, los países que
no quieren que se conozcan
los abusos, las mentiras y las

corrupciones del sistema, apa-
gan las voces de los periodis-
tas o los eliminan, si no quie-
ren entrar en el juego. Pero
hay periodistas de calidad, que
saltan en paracaídas y pene-
tran incluso en los puntos más
arriesgados de las guerras. No
les importa morir en el inten-
to, con tal de desvelar lo que
la Humanidad está sufriendo
en todos los rincones del pla-
neta.

Hay dos palabras que utili-
zan los políticos para descar-
gar la responsabilidad que
ellos mismos tienen en este
reto de crear comunidades con
trabajo, descanso y bienestar.
La primera es una palabra abs-
tracta, “el sistema”. Cuando
quieren justificar una ley o un
impuesto duro, o un recorte,
lo excusan diciendo que lo exi-
ge el sistema; es decir, el plan,
el procedimiento, el método,
la norma; nadie. La otra pala-
bra es “el pueblo”. Cuando
quieren acreditar algo, lo acha-
can al pueblo; es decir, a la po-
blación, al lugar, a la aldea, a
los ciudadanos, a las clases so-
ciales; o sea, a nadie.                         

Periodistas estigmatizados
—LA TRIBUNA— Juan Leiva

Los futbolistas profe-
sionales, los que mili-
tan en competiciones
de élite, se han con-

vertido en la otra gran casta
del siglo XXI, y ya desfilan
por los juzgados como lo ha-
cen políticos y banqueros,
todos ellos, en el fondo, por
la misma cuestión: el dine-
ro, por supuesto, y más con-
cretamente el que supues-
tamente pretendieron ganar
no con el sudor de su fren-
te, sino del de enfrente. Las
compras de partidos siem-
pre han existido, y nadie ha
estado en contra de ellas
siempre que se primara a al-
guno de los equipos por ga-
nar, aunque eso sea algo que
todos deberíamos dar por
hecho. Ganar, y ganar, y ga-
nar, y ganar, que decía Luis
Aragonés. Otra cosa dife-
rente es que te paguen por
dejarte perder, aunque ya
han surgido opciones más
sofisticadas, como las de
amañar el resultado pen-
sando en las apuestas. Al fi-
nal va a ser que el fútbol no
está tan bien pagado como
pensamos la mayoría.

—LA PUNTILLA—

Penalti en la
Fiscalía



Opinión14
información
DEL 11 AL 17 DE OCTUBRE DE 2014

Yo, Guadix, vivo con interés
el comienzo del Sínodo sobre
la familia, por cuanto una asam-
blea internacional, práctica-
mente planetaria, acerca de la
institución más valorada e im-
portante de la humanidad, es
interesante por sí misma, y tam-
bién por las circunstancias que
nos atañen a los que somos cató-
licos.

La Iglesia, en cuanto que vive
en los cinco continentes, goza
y padece con la humanidad en-
tera. Así pues, cuando celebra
matrimonios en Europa y pre-
gunta a los contrayentes si vie-
nen libremente, puede sentir y
experimentar que es así efecti-

vamente, pues, gracias a Dios,
en occidente no son frecuentes
los matrimonios pactados. Pero
no así en África y Asia, donde
apenas existen parejas matri-
moniales que no hayan sido
acordadas por los padres de él
y de ella, desde la infancia... y
no sólo pactados sino compro-
metidos por un precio en for-
ma de ganado, grano o dinero.
Algo así como una señal co-
mercial que se perdería en caso
de retractarse alguna de las par-
tes, cosa imposible porque afec-
ta al honor de la familia. ¿Dón-
de queda la libertad de los no-
vios?. En la nada vacía tridi-
mensional.

Ahora bien, en nuestras lati-
tudes también se pregunta a los
contrayentes si el compromiso
es de por vida, y a las pruebas
me remito para constatar que
el grado de cumplimiento de la
promesa de indisolubilidad es,
en más de un caso, meramen-
te simbólico.

Como puede verse, los pro-
blemas, circunstancias, modos

y lugares, son diferentes e in-
cluso contrarios entre sí, de-
pendiendo de las muy diversas
culturas en que la humanidad
vive y se experimenta como una
red universal de relaciones.

Basta este botón como mues-
tra para darnos idea de la va-
riedad de situaciones que el Sí-
nodo habrá de estudiar.

Por ello es poco comprensi-
ble que se le pidan contradic-
ciones y apuestas por lo impo-
sible, pero conociendo la tra-
yectoria de renovación del Papa
Francisco, tampoco son des-
cartables las sorpresas.

Sea como fuere, dentro de la
naturaleza propia del cristia-
nismo, una asamblea mundial
de este calibre puede y debe
apostar por afirmar la impor-
tancia de lo que constituye el
nucleo fundante del mobilia-
rio mental de la humanidad.

La inmensa mayoría del gé-
nero humano tiene a su fami-
lia como el ámbito en que se le
han puesto los huesos de la co-
lumna vertebral del alma y los

muebles de la cabeza. La mi-
noría que no disfruta de am-
bientes familiares, los echa de
menos toda la vida. Por eso, por-
que la belleza, la unidad, la ver-
dad y la bondad se nos injertan
en el corazón y en la mente a
través de la familia, es tan im-
portante proteger, sustentar y
velar por los grandes valores fa-
miliares.

Concretamente España, no
es ni mucho menos pionera en
la protección de la familia, cuyo
amparo legal y fiscal es mucho
mayor en todos los países de
nuestro entorno. Aquí está mul-
tado casarse y tener niños, pues
mientras en Francia, Inglaterra
o Alemania las desgravaciones
son numerosas y las ayudas tam-
bién, aquí no es posible avan-
zar seriamente ni en los modos
de legales de conciliación de la
vida laboral y familiar.

En definitiva, el Sínodo re-
cién comenzado, cuyas noticias
nos acompañarán durante todo
este mes de octubre, tiene don-
de entretenerse:¡Ánimo!.

Reunida la familia de familias
—YO, GUADIX—

Manuel
Amezcua
HISTORIADOR Y
SACERDOTE

Un día cualquiera

7
:00 A.M. suena el desper-
tador de un día cualquie-
ra en una casa cualquiera.
Hora de levantarse, du-

charse, afeitarse y preparar las
tostadas y el café con el cuida-
do de que no se vayan a cha-
muscar. Ese primer sorbo que
sabe a Moët Chandon, me sabe
a gloria. Al fondo se escucha el
griterío de los niños, que mal-
humorados ellos están le-
vantándose y vistiéndose. Mien-
tras desayuno con la TV de fon-
do los tertulianos políticos que
siempre parecen ser los mismos
en todos los canales comentan
la jugada. Ya hay un primer con-
tagio de ébola en España, aún
colea el caso del uso indebido
de tarjetas por parte de directi-
vos de Caja Madrid y el paro que
vuelve a repuntar tras la tem-
porada estival. Cuando iban a
empezar a hablar sobre el re-
feréndum catalán han llegado
los niños, hay que llevarlos al
cole. Sin prisa, pero sin pausa a
lo lejos se divisa un atasco mo-
numental. Al parecer ha habi-
do un accidente de escasas con-
secuencias, pero la circulación
es densa y hay colapso. ¡¡Que
poca paciencia tiene el energú-
meno que conduce el Peugeot
308 que me precede!! Como si
sólo él y los cuatro gilipollas que
vienen detrás de mí tuvieran pri-
sa. 9:00 A.M. Después de dejar
a los peques en el cole llego al
trabajo. ¡¡Buenos días!! ¡¡Bue-
nos días!! Al parecer, sólo me
han escuchado tres de mis 8
compañeros. El resto callan.
Bendita educación. Tienen cara
de haberse tragado un pimien-
to picante la noche anterior.
Hora del café, llego a la cafetería
de al lado, hojeo el periódico
tan rápidamente como puedo
hasta que llega mi compañera y
nos echamos unas risas. Un rato
después volvemos al trabajo y
continuamos con la tarea. Ya casi
es mediodía y no me había dado
cuenta de que hoy tengo que ir
yo a recoger a los niños porque
mi pareja trabaja todo el día.
Claro, es autónomo, de esos que
pagan impuestos y todo los polí-
ticos quieren ayudar, pero nin-
guno entiende. Recojo a los
niños, preparo la comida, rea-
lizo las tareas del hogar, telefo-
neo a mi pareja que me dice se
va a retrasar y me tumbo en el
sofá. Son las 20:30. Por fin ha
llegado. Hora de cenar, de pre-
parar la comida del día si-
guiente, de bañar a las criatu-
ras. Han pasado casi 24 horas y
aun no he tenido tiempo de po-
nerme a reflexionar aunque
sean 5 minutos. Ni deporte, ni
gimnasio, ni yoga, ni ocio, ni
cañas con los amigos, ni disfru-
tar de tu familia, ni salir de com-
pras, ni poder leer un libro. No
hay tiempo de nada. Ni mirar-
me al espejo puedo para ver la
evolución de mis ojeras. ¡¡Rápi-
do!! Mañana, será otro día cual-
quiera.   

—OPINIÓN—

Francisco
Álvarez
Martínez
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PUBLICACIONES DEL SUR, SA

Comenzamos esta semana hablando
del Archivo municipal y de proto-
colos, habiéndose dado un paso
más con la firma del acta de re-

planteo, a fin de iniciar los trabajos de adap-
tación del local  en la calle San Marcos. Bas-
ta recordar que el archivo dispondrá de in-
formación de primera mano necesaria para
la investigación, el estudio, la cultura y la pro-
pia actividad de los ciudadanos en su rela-
ción con las administraciones públicas y con
otros ciudadanos, y donde se dispone de do-
cumentación histórica desde el siglo XV,
según informaba  el alcalde accitano.

El pleno municipal celebrado a finales de
setiembre, no ha supuesto grandes avances,
ni acuerdos. Será que estarían con la resaca
de las vacaciones recién terminadas. Una ca-
lle de recuerdo al bienhechor José Luis de
los Reyes, un acuerdo de los tres grupos mu-
nicipales para impulsar el Teatro Romano
de Guadix y poco más... Manuel Ortiz, el
concejal de Izquierda Unida, aprovechaba
el resumen del pleno o su valoración para
hacer una vez más, crítica de la gestión del
grupo municipal gobernante,  refiriéndose
a la gravosa cifra que no  baja de parados ac-
citanos, diciembre de 2013,  casi 2.400 per-

sonas, más 697 accitanos y accitanas que se
han ido fuera por imperativo laboral. Lacra
social y económica que sigue tristemente en
nuestra ciudad y entorno. Así en la provin-
cia granadina,  damos el dato de 2133 para-
dos más en setiembre respecto del mes de
agosto. También el representante de IU, ana-
lizaba la subida de impuestos y criticaba al
PP,  en lo que habrá que entender es un avi-
so del debate de la campaña municipal que
está próxima.  Así afirmaba que: “Los im-
puestos que pagamos todos de forma direc-
ta ahora mismo están en casi 5 millones de
euros. Esto es muchísimo dinero. En el últi-
mo año, prácticamente un millón de euros
más de lo que se pagaba anteriormente, tan-
to como 4.927.482 euros. A partir de que el
PP llega a la alcaldía de Guadix, la línea va
subiendo y, si nadie lo remedia, va a seguir
creciendo porque la dinámica del PP es se-
guir gastando a costa de los impuestos de to-
dos  y cada uno de los ciudadanos de Gua-
dix”.

En cuanto a actuaciones en la provincia y
que afectarán de alguna manera a nuestra
ciudad, cabe señalar  que Fomento y Vivienda
licita casi 40 millones de euros en actuacio-
nes de rehabilitación energética en 669 edi-

ficios de la Junta de Andalucía, con 6.963 vi-
viendas, en las que residen cerca de 30.000
personas, contando con  Guadix. Estas ac-
tuaciones, que realiza la Agencia de Vivien-
da y Rehabilitación (AVRA) en el marco del
Decreto de Construcción Sostenible del Go-
bierno andaluz, son para la consejera Ele-
na Cortés “ los pilares de reconversión del
sector, para lo que hay <un amplísimo mar-
gen de actuación>, ya que estas ramas pro-
ductivas suponen sólo un 28% de la cons-
trucción, un porcentaje que contrasta con
la media europea, que se sitúa en el 41%. Así
pues un sector que tiene margen para más
desarrollo.
Para terminar, publicamos dos entrevistas
esperanzadoras. La del colaborador habi-
tual Francisco Álvarez, quien nos muestra
su faceta de emprendedor en Granada, con
su apuesta empresarial Spanish Caprices, y
al que deseamos toda clase de éxitos.   Y  la
madre Josefina que dirige el Centro María
Briz,  que realiza desde hace años una labor
social muy importante y necesaria en nues-
tra ciudad, atendiendo a menores sin fami-
lia, y ofertando unos talleres de trabajos ma-
nuales y actividades artísticas que atraen y
dan sentido a muchas accitanas. 

do y el equipo de supervisión del ar-
bolado el suyo y a los basureros, técni-
cos de alcantarillado y demás personal
relacionado con el asunto les corres-
ponden muy diversas tareas, pero bue-
na parte de la responsabilidad de que
un vecindario, un barrio, un pueblo
luzcan limpios nos compete a los ciu-
dadanos de a pie. Igual si nos conven-
ciéramos de que la calle es tan nuestra
como nuestra casa no dejaríamos en
el suelo del portal ese “clínex” usado
que se nos ha caído al sacar las llaves
del bolso ni apagaríamos el pitillo con-
tra la fachada en la que nos hemos apo-
yado mientras esperábamos el bus ni
pegaríamos en cualquier sitio ese chi-
cle que ya no sabe a na. Y pondríamos
cuidado en no echar a la acera las cás-
caras de las pipas que nos hemos zam-
pao mientras venía la procesión, en lle-
var al contenedor los cascos de lo que
hemos bebido en el “botellón”, en pre-
guntar sobre el correcto reciclaje de
este/aquel trasto que no estamos mu
seguros dónde tirar. Ni ramblillas, ba-
rrancos, solares abandonados se me-
recen estar comíos de “mier…”. Ni par-
ques, bulevares, plazoletas. Si tenemos
la solución tan a mano, ¿por qué no la
ponemos en marcha?

Soluciones a mano

Hay pocas cosas que me irriten más
que cuando, estando yo recogiendo
las cacas que acaban de echar mis pe-
rros, voy y piso las dejadas por otros
“cuatro-patas”. Entonces es cuando se
me queda una cara de tonta-de-rema-
te, que da paso a la furia y, finalmente,
a la indignación. Ahora que está tan
de moda indignarse, desde luego que
encuentro más de un motivo para ma-
nifestarme como indignada. Porque
no es cosa del barrendero deshacerse
de los regalicos malolientes de los que
se desentienden muchos dueños de
perros, sino de estos, y por cuyos “des-
cuidos” pagamos el pato los que sí los
recogemos, y más de uno –y de dos-
nos meten en el mismo saco, mirán-
donos con recelo cuando pasamos jun-

to a las cancelas de sus casas, por el
mero hecho de estar paseando con
nuestras mascotas. 

Sobre “hacerse el longui” cuando
de lo que se trata es de ocuparse de los
excrementos del can propio, existe
toda una casuística: desde los “ay-es-
que-no-me-di-cuenta” disimulones que
hablan por teléfono mientras el perro
planta el pino, pasando por los que lle-
van sueltos a sus perros –y, por tanto,
ojos que no ven, corazón que no sien-
te- y, como es natural, estos hacen aguas
mayores donde se les antoja, hasta los
que, si descubren que les estás obser-
vando con ánimo de censurar su con-
ducta, encima justifican su laissez-fai-
re-laissez-passer alegando que ellos ya
pagan impuestos pa’que “otros”, llá-
mense “servicio municipal de limpie-
za” o la suela de tu zapatilla, retiren el
“pastelito” de la vía pública. Pero en
todos los casos el sentido cívico brilla
por su ausencia. 

Bien podríamos aplicarnos el cuen-
to no sólo respecto a este particular,
sino también en lo relativo a tomar con-
ciencia, en general, de nuestra apor-
tación al mantenimiento de los espa-
cios que compartimos de felpudo pa’-
fuera. El barrendero tiene su cometi-

—TEMAS—
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María Jesús
Ortiz
Moreiro
PERIODISTA
mjmoreiro@yahoo.es y
www.talycomosoy.com

Opinión
ARCHIVO MUNICIPAL

El archivo municipal y de protocolos
irá tomando forma con el inicio de las
obras este lunes tras la firma de
replanteo.

GASTOS

IU asegura que los accitanos pagan
casi 5 millones de euros por culpa de
la mala gestión del PP , según
afirmaba en su balance de pleno.SUBE BAJA
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Morir septiembre 

Desde mi ventana, que
da al mar, veo nacer la
canícula, y su albedrío
y veo morir Septiem-

bre, mes tibio. Nostalgia de niños
felices y castillos sobre la playa.
Descanso de bellezas juveniles
sobre el Mediterráneo. Y senec-
tud, rumiando recuerdos. 
Septiembre quema los retazos,
los flecos del verano y asoman
paisajes lánguidos, y suspiros sin
causa. Es tiempo de melancolías,
que invitan a siesta larga, tertu-
lia vieja, que nos traen recuerdos
de rejas de hierro en filigrana, y
parras, que suben a las azoteas
de casas antiguas para sombre-
arla con sus pámpanos de lija.
Allí, silva la avispa tras el racimo
de uvas y zumban los abejorros.
Las sombras del atardecer ayu-
dan a nacer la noche. Y veo,
como la mar, se convierte en in-
menso cielo y otras, en todo mar.
Ceniza, pulida y pálida. Nieblas
que aparecen en los bosques bru-
mosos que esconden, a las ala-
medas, donde cantan los rui-
señores. Y veo el tarol, o boria
deshilachado. Es la respiración
enfermiza de la mar, que sube
por acantilados y se convierte,
peligrosa, para los viejos barcos
de madera que llevaban a bor-
do, una caracola que avisaba Ca-
racolas, que guardan canciones
de sirenas que nadie vio, pero
que todos los viejos marineros,
creen haber oído. Caracolas de
nácar, de la mejor porcelana de
la mar, llenas de rumores de pro-
fundidades. Pero hay viejos hom-
bres de salitre, que dicen haber
amado a alguna sirena. ¿En-
soñación de tanto sol, tanto vien-
to, tanta mar? Cuando el sol
aprieta, a la mar le nacen espeji-
llos rotos, que son diamantes chi-
cos, escamas vivas y relucientes.
Es como si los peces se hubieran
desnudado para dar más y plata
a la mar.
Alguna noche, cuando el frio se
agranda y el viento alza la voz, la
mar se calla temerosa. Y enton-
ces creo ver la luz de un barco,
que me despierta sueños, de ju-
ventud. Y aparecen las estrellas
amigas, que a los marineros les
sirven de compaña y guía. En las
ciudades el neón del progreso-
¿?- impide verlas. Yo las veo, to-
das las noches. Y de día veo a las
gaviotas flotando, sobre suspiros
de aire, y a barquillos de vela, na-
vegando sobre mar blanca que
da tranquilidad de puerto. Pero
esa mar cuando se encabrita, sue-
le vestir de luto a sus hijos.
Pero al romper el día, cuando
más frío tiene el cuerpo y el alma,
una vereda chica, como luz de
mariposa de aceite, riela sobre
la mar. Dicen los cultos, que es
Venus, diosa del Amor y de la
Hermosura. Pero los que hemos
nacido junto al rebalaje, la lla-
mamos el lucero del alba, o es-
trella de la mañana. Nos gusta
más llamarla así.

—DESDE LA MAR—

Fulgencio Spa
Cortes
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El Cómic

Hay tantas versiones sobre la
función social del poeta que
sería imposible en tan escaso
margen de escritura esbo-
zarlas siquiera. L’enfant te-
rrible de la literatura france-
sa Jean Cocteau acuñó una
frase mítica: "La poesía debe
servir para algo aunque no sé
bien para qué". El crítico
británico Victor Sawdon Prit-
chett proclamaba que el es-
critor debía dejar de ser un
lujo para convertirse en una
necesidad en las sociedades;
cuanto más porque siempre
es un lujo asequible y enri-
quecedor. Pero ciertamente
es un tema que se juzga irre-
soluble, sobre todo cuando
escuchamos voces como la de
Gladys Mendía, poeta vene-
zolana que afirma que "el po-
eta es muy importante en la
sociedad aunque no se reco-
nozca su labor ya que es un
oficio que no reporta ingre-

sos, más bien lo contrario". Y
esto es porque el poeta siem-
pre está con los desfavoreci-
dos, con los que sienten ma-
yor necesidad de paz y de jus-
ticia. El poeta, el creador en
general, es un observador de
la vida que pretende plasmar
en la escritura lo que ama
para que lo amen los demás.
Pero el silencio, la observa-
ción y la reflexión son poco
valorados actualmente y esto
es lo que nos recuerda el po-
eta, el mundo interior igno-
rado que es preciso revitali-
zar. El poeta, por tanto, ex-
trae la belleza de lo que nos
rodea; pero proyectar la be-
lleza requiere conocimiento
que es preciso procesar con
el aprendizaje, con el ejerci-
cio, con el entrenamiento,
hasta conseguir la precisión
necesaria, la síntesis concre-
ta, la sugerencia conmove-
dora. Pero no existe lo estéti-

co desligado de lo ético; y así
el lenguaje debe generar cam-
bios en la actitud de los seres
humanos, en la estructura de
la conciencia, el único motor
capaz de modificar el mun-
do físico. El poeta aspira a
compartir la belleza y a sen-
sibilizarnos para que no per-
manezcamos insensibles a lo
que es obvio: el drama exis-
tencial del ser humano. Cual-
quier otro proyecto, aun sien-
do valedero, no responde a
su auténtica misión en este
mundo sumido en el horror
vacui de la insolidaridad y la
guerra. El supremo destino
del poeta es la fraternidad, ci-
mentada en los valores de la
tolerancia, la igualdad de
oportunidades y la libertad
en todos los sentidos, en de-
finitiva un proyecto colectivo
que tenga como fin primero
y último crear una sociedad
de amor.

La función del poeta en la
sociedad actual

MANUEL GAHETE



RELATOS DE EMPEDOCLES DE MAJERIT Y DIBUJOS DE JAVIER ALONSO: UNA VISIÓN PERSONALÍSIMA DEL ARTE

Relatos en miniatura

Pompas de jabón
El teléfono sonó, sonaba y sonaría insistentemente

durante días, sin embargo la habitación parecía estar
vacía, pero sobre la alfombrilla del cuarto de baño re-
posa un cuerpo desnudo, que sueña, que soñaba con
un muro de cristal, reflejo de la realidad esquematiza-
da y con un tesoro junto a un cráter al que llaman “El
caballo de ojos como soles”.

Sueña con ser pirata del espacio microorgánico que
hay en el universo, o un gen que vuela por la galaxia es-
tomacal en busca de cadáveres de oro.

¿Soñaría con la aurora que amenaza el nacimiento
de un nuevo día?

O soñaré con los genes de las bacanales, orgías, via-
jes, mujeres, vinos, paz, perdón o con la parca morta.

Un sueño, es un sueño o una realidad doble volatili-
zada por todo lo invisible de la personalidad múltiple. 

Nostálgico cerró la novela que acababa de finalizar
con cara de indiferencia, sin entender que es lo que in-
tentó el autor que entendiesen los lectores.

A Nostálgico sólo le gustaba en esta vida el fútbol y la
televisión. Nostálgico se desnudó y tumbándose en la
alfombrilla del cuarto de baño se dispuso a soñar re-
posando la cabeza en una pompa de jabón con olor a
vida.

El teléfono suena de nuevo sin que nadie responda,
la habitación cerebral está vacía.

El, ella, ellos 
Todos los días desde hacía un mes al salir de su casa

Ella miraba al bar donde sentado en una mesa se en-
contraba Él.

Ella miraba para comprobar que era Él, el que esta-
ba sentado, y continuaba su camino.

Un día de tantos al salir de su casa Ella no vió a Él de-
gustando su café, pero no se preocupó, ¿estaría en-
fermo o haciendo alguna diligencia?.

Al tercer día, Ella tampoco lo vió a Él y la preocupa-
ción fue apoderándose de Ella.

Al mes Ella de no verlo a Él, recordó la noche de ba-
canal y borrachera cuando cambiaron la personalidad
y Él fue Ella y Ella fue Él sin ninguna condición.

Ella quiso que Él le devolviera su auténtico yo, es de-
cir, su primera personalidad y habiéndose dirigido a
casa de Él, para pedir a Él una explicación Ella en-
contró a Él en brazos de la Otra.

Llena de ira Ella extrajo del bolso un cuchillo de co-
cina y la Otra disparó un pequeño revólver. Ella no vol-
vería a ser Él y Él no volvería a ser Ella.

La Otra se fue con Él que era Ella, Ella que fue Él.
Dormía en un hospital.

La gran batalla
Por el desierto del Xerpión el caballero Euralio cabalga so-

bre sobre su corcel Egisto y le siguen sus huestes hacía la lla-
nura a la que llaman Campos del Cielo.

Junto al río Ibrin donde se va a librar una gran batalla para
liberar el templo de Atenea Pronaia profanado por Saladino
“El listo” o “El jeta”.

Los dos ejércitos se hallan frente a frente en la gran llanu-
ra. No muy lejos se encuentra el santuario de Atenea Pronaia.
El caballero Euralio pone en orden de combate a sus hombres.
El señor de los caballos de crines doradas, el Dioscuro Castór
dispone la caballería en el ala derecha y así preparar una ac-
ción envolvente por el norte de la gran llanura. Mientras el
Dioscuro Pólux y sus caballeros esperan la orden de ataque del
Magister Belli.

El Magister Belli toma la iniciativa y ordena a los arqueros
disparar sus flechas por miles para abatir las primeras líneas;
luego, los lanceros atacarán a la caballería enemiga y los in-
fantes se lanzarán a muerte por las brechas abiertas por ar-
queros y lanceros.

Al unísono los caballeros Néstor y Pólux rodean la gran lla-
nura con enorme estruendo de cascos...

- ¡ Jorgito, despierta que vas a llegar tarde! ¿Pero que disfraz
te has puesto para dormir? Quítate esa birria y date prisa.

Euralio el caballero, horrorizado se cree estar en el infra-
mundo y Jorgito se pasea en el fragor de una gran batalla en
pijama y con su oso de peluche.

Dibujos de soberbio colorido ilustran los relatos de un escritor psicodélico que capta el alma de la realidad en un mundo macarra y destructivo: dibujos y palabras definen al artista

Metamorfosis ideológica
El camélido de nombre Lupus fue castigado a na-

vegar por el desierto durante cuarenta años y su can-
to que no se escuchara por pueblo y ciudades, ni tan
siquiera en los zocos. Su pecado había sido morder
al rey de los monos: profeta social y a su visir el “vago”
príncipe de la demagogia.

Lupus llora desconsoladamente junto a la única
palmera.

¡Phis, phis! Oye tras de sí. Vuelve la cabeza y ve
una muñeca de cartón, bellamente decorada, de
nombre Kuolema ofreciéndole con una mano, un
pañuelo decorado de pexiglás y con la otra una be-
renjena de cristal y en su interior hay un pastel de
dátiles.

- Sígueme, sé donde hay un oasis, con piscina y
donde el agua es como leche de camella, reconfor-

tante, limpia y eternamente necesaria; hay dátiles
dorados como el sol.

Kuolema y Lupus cruzan el océano de arena du-
rante varias jornadas. Al final de las dunas de los Pá-
jaros Piadores se halla el oasis prometido por la
muñeca de cartón.

Al tercer día, la luna llena, llena el oscuro cielo.
Kuolema se va transformando en un ser extraño
para Lupus, es totalmente diferente a la muñeca de
cartón. El cartón se transforma en acero, le crecen
los dientes, se le afilan las uñas y los ojos en sangre
rabian.

Lupus recula, recula y cae en una sima repleta de
huesos de humanoides, bestias del cielo y la tierra.

En un intento de escapar, Lupus se fija en la muñe-
ca de cartón y sobre el pecho hay una estrella “Eje-
cutor del visir”.

Lupus da un tremendo salto...
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torio muy satisfecha por la gran
mentira que acababa de escenifi-
car y empezó a pensar en cómo
sería la fiesta y… el reencuentro
con… el desconocido.
PARTE IV: UNA NOCHE DE
ESPÍAS
Era noche invernal, fría, silencio-
sa, iluminada por farolas somno-
lientas. Los coches exhibían sus
relucientes chasis; algunos pase-
antes mezclaban las risas con las
voces y algunos aromas de perfu-
mes elegidos para la ocasión.
Desde el reloj de la torre de la ca-
tedral se escuchaban las nueve me-
nos cuarto en este sábado un tan-
to…especial.
Un coche se paró cerca del par-
que. La puerta del copiloto se
abrió y salió una joven presurosa.
- Ya sabes, a las 12 en punto. Si tar-
das un segundo más entro a por
ti.
- Ni lo pienses. No quiero que me
avergüences como si fuera una
niña.
- Está bien… 
En cinco minutos se perdió tras
una esquina que la condujo has-
ta el edificio “Natura”. El coche
paternal continuaba parado con
los intermitentes guiñándole a la
noche. Unos pasos cansados se es-
cucharon y acercaron.
- ¡Madre! Demasiado pronto ¿no?
Los demás vendrán a eso de las
11:30.
- Hay que hacer relevos, así que
cojo el primer turno, ya que a mi
edad es el más leve, hace mejor
temperatura y haré tiempo para
tomarme la pastilla de la noche.
- Pues, acompáñame.
- ¿Ese edificio verde es donde está
la niña?
- Sí.
- Me acercaré y miraré por la ven-
tana. He traído las gafas de lejos.
- No pueden vernos, venimos de
incógnito. Ella no debe saber lo
que tramamos.
- Entonces… ¿qué hacemos?
- Aparcaré el coche en la acera de
enfrente del edificio y comeremos
unos bocadillos. 
Mientras esto ocurre, Beatriz, algo
nerviosa entró, apartó una corti-
na que parecía de algas y… no sólo

dos todos los trabajos?
- Más o menos- corearon todos.
- ¿Cómo calificar una masa de-
forme de palabras que saltan las
ideas? Me temía llegar a este pun-
to, así que agradezco el esfuerzo
y os relevo del cargo. Lo próximo
es hacer un estudio sobre los anu-
ros en todos sus aspectos biológi-
cos. Para el viernes en… prosa.
- ¡Uf, croa, croa!- respondieron to-
dos alegremente.
- De todas maneras el esfuerzo me-
rece recompensa. Dejadme todos
los trabajos encima de la mesa. Los
utilizaré como antidepresivos y, os
haré una copia como recuerdo.
Lo siguiente es trasladarnos a la
sala informática para ver de for-
ma virtual la disección de la rana.
Se levantaron con la sonrisa aún
impresa. Y, sí, vieron el interior de
un ser vivo, aprendiendo a no re-
petir semejante hecho nunca más.
PARTE III: PREPARATIVOS
La semana se fue diluyendo día a
día, hora a hora, ocupada en las
rutinas. Beatriz buscaba la menor
manera de abordar el tema de la
fiesta. Aprovechó la comida del
jueves y…
- He tenido una semana dura, tan-
to que para este fin de semana no
me queda nada que hacer, así que
me voy a una fiesta.
- Hija mía, me ha venido una li-
gera brisa que se ha instalado en
el oído interno, resonando como
un eco. ¿He oído fiesta?- comentó
poéticamente su padre.
- Eso he dicho.
- Explícanoslo.- volvió a interesarse
el padre.
- Un conocido del instituto (min-
tió) me ha invitado para este sá-
bado a las nueve de la noche. For-
ma parte de un grupo de perso-
nas que defienden la naturaleza.
- ¿Quién va contigo?
- Amigas del instituto. ¿Puedo ir?-
volvió a mentir.
- Pero ¿quiénes son los que estarán
allí? No me fío.
- ¡Ah, siempre desconfiando!
- Está bien, nos fiamos. Puedes ir,
pero a las doce como la cenicien-
ta en casa, ¿está claro?
- Muy claro.
Se levantó para ir hasta su dormi-
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PARTE II: EL TEATRO CIENTÍ-
FICO
A la mañana siguiente, a eso de
las 10:30 horas, la clase de cien-
cias tenía el aforo completo. El
alumnado venía preparado para
reír. Encima de cada mesa colo-
caron un pañuelo de papel junto
al cuaderno y todos/as miraron
en dirección al primer condena-
do, el primero de la lista. Puntual
como siempre entró el profesor
“científico” con aspecto solemne,
dio un vistazo  comprobando que
el interés que pretendía había sido
un completo éxito. Se sentó,
guardó silencio durante unos mi-
nutos y…
- ¡Buenos días, poetas científicos!
¿Vienen como vencedores o ven-
cidos? Ya saben que esta clase tie-
ne un valor numérico trascen-
dental para la asignatura y para
ustedes mismos ya que van a de-
butar como artistas en medio de
un escenario científico. Así que
cuanto antes… comencemos.
Sacó su famoso cuaderno de ca-
muflaje, en cuyo interior recogía
las notas, observaciones, comen-

tarios y un sinfín de información
que cualquier alumno o alumna
daría lo que fuera por mirar su
contenido. Lo abrió y pronunció
el primer nombre.
-  Alfil del Castillo, Diego.
Se levantó dicho alumno con poca
solidez en sus piernas, colocán-
dose junto a la mesa del profesor
con un folio verde.
- Estoy un poco nervioso.
- Es normal estarlo. Sólo lea con
la entonación y saldrá una obra
perfecta. ¡Adelante!
Tosió, miró al público, al papel y
se decidió.
- Ayer un nuevo alumno
Nos fue presentado
Iba vestido y desnudo
De verde.
Los ojos saltaban
Más que sus ancas.
Le gustaba más la derecha
Que la izquierda
Y no paraba.
Las risas contenidas explotaron.
Los sonidos guturales nacieron
de las gargantas y salieron lágri-
mas en tropel, cayendo por la cara.
- ¡A ver si lo hacéis mejor sapos!-
dijo indignado.

El profesor tragó la risa a duras

penas.
- ¿Ha terminado?
- Sí- contestó rotundo.
- Que salga el segundo de la lista.
Basilio, el más alto de la  clase se

incorporó, no pudiendo erguir su
cuerpo puesto que la risa se le atra-
gantaba.
- Tengo que decir que el mío está
peor. Así que aviso a navegantes
poéticos. Dice así:
“Me han pedido que haga un tra-
bajo en verso.
Cómo ignoraba que era eso,
Lo busqué y… he llegado a una
conclusión
Es una canción a la que pondre-
mos música.
Croa, croa, croa- en el idioma anu-
ro.
Ésta saltaba y nosotros detrás de
ella
Chocábamos por dos miserables
puntos.
No me dio tiempo de observarla
Porque sólo veía codos, pies y…
empujones.
Y aquí se acaba el recital científi-
co”.
Las risas y los aplausos concluye-
ron el trabajo.
- Antes de continuar ¿son pareci-



los ojos fueron sorprendidos sino
también los oídos. Los sonidos no
eran musicales sino… naturales:
selváticos, de montaña, marinos,
cascadas, animales, ríos, huraca-
nes…
El recinto ofrecía a la vista imá-
genes idílicas junto a otras muchas
que avergonzaban. Una barra
transparente recreaba los movi-
mientos marinos con sus espu-
mosas olas. Encima, ramilletes de
deliciosas bebidas que además de
oler a ambrosías sabían a… des-
pués las probaremos.
Beatriz, impresionada, no dejó
rincón sin recorrer hasta que de-
lante de ella apareció su anónimo
admirador.
- ¡Buenas noches! Esperaba verte,
pero ahora que te vuelvo a ver me
pareces una ninfa de los bosques.
- Sigues siendo un gran adulador,
atrevido y… ahora que lo pien-
so… desconocido ¿tu nombre?
- Lince.
- ¿Lince?
- Sí, de la familia de los ibéricos.
Ella lo miró con la sonrisa y la risa
a punto de salir, mientras pensó:
la verdad es que mirándolo bien
casi lo parece, sólo le faltan las ore-
jas.
- ¿Cómo es eso?
- Muy fácil. Los nombres reales los
dejamos en la puerta y adoptamos
los que están en peligro.
- Entonces… ¿me muevo entre
animales?
- Así es. Una humana entre fieras
¡ten cuidado! Pero ven, quiero
presentarte al resto de la fauna.
Se dirigieron hacia el rincón del
Amazonas donde se encontraban:
lobos, osos, rompehuesos, águi-
las, orcas, ballenas, focas… se di-
rigieron hacia la barra para hacer
una mezcla deliciosa de bebidas
y palabras.
Ha llegado la hora de saborear
esas aguas tan especiales:
. Los rojizos hacen que los labios
evoquen oasis entre desiertos.
. Los blancos aletean en el pala-
dar sugiriendo aves.

. Los naranjas esconden lo cítrico
para hacerse espuma de un dul-
ce mar.
. Los amarillos mezclan trópicos
con sabanas. 
Y así hasta… treinta clases. ¡Qué

sabores! Al tomarlos nos saluda la
mismísima naturaleza. ¡Ah! Una
fuente de agua cuyas gotas nacen
líquidas y mueren sólidas.
- ¡Hum, qué deliciosos!- exclama
Beatriz. ¿Se pueden probar todas?
¿No marearán?- las prueba una a
una como si fuesen notas musi-
cales que sigilosamente llegan des-
de el arte hasta la boca.- No co-
nozco nada igual. ¿Quién ha ela-
borado estas delicias, Lince?
- Si te lo digo, te… caes de espal-
das.
- ¿Por qué? ¿Acaso lo haces tú?
- Noo, sígueme hasta la Antártida.
Lo siguió totalmente intrigada y
la sorpresa fue descomunal cuan-
do se acercó y descubrió al…
- ¡Profesor! ¡No puedo creer que
el que ha querido matar esté en-
tre estas paredes!
- Es sólo una estrategia. Te pre-
sento al jefe de la manada. Esto es
secreto entre nosotros y, espero
que tuyo también.
- Guardaré el secreto, no os preo-
cupéis.
Se acercó el profesor y la saludó
divertido.
- ¡Hola, Beatriz! Tu cara se ha vuel-
to poema desorientador. ¡Soy
lobo! ¿Ya has sido bautizada?
- No, no sabría qué nombre esco-
ger.
- Pues… elígelo.
- Gracias, prefiero Beatriz.
- Deseas seguir siendo humana.
Está bien. ¿Qué te parece nuestra
fiesta?
- La más natural que he visto. Me
gusta mucho, pero…
Un fuerte golpe interrumpió la
conversación. Todos los ojos mi-
raron a la entrada y aparecieron
como salidos de lo más profundo
de la Tierra tres… salvajes huma-
nos.
- ¡Eh, no nos habéis invitado a esta

fiesta tan… estúpida! Con lo que
nos gusta beber.
Se acercaron, empujaron a los que
encontraban en su camino. Iban
derechos hacia la barra, cogieron
un vaso, lo probaron y… escu-
pieron su contenido.
- ¡Qué asco, bebidas sin alcohol!
Parecéis santos sin corona. Vamos
a adecentar un poco este local tan
cutre.
Acto seguido como posesos,
rompieron, tiraron, desolaron
una vez más  a la naturaleza. En
ese momento los sonidos idíli-
cos… heridos, destrozados, llo-
rosos se extendieron como ecos
con distintos timbres y… sus risas
malnacidas provocaron siniestros
ecos.
- Hemos quemado y seguiremos
quemando bosques, contami-
nando, matando a los animales y
a vosotros mismos si nos apetece.
¡La Tierra es nuestra! ¿Qué os pa-
rece?
Beatriz aterrada, temerosa,
temblorosa perdió la sonrisa en-
tre el estrépito, pero… al mirar al
resto de invitados, éstos… ¡se han
vuelto animales! Paralizada, ob-
servó como los rodean haciendo
círculos que como ondas los es-
trechan cada vez más. Los ene-
migos se hicieron corderos bus-
cando sin moverse la salida y sus
bocas mudas. El círculo se abrió y
habló Lobo.
- No habéis sido invitados y sin em-
bargo habéis entrado en nuestros
dominios. Como “amigo Lobo”
os advierto. Si vuestro valor es este
que habéis exhibido nos reímos,
con nuestras garras y nuestros
dientes os devoraremos sin dejar
rastro.
Contadle a todos aquellos que
como vosotros traten o hagan
daño a nuestro planeta… que los
arrastraremos hacia un lugar tan
terrible, se acercó y susurrante le
confesó el nombre.
Tras la sentencia, se notó en el am-
biente un frío que poco a poco
hundió bajo cero el termómetro.

Una ligera brisa heladora tomó
posesión del recinto soplando so-
bre las tres antinaturales figuras
que con el terror más absoluto blo-
quearon sus insignificantes cere-
bros.
- ¡Salid, la Naturaleza os destierra!
Nosotros seguiremos con nuestra
bonita fiesta.
La parálisis momentánea pareció
que remitía, pero a duras penas
sus piernas respondieron a sus ór-
denes. Salieron corriendo y se pro-
dujo un intercambio celular en-
tre humanos y animales. Beatriz,
sorprendida se dirigió a Lince y
preguntó:
- ¿Esto que he vivido ha sido cier-
to? Esas bebidas deben de tener
algún extraño condimento que
hacen ver cosas raras.
- Pero ¿qué has visto?- preguntó
Lince sorprendido.
- A vosotros convertidos en ani-
males.
- Eso no ha ocurrido.
- Entonces ¿lo que he visto me lo
he inventado o me he vuelto loca?
- No, los verdaderos locos han sido
expulsados de este mundo. El mie-
do hace a veces ver cosas inexis-
tentes.
- No contestas a la pregunta más
simple. ¿Qué ha ocurrido?
- Por hoy has visto suficiente, aun-
que te adelanto un secreto. Nues-
tro jefe, además de científico y por
ello mismo, ha hecho ciertos ex-
perimentos en los que le ha dado
mayor poder al cerebro.
- ¿Las bebidas?
- Son deliciosas ¿no te parece?
- Parece que el mundo de los hu-
manos no lo defendéis con el mis-
mo ardor.
- Sí, lo hacemos. Y tú serás el pri-
mer eslabón de una nueva cade-
na evolutiva en donde educare-
mos a las nuevas generaciones por
y para el cuidado de todo lo que
nos rodea, empezando por los se-
res humanos y después las fieras.
- ¿Por qué yo?
- Esa respuesta te la daremos otro
día.

- ¡Cuánto misterio!
- No lo creas. Es algo simple. ¿Nos
ayudarás?
- Sí. Pero todas las dudas tengo
que resolverlas. Así que empece-
mos el interrogatorio. Tal vez me
convenzas… o no.
Sus palabras se interrumpieron
con otra espectacular entrada. To-
dos de nuevo miran. Nuestra pro-
tagonista agudiza la vista y ve a…
¡su padre! Dispuesto al rescate de
su vástaga. 
Las palabras vergüenza, desmayo,
trágame tierra ¿por qué? Y mu-
chas más se unen haciendo que
la cabeza no responda.
- ¡Buenas noches! Soy el padre de
Beatriz, he visto movimientos ex-
traños en la salida y vengo a res-
catar a mi niña.
- ¡Papá!- exclama con dificultad-
¿qué haces aquí?
- Está claro, a rescatarte. Afuera
está el resto de la familia para cu-
brir la retaguardia. Hemos visto
salir elementos radiactivos.
Unos cambios en las fisonomías
de los espectadores dan diferen-
tes imágenes de uno mismo ros-
tro: sorpresa, sonrisas, risas, car-
cajadas y ovaciones que se recre-
an alrededor de un nuevo miem-
bro. Beatriz disimula uniéndose
a todos, aunque en su fuero in-
terno prepara la reprimenda que
les esperará en su casa.
- ¡Qué entre toda la familia! ¡Sois
bienvenidos!- dice Lobo.
La velada ya no se interrumpió
más. Arreglaron los desperfectos
en poco tiempo y terminaron con
el amanecer esta emocionante no-
che.
Este invierno real se ha vuelto pri-
mavera ficticia. Todos se despi-
dieron. Lince ha puesto sus ojos
en los de Beatriz y ya planean es-
cribir sus futuros juntos.

A todos aquellos que defiendan
la NATURALEZA y  en contra de
los que maten o hagan sufrir a la
HUMANIDAD y, con ella a este
mundo, a esta TIERRA.
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la documentación al Banco de España, con-
cretamente al Comisionado para la Defensa
del Cliente de Servicios Bancarios. En seis me-
ses, el Banco de España debe pronunciarse y
emitir un informe, que no es vinculante pero
que sí puede ser útil en un procedimiento pos-
terior.
Soy padre, de un niño de 8 años, y escucho
con bastante frecuencia los problemas que ge-
nera una mala alimentación ¿cómo podemos
mejorar la educación de nuestros hijos para
que aprendan hábitos saludables desde la in-
fancia?
Los padres y madres deben estimular y en-
señar a comer de todo, familiarizar a los pe-
queños con los distintos tipos de alimentos,
recetas y platos. Hay que ejemplarizar sobre
los consejos de alimentación y hábitos de vida
saludable, para lo cual existen una serie de
consejos:
- Se debe enseñar a planificar un menú salu-
dable mediante la combinación de los ali-
mentos.
- Evitar el consumo abusivo de comida rápi-
da, precocinada, snacks, bollería industrial y
dulces.

suelo e la hipoteca se recomienda iniciar pri-
mero la vía administrativa de consumo, de
carácter gratuito. Si no fuese satisfactoria
habría que recurrir posteriormente a la vía ju-
dicial. En todos los casos, a las personas con-
sumidoras que se acercan a la OMIC en rela-
ción a este tema se les recomienda un proce-
dimiento: 1. - Inicialmente acudir al banco y
concertar una reunión con el responsable de
la entidad bancaria para intentar que se eli-
mine la cláusula suelo del contrato; 2.- Si no
se obtiene una respuesta satisfactoria tras la
reunión, hay que interponer la correspon-
diente hoja de reclamaciones de la Junta de
Andalucía. Si la reglamentaria contestación
en tiempo y forma no fuese satisfactoria se de-
berá acudir a la OMIC de Guadix. Y si la enti-
dad reclamada no dispone de sede física en
Guadix deberá interponerse directamente la
reclamación en la OMIC de Guadix; 3.-Una
vez registrada la reclamación en la OMIC de
Guadix se iniciará el trámite y reclamación
ante el defensor del cliente de la entidad ban-
caria. Si transcurrido un plazo máximo de dos
meses (tiempo máximo obligado de respues-
ta) no hay respuesta satisfactoria, se remitirá

El verano del año 2014 ya finalizó para
dejarnos paso al otoño y volver a nues-
tros estilos de vida cotidianos, que sin
duda, en algunas ocasiones se modifi-
can durante la época estival. Es posible
que durante el otoño nos acechen cier-
tas dudas o problemáticas en materia
de promoción de salud y/o en nuestros
actos como personas consumidoras, que
suelen ser muy frecuentes y a las cuales
vamos a ofrecer una serie de respuestas.
¿Qué consejos para mantener y/o me-
jorar mi salud debo considerar en
otoño?
- Actividad física diaria de unos 45-60 mi-
nutos.
- Ingerir alimentos de temporada tales
como uvas, peras, manzanas, plátanos,
frutos del bosque, setas, berenjenas,
champiñones, zanahorias, puerros, ce-
bollas, lechugas y escarolas y todo tipo
de coles, mandarinas, pomelos.
- Reducir el consumo de azúcar y hari-
nas refinadas, bebidas alcohólicas, ga-
seosas o estimulantes (café y té negro)
y las formas de cocción no adecuadas
como los fritos.
- Mantener horarios fijos para acostar-
se y levantarse.
- Hacer las comidas siempre a las mis-
mas horas. 
- Respetar las horas de sueño.
Mi factura de la luz es muy elevada y creo
que hay algún error ¿Cómo puedo re-
clamar?
En primer lugar hay que considerar el
lugar de residencia de la persona con-
sumidora y si existe alguna sede de di-
cha empresa para poder reclamar. Por
tanto, si la empresa reclamada se en-
cuentra en su mismo lugar de residen-
cia el procedimiento incluye: 1º. Pro-
curar llegar a un acuerdo y resolver el
conflicto sin alterarse con el estableci-
miento reclamado. Si no se soluciona
solicitar el Libro Oficial de Quejas y Re-
clamaciones de la Junta de Andalucía;
2º. Formular la reclamación y quedarse
con los ejemplares que indican (para la
administración, para la parte recla-
mante); 3º. Esperar 10 días hábiles; 4º.
Acudir a la OMIC de Guadix si trans-
curridos 10 días no se ha obtenido res-
puesta de la reclamación, o si ésta no
fuese satisfactoria.
Si la empresa reclamada no se encuen-
tra en su mismo lugar de residencia de-
berá interponerse la reclamación a través
de la OMIC para lo cual podrá contac-
tar de varias maneras:
- Presencialmente: Lunes y Miércoles de
10:00 h– 13:30 h en la Plaza San Fran-
cisco, 4.
- Por teléfono: 958 66 41 38 (Lunes y
Miércoles  en horario de 10:30 h– 13:30
h).
- Por correo electrónico todos los días
de la semana en la dirección
omic.guadix@gmail.com
- Por correo postal: OMIC Guadix. Pla-

za San Francisco 4. 18 500 Guadix (Gra-
nada).
-Por Fax: 958 66 93 19.
¿La permanencia en una compañía de
teléfono es legal?¿Cuando pueden co-
brarla?
Si se ha formalizado un contrato don-
de nos acogemos a una oferta en la que
me ofrecían la compra de un terminal
a precio promocional o bien unas tari-
fas especiales por realizar el contrato,
puede suceder que nos comprometa-
mos a mantener el servicio con la com-
pañía durante un período de tiempo
(cláusula de permanencia). No obs-
tante,las personas consumidoras tienen
derecho a darse de baja antes de que fi-
nalice dicho período de permanencia.
En estos casos, la compañía puede re-
clamar el abono del precio no promo-
cional del terminal, o la cantidad del
gasto correspondiente, si no se hubie-
sen aplicado las tarifas especiales, por
no haber cumplido la permanencia es-
tipulada en el contrato.
No hay que olvidar que la cláusula de
permanencia debe figurar en el con-
trato, así como la existencia de vínculos
entre el servicio de telecomunicaciones
prestado y otros servicios o aparatos (ter-
minales); el modo de extinción del mis-
mo y las consecuencias de la ruptura del
período mínimo.
¿Cómo puedo reconocer una dieta o
producto milagro para la obesidad?
Para dar respuesta hay que  considerar
unas características generales que siem-
pre suelen combinarse, y que son la pro-
moción de recursos seguros y sin ries-
gos para la salud que provocarán una
rápida pérdida de peso generalmente
más de 5 kg por mes. También, estas die-
tas suelen ser imprecisas, su eficacia no
está comprobada, contienen teorías
dietéticas de dudosa credibilidad y sin
fundamentación científica.
Tengo un problema y necesito reclamar
¿Qué tengo que hacer?
Primeramente hay que considerar el lu-
gar de residencia de la personas consu-
midora. Por tanto, si la empresa recla-
mada se encuentra en su mismo lugar
de residencia el procedimiento inclu-
ye: 1º. Procurar llegar a un acuerdo y re-
solver el conflicto sin alterarse con el es-
tablecimiento reclamado. Si no se solu-
ciona solicitar el Libro Oficial de Que-
jas y Reclamaciones de la Junta de An-
dalucía; 2º. Formular la reclamación y
quedarse con los ejemplares que indi-
can (para la administración, para la par-
te reclamante); 3º. Esperar 10 días; 4º.
Acudir a la OMIC de Guadix si trans-
curridos 10 días no se ha obtenido res-
puesta de la reclamación, o si ésta no
fuese satisfactoria.
Creo que tengo una clausula suelo en
mi hipoteca ¿Puedo reclamarla? ¿Voy a
conseguir algo?
En los casos donde aparezca clausula

Temáticas
de otoño

SALUD Y CONSUMO
OTOÑO

El verano del año 2014 ya finalizó para dejarnos paso al otoño y volver a nuestros
estilos de vida cotidianos, que sin duda, en algunas ocasiones se modifican durante
la época estival. Es posible que durante el otoño nos acechen ciertas dudas o
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La alimentación saludable es un hábito a mantener durante todo el año.



- La alimentación debe ser equili-
brada, saludable, placentera y
atractiva.
- Variar y combinar las distintas
formas de preparación de los ali-
mentos, ya que así evitaremos que
las distintas comidas del día re-
sulten aburridas.
- Evitar el picoteo entre las distin-
tas comidas del día.
- No utilizar determinados ali-
mentos como medio para premiar
acciones o actitudes sobre otros
alimentos.
- Mantener y habituar a un mismo
horario diario el desayuno, al-
muerzo, merienda y cena.
- Se recomienda que los respon-
sables de la alimentación de los
niños y niñas, en caso de duda,
consulten a nutricionistas, pedia-
tras, médicos de atención prima-
ria o endocrinología. No es acon-
sejable que la alimentación esté
determinada por la publicidad
ofrecida por los medios de co-
municación.
- Es aconsejable conocer el menú
escolar para así evitar repetir ali-
mentos en casa que, indepen-
dientemente de la monotonía que
pueden generar, suponen un de-
sequilibrio en el aporte de nu-
trientes.

midoras se aconseja no permitir
el acceso al domicilio, ni firmar
servicio alguno, a pesar de la in-
sistencia que éstas manifiesten. En
muchos casos estas "revisiones no
solicitadas" pueden ir acom-
pañadas de la contratación de una
póliza. Se debe hacer caso omiso
a todos los miedos y riesgos indu-
cidos y no reales que nos pueden
conducir a error y aceptar sus ser-
vicios.
Si lo estima adecuado puede soli-
citar a esas personas que han lle-
gado a nuestro domicilio que nos
dejen información en papel so-
bre las tarifas de sus servicios. Así,
si estudiada la documentación nos
interesa podremos llamarles en
otra ocasión. 
He encontrado una compañía de
seguros de vehículos que me ofre-
ce unas condiciones económicas
más ventajosas ¿Cómo puedo can-
celar mi póliza actual para evitar
que me cobren el recibo?
Se debe notificar a través de car-
ta certificada y con acuse de reci-
bo dos meses antes de la conclu-
sión del periodo de vigencia del
contrato. Si no se contacta antes
del periodo establecido, su com-
pañía actual entenderá prorro-
gado el contrato.

problemáticas en materia de promoción de salud
y/o en nuestros actos como personas
consumidoras, que suelen ser muy frecuentes y a las

cuales vamos a ofrecer una serie de respuestas. Texto
por: Dr. Francisco Rivas García. Unidad Municipal de Salud
y Consumo. Ayuntamiento de Guadix.
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- Prohibir el consumo de alcohol;
hay que educar en valores con re-
lación a los riesgos de salud aso-
ciados al alcohol.
- Los padres y madres deben con-
sultar a su médico o especialista
en la prevención, y detección de
conductas que puedan ser indi-
cativas de posibles trastornos del
comportamiento alimentario ta-
les como anorexia y bulimia.
Un familiar está siguiendo un plan
dietético para adelgazar. El otro
día me dijo que le prohíben com-
binar hidratos de carbono y pro-
teínas porque engordan ¿Es ver-
dad?
Generalmente, las llamadas die-
tas disociadas, se caracterizan, en-
tre otras cosas, porque desacon-
sejan no mezclar, en la misma co-
mida, alimentos ricos en hidratos
de carbono  y proteínas. Estas die-
tas no tienen ningún fundamen-
to científico ya que los alimentos
son una mezcla de nutrientes, por
lo que no pueden separarse hi-
dratos de carbono por un lado y
proteínas por otro.
La vuelta al colegio de mis hijos
me supone un importante gasto
económico para la economía fa-
miliar ¿Qué puedo hacer para que
sea menor?

-Realizar las compras en el co-
mercio de Guadix ya que dispo-
ne de calidad, atención especiali-
zada y variedad, de manera que
con el consumo en estableci-
mientos accitanos se incrementa
la riqueza de nuestra ciudad.
– Se recomienda realizar una lis-
ta de las cosas necesarias que hay
que comprar para no generar gas-
tos innecesarios.
– Las compras deben ser escalo-
nadas entre septiembre y octubre,
considerando las necesidades del
momento; a principios de curso
sólo debe comprarse lo estricta-
mente necesario.
– Previo a realizar compras, que
pueden ser innecesarias, es nece-
sario hablar con el profesorado
responsable para conocer las ca-
racterísticas concretas del mate-
rial escolar que se necesita.
– Educar a nuestros niños y niñas
en el cuidado del material esco-
lar para que pueda utilizarse du-
rante varios años. Asimismo, an-
tes de comprar material nuevo es
aconsejable comprobar si puede
reutilizarse el del año anterior.
– Las marcas blancas también
existen en la ropa, en el material
escolar o en las mochilas, por lo
que se pueden comprar produc-

tos de calidad sin que ello impli-
que un excesivo coste económi-
co.
– Elegir las mochilas con ruedas,
más fáciles de llevar; así se evitarán
unas mochilas muy cargadas que
pueden generar riesgos para la sa-
lud ósea.
– Previo a la matriculación en ac-
tividades extraescolares, se debe
examinar si éstas son adecuadas.
– Las personas consumidoras de-
ben guardar el justificante de to-
das aquellas compras que realicen
para posibles reclamaciones.
Estando hace un mes en mi do-
micilio se presentaron varias per-
sonas indicándome que debía re-
alizar la revisión del gas butano ya
que sino tendría un serio proble-
ma con el gas….. me pareció
un poco extraño y no les dejé
entrar en mi domicilio, pero me
quisiera saber ¿Cómo debo actuar
si se presentan personas con las
que no he contactado con ellas
para realizar una revisión del bu-
tano y sin haber contactado con-
migo la empresa con la que ten-
go contratada mi revisión del bu-
tano?
Para evitar potenciales prácticas
inadecuadas de las empresas y/o
problemas a las personas consu-

La sede de la OMIC de Guadix está en el edificio de la biblioteca municipal.



REDACCIÓN
PROVINCIA

El vicepresidente segundo de la
Diputación Provincial, José Ro-
bles, la diputada delegada de Fa-
milia y Bienestar Social, Marta Nie-
vas, y la diputada delegada de
Igualdad de Oportunidades y Ju-
ventud, Leticia Moreno, han ce-
lebrado el Día Internacional de
las Personas de Edad con mayo-
res de Polícar y Darro, junto los
alcaldes de dichos municipios,
Marcos Navarro y Manuel Blas Gó-
mez, respectivamente, y repre-
sentantes de la comarca de Gua-
dix.
El acto, organizado por la Dipu-
tación Provincial y el Ayunta-
miento de Polícar en colabora-
ción con la empresa de ayuda a
domicilio Clece, ha tenido lugar
en el centro vitivinícola de dicha
localidad, donde se han concen-
trado alrededor de 200 personas,
entre ellas 50 mayores y se ha clau-
surado con un almuerzo en Da-
rro.
Según el vicepresidente segundo
de la Diputación granadina, “que-
remos agradecer a nuestros ma-
yores el trabajo que han realizado
durante tantos años, con ahínco
y esfuerzo, para que nosotros ten-
gamos la calidad de vida que de la
que hoy disfrutamos, por lo que
todo lo que hagamos por ellos será
poco”.
Con esta jornada, la Institución
Provincial “quiere estar cerca de
los mayores, que nos cuenten sus
experiencias inquietudes y pro-
blemas para que, en la medida de
lo posible, como viene haciendo
la Diputación con todos los estra-
tos de la sociedad, empezando por
los más desfavorecidos, intente-
mos resolvérselos”.
Por su parte, la diputada delega-

Las localidades de Polícar y Darro protagonizan
los actos del Día Internacional de las Personas
de Edad en la provincia de Granada

CELEBRACIÓN Día Internacional de las Personas de Edad 

REDACCIÓN
GUADIX

"Supone una gran alegría
para Guadix llevar la figura de
Pedro Antonio de Alarcón a
Almería, donde estuvo en tres
ocasiones", ha asegurado el al-
calde de la ciudad en la inau-
guración de la exposición so-
bre el ilustre escritor y perio-
dista accitano instalada desde
hoy en el Patio de Luces de la
Diputación de Almería. Y es
que, en palabras del alcalde ac-
citano, Alarcón es "ese gran
desconocido que estamos lla-
mados a divulgar". 

Por eso ha hecho un llama-
miento especialmente dirigi-
do a la comunidad educativa,
invitándole a realizar visitas con
grupos escolares a esta exposi-
ción para conocer la figura de
Alarcón en sus diversas ver-
tientes. "Difundir su figura y su
obra fuera de Guadix es nues-
tra obligación, y esta exposi-
ción es una excelente forma de
hacerlo", asegura.

De hecho, la iniciativa sur-
gió desde el consistorio accita-
no, coincidiendo con la etapa
del alcalde como también di-
putado de Cultura, fruto de las
muchas visitas hechas a la Fun-
dación Lázaro Galdiano. "En
la muestra que desde hoy pue-
de visitarse en la Diputación de
Almería se cuenta, además de
con las cartes de visite, con en-
seres y mobiliario de Alarcón,
acompañado de un cuadro de
su mujer Paulina; documenta-
ción de la época almeriense de
Alarcón; y esa parte dedicada
a las cartas de visita", detalla. 

Parte de los enseres han sido
cedidos para la ocasión por el
consistorio accitano; también
se expone material cedido por
Julio García de los Reyes, que
junto al alcalde accitano, la con-
cejala de Cultura Marina Sán-
chez, el pintor Julio Visconti y
otros accitanos (algunos de
ellos residentes en Almería) ha
formado parte de la comitiva
accitana presente en la inau-
guración.

El acto de la inauguración
ha estado presidido por el pre-
sidente de la Diputación de Al-
mería, Gabriel Amat; el pintor
y presidente de la Fundación
Julio Visconti, Julio Visconti; el
comisario de la exposición y
miembro de la Fundación Lá-
zaro Galdiano, Juan Antonio
Yebes; y el alcalde de Guadix,
José Antonio González. 

El ilustre Pedro
Antonio de Alarcón,
protagonista de una
exposición
inaugurada en
Almería

EXPOSICIÓN

da de Familia y Bienestar Social,
Marta Nievas, ha señalado que me-
recen un reconocimiento “y pa-
sarlo bien en este día por toda su
contribución al progreso de la so-
ciedad, tanto desde el punto de
vista económico como de valores”.
Las actividades para conmemorar
el Día Internacional de las Perso-
nas de Edad se enmarcan dentro
de las acciones de Diputación en
apoyo a la ayuda a domicilio como
complemento a la que contempla
la Ley de Dependencia. Además,
ha destacado la diputada, “im-
partimos cursos relacionados con
el envejecimiento activo con los
que los mayores no solo mejoran
sus hábitos sino que también
aprenden mucho”.
El Día Internacional de las Per-
sonas de Edad tiene por objeto re-
conocer la contribución de los
adultos mayores al desarrollo hu-
mano y económico, así como re-
saltar las oportunidades y los re-
tos asociados al envejecimiento
demográfico mundial.
Más de 16.000 usuarios de los Cen-
tros de Participación Activa de Per-
sonas Mayores de la Junta partici-
parán en alguno de los 320 talle-
res organizados
Más de 16.000 personas usuarias
de los Centros de Participación
Activa de Personas Mayores de la
Junta participarán este curso en
alguno de los 320 talleres organi-
zados, lo que significará más de
2.500 horas programadas. El de-
legado territorial de la Consejería
de Igualdad, Salud y Políticas So-
ciales de la Junta de Andalucía en
Granada, Higinio Almagro, ha
ofrecido estos datos en su visita al
centro de mayores de la Plaza de
los Campos, en la capital grana-
dina, coincidiendo con el Día In-
ternacional de las Personas Ma-

yores, que se celebra hoy miérco-
les bajo el lema ‘No dejar a nadie
atrás: promoción de una sociedad
para todos’. 
Los centros de participación acti-
va de personas mayores tienen
como objetivo la promoción del
bienestar de las personas mayores
y el fomento de su convivencia, in-
tegración, participación, solida-
ridad y relación con el medio so-
cial. Son un instrumento esencial
para el envejecimiento activo, ofre-
ciendo además apoyo para la pres-
tación de servicios sociales y asis-
tenciales a la población mayor.
Almagro ha señalado que la in-
versión para el desarrollo de estos
talleres formativos y de ocio su-
pera los 300.000 euros “con el ob-
jetivo de fomentar el envejeci-
miento activo de los granadinos y
granadinas mayores de 60 años”.

En datos globales, alrededor de
73.000 personas se benefician de
las prestaciones, servicios y activi-
dades que ofrecen los 23 centros
de participación activa de perso-
nas mayores de la provincia de
Granada. Estos centros, de titula-
ridad pública, ofrecen, además de
actividades lúdicas y formativas,
orientación jurídica, servicio de
comedor a precios reducidos y ac-
ceso a las nuevas tecnologías, en-
tre otras prestaciones.
En Granada, además de la capi-
tal, donde se sitúan seis de ellos,
cuentan con estos dispositivos los
municipios de Alhama, Loja, Mon-
tefrío, Láchar, Órgiva, Ugíjar, Ma-
racena, Atarfe, Churrriana, Mo-
tril, Almuñécar, Guadix, Baza, Cú-
llar, Huéscar, Santa Cruz del Co-
mercio y Castril. Los centros de la
capital reúnen a más de 35.000 so-
cios, mientras que los del resto de
la provincia prestan servicio a un
total de 38.000 usuarios.

Acceso y actividades
Pueden acceder a estos centros
todas aquellas personas de más de
60 años que residan en Andalucía,
así  como los cónyuges o parejas
de los socios. También pueden te-
ner la condición de socios algu-
nas personas mayores de 55 años
siempre que cumplan con deter-
minados requisitos de índole so-
cial.
Las actividades se desarrollan en
torno a cuatro grandes áreas: sa-
lud, participación, seguridad y for-
mación. En el ámbito de la salud
se trabaja para atender las nece-
sidades y mejorar la calidad de vida
de los usuarios de los centros, fo-
mentando el seguimiento de un
estilo de vida saludable, ayudan-
do a mantener sus condiciones fí-
sicas y psíquicas y apoyando su in-
tegración en su entorno y su au-
tonomía.
Desde el área de participación, se
trata de fomentar la convivencia
entre los socios, implicando al má-
ximo número posible de usuarios
en las distintas actividades que se
realizan, luchando activamente
contra el aislamiento y fomen-
tando las relaciones intergenera-
cionales.
A través del área de seguridad se
pretende ayudar a los mayores a
superar las situaciones adversas
que puedan surgir en su vida co-
tidiana, para ello se les instruye en
hábitos y medidas de seguridad
ciudadana, así como en el uso de
las nuevas tecnologías.
Finalmente, en materia de for-
mación, se desarrollan todo tipo
de talleres y actividades en las que
además de implicar al mayor nú-
mero posible de usuarios se trata
de fomentar una participación
igualitaria entre los socios de am-
bos sexos.
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Participantes en uno de los actos de la comarca de Guadix en este día tan especial.



Languidecía una dorada tarde de
otoño, los ruiseñores ya comenzaban a
silenciar sus trinos en las ramas de los
caducos árboles, estériles de fruto y ya
casi desnudos.
Por la vieja “Alameda de Cervantes”, pa-
seaba Ana, una zagala de cabellos do-
rados y ojos tan verdes como dos es-
meraldas, que con su mirada cautivaba
a todas las personas. Ana se detuvo un
momento para observar los peces del
estanque, cuando reanudó su paseo, lo
vio, le dio un vuelco el corazón, ahí es-
taba él, leyendo un libro, sentado en un
banco, cobijado bajo la sombra de un
viejo tilo, después de tanto tiempo sin
verlo, sin lugar a dudas era él, su ama-
do. Ellos solían jugar juntos cuando
John –así se llamaba el muchacho, que
era inglés− venía de vacaciones, de Man-
chester a la ciudad de la Dama. Alto, ru-
bio, esbelto, bonachón, simpático…,
−¡qué guapo era!, −pensaba Ana en voz
alta, por suerte para ella, no había na-
die a su lado que la pudiera escuchar. 
Ella estaba completamente enamora-
da de él, desde que era una niña, des-
de siempre. Cuando se vieron, frente a
frente, y al fondo quedaban las caducas
hojas de los árboles, se fundieron en un
gran abrazo, que fue el prólogo de un
apasionado beso. 
Ana no daba crédito a lo que estaba su-
cediendo, John estaba en España, y eso
a ella más que sorprenderle, le des-
concertaba. No sabía los motivos que
habían llevado a regresar al muchacho
a la ciudad de la Dama, pero intuía que
su presencia en ella no era para nada
gratuita.
−¿Qué estás haciendo aquí John? –le
preguntó Ana un poco desconcertada.
−Necesitaba verte, −respondió el mu-
chacho.
–Sé que han pasado varios años desde
la última vez que nos vimos, éramos
unos adolescentes, pero no me puedo
olvidar de ti.
Ana no sabía muy bien ni qué decirle,
ni qué cara poner; se encontraba
con el ceño fruncido, los ojos le brilla-
ban como reluce la estrella polar
en la noche, y sin ni siquiera darse
cuenta, se le derramaron de sus
preciosos ojos dos lágrimas que reco-
rrieron su delicada y suave cara como
si fuera una bella muñeca de porcela-
na. Ana no supo nunca si esas lágrimas
fueron de alegría o de tristeza, lo úni-
co que sí supo fue que el corazón le dio
un vuelco de alegría y emoción al ver a
John.
Los dos muchachos se sentaron en un
banco, desde donde pudieron con-
templar el ocaso del sol en la tarde, res-
guardados del fresco otoñal por el tilo
centenario, que se convirtió en el úni-
co testigo de un amor sincero, una cóm-
plice mirada y un apasionado beso, de
aquellos que eran prologados y no ro-
bados, y que sabían a los suspiros de me-
rengue de la antigua confitería de Cas-
tellano.
Ana volvió a preguntarle a John: 
−¿Por qué estás aquí?, ¿qué ha pasado?,
¿has venido solo o con tu familia?... Un

huracán de preguntas fue lo que rompió
el silencio de la tarde. 
–Tranquila Ana, −le respondió el mucha-
cho.
−No tienes nada de qué preocuparte, no
pasa nada.
−No me digas eso John, no me lo voy a cre-
er, a ti te pasa algo que ha de ser impor-
tante y no sé por qué motivo no me lo quie-
res decir.
Ana tenía como una especie de don: “veía
venir a las personas a cuatro leguas de dis-
tancia”, es decir, podía intuir las intencio-
nes de las mismas al momento de cono-
cerlas. Fue por ello, por lo que cuando Ana
conoció a John, en una cafetería de la ciu-
dad, se enamoró de él perdidamente, de
ese muchacho extranjero, tan lejano pero
a la vez, tan cercano. 
−Ana, a ti es imposible mentirte, no se te
puede engañar.
−Ves tú como sabía yo que algo ocurría.
Por favor, cuéntamelo todo, necesito sa-
berlo, ¡tengo que saberlo!
−Ana, he venido a España porque te quie-
ro, te he amado desde siempre, te amo aho-
ra, en este instante, te amaré hasta la muer-
te. −Ana se quedó muda, no sabía ni que
decir, ni mucho menos, cómo reaccionar.
−Pero John, tú tuviste que marcharte a
Manchester con tus padres, decidiste po-
ner tierra y mar de por medio entre noso-
tros, olvidar lo que había pasado, ¿por qué
vienes ahora a buscarme? −Porque te quie-
ro, amada mía, porque la vida sin ti no tie-
ne sentido, porque si tú no estás en ella,
yo no la entiendo. Ya no quiero regresar a
Inglaterra, quiero permanecer junto a ti,
en esta bonita tierra.
Ana no podía dar crédito a lo que estaba
viviendo aquella tarde de dorado otoño.
Su sueño se estaba convirtiendo en reali-
dad, estaba sentada en un banco de la ala-
meda junto a su amado. John le explicó a
Ana que se había venido a vivir al viejo ca-
serón de sus abuelos, un antiguo palacio
renacentista que estaba muy deteriorado
pero que, gracias a la ayuda que le habían
dado sus padres, iba a restaurarlo para con-
vertirlo en su hogar.
−Ana, ¿quieres ser la reina de ese viejo pa-
lacio? −le preguntó el muchacho. 
− ¡Sí!, −respondió Ana prestamente, sin
pensarlo demasiado.
−Ana, ¿quieres ser la reina de mi corazón?
–Sí, respondió la zagala con una sonrisa
en la cara que dibujaba la felicidad en su
rostro.
John le comentó a Ana que iba a opositar
a una plaza de profesor nativo de inglés
que se había ofertado en la escuela de idio-
mas modernos de la ciudad y que estaba
seguro de que podía conseguirla.
Los meses habían pasado, las flores rega-
laban sus pétalos con la generosidad de
una sonrisa, la primavera había llegado.
Una tarde próxima a la canícula, paseaban
por la alameda los enamorados. De pron-
to, bajo la sombra de aquel viejo tilo, John
se arrodilló ante Ana y le dijo:
−Ana, amor mío, ¿querrías hacerme el
hombre más feliz del mundo?, ¿quieres ca-
sarte conmigo?
La respuesta no se hizo de esperar, fue un
sí rotundo, categórico, efusivo, emocio-
nante, enamorado…

Alameda de Cervantes

LITERATURA 
RELATO

Para Ana B., que pasea por esa alameda.. Texto por Juan A. Díaz Sánchez (Centro de Estudios
Históricos de Granada y su Reino):   Foto de Miguel J. Ávalos González
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F
igura menuda, frágil
que parece a punto de
quebrarse; mirada pro-
funda de unos ojos que
han absorbido la vida en
miles de experiencias

de ayuda al prójimo; manos que
desprenden las enseñanzas de una
maestra; voz apenas alzada en un
susurro de paz y sosiego espiritual;
amor en los gestos, en la palabra,
en el espíritu...Ser una; tomar en-
tidad en la entrega a los demás.
Misión, fe y vida entregada a Dios
y a su ministerio pero, a la vez, re-
flejar esa entrega en sus actos, sus
enseñanzas. Ha ce ya 23 años que
dirige, organiza y da personalidad
a unos talleres para mujeres que
encuentran, no solo, ocupación
artística para la mente; labor cre-
ativa de sus manos sino, un espa-
cio, un lugar donde reunirse, en-
tablar amistad, relacionarse con
el entorno y con los semejantes
en buena armonía, paz y relaja-
ción de los quehaceres diarios: de
hijos, nietos o tareas domésticas.
Por unas horas son sólo personas
entregadas a un objetivo: crear
con sus manos algo bello, distin-
to, único...; algo que les hace cre-
cer como personas independien-
tes y exclusivas. 
No se les pide nada pero se les ofre-
ce todo. No se les manda, se les
aconseja como hacerlo; no hay re-
glas rígidas ni horarios inflexibles,
solo palabras de aliento...Solo tie-
nen que coger aquello que nece-
siten. La Madre Josefina les ofre-
ce... su amor de madre.
Encantada de saludarla  ¿Cómo está
usted?
— Bien, gracias a Dios, ¿y usted?
Hay personas que se sienten indeci-
sas a la hora de nombrar a una reli-
giosa ¿Cuál es el tratamiento co-
rrecto para llamar a una religiosa…?
— Según el  sitio o el cargo que
desempeñe,  si  es  superiora  o res-
ponsable Madre y sino hermana
o Sor, en mi caso  como fui supe-
riora 9 años en esta casa, y me lla-
maban Madre, y me siguen lla-
mando Madre porque dicen que
para ellos sigo siéndolo y hay quie-
nes me dicen que soy como si fue-
ra su madre.
¿Cómo se definiría esta mujer frágil
que se conoce como Madre Josefi-
na?
— Es una pregunta difícil de con-
testar por mi misma, con cosas po-
sitivas y negativas pero me consi-
dero como una persona dinámi-
ca, luchadora incansable, soy fe-
liz ayudando a los demás y quiero
gastar la vida que Dios me de, tra-
tando de hacer lo que Jesucristo,
mi modelo, hizo y haría hoy. Es

una tarea  que nos dejó a todos
pero especialmente a los que he-
mos escuchado su llamada y op-
tamos por seguirle más de cerca.
No tengo nada mío, solo los do-
nes que Dios me ha dado y esos
son para ayudar  a todos, espe-
cialmente a los más necesitados. 
Muchos años profesando de religio-
sa pero ¿Cómo supo que estaba lla-
mada a seguir este camino?
— El Señor es quien llama y lo
hace de muchas formas. Nací en
un hogar cristiano donde llegaba
una revista misionera que conta-
ba lo que los misioneros hacían y
enseñaban a conocer a Jesús, a sa-
carlos de la ignorancia y un largo
etc, y mi deseo desde pequeña era
seguir a Jesús siendo  misionera
por lo cual ingrese en una con-
gregación que tenía misiones en
América Latina y después de una
formación adecuada me enviaron
a las misiones donde estuve 27
años, los más felices de mi vida,
haciendo lo que pude por aque-
lla gente verdaderamente necesi-
tada.
¿Qué aporta a su vida vivir en una
comunidad cristiana?
— El vivir en una comunidad re-
ligiosa es el todo. Tenemos los mis-
mos ideales y constituciones que
nos rigen. Somos hermanas con
un mismo objetivo aunque con
distintos caracteres, cargos y ma-
tices. Nos ayudamos mutuamen-
te, somos una familia sin la cual
sería difícil dedicar nuestro tiem-
po a ayudar a los demás. 
Madre ¿La vida en comunidad es tan
falta de preocupaciones como a ve-
ces se presupone?
—Todo lo contrario. Somos co-
munidades sin ánimo de lucro,
con un objetivo claro, ser útiles a
la sociedad, ayudar a los demás.
Nuestra vida es para entregarla:
hemos renunciado a muchas co-
sas que son buenas por algo me-
jor, no para eludir las preocupa-
ciones, sino para olvidarnos de no-
sotras y preocuparnos por los
demás.
Muchas personas han oído hablar del
Centro María Briz pero pocas saben
que labor desarrollan ¿qué es el Cen-
tro María Briz y a quienes atienden?
— Atendemos a un grupo de
niños de Protección de Menores,
como Centro Residencia Básico,
los cuales viven en nuestra casa, la
cual es suya mientras permanez-
can con nosotras;  a los que con-
sideramos nuestra familia tratan-
do que no les falte  nada  cariño,
educación, comida, vestido y todo
lo que un niño necesita y que si
no estuvieran con nosotras no dis-
pondrían de estos medios. A ve-

ces tenemos niños de los que vie-
nen en las Pateras, de otra religión
pero igualmente personas e hijos
de Dios. 
Un centro de Cultura popular y
promoción especialmente de la
mujer el cual denominamos Cen-
tro Cultural María Briz; ayudamos
en la Parroquia a impartir cate-
quesis, visitar enfermos y llevarles
la Comunión a los que lo deseen.
Se fundó y pertenece a este Cen-
tro, la Coral de Puericantores
María Briz, de fama internacio-
nal.
El espíritu que regía las actividades
del antiguo Hospital Real ¿se tras-
ladó también al Centro María Briz?
— De todos es conocida la labor
que  desempeñaron las Herma-
nas atendiendo a los tuberculosos

y mendigando por los pueblos
para poder sostener el Hospital.
Los tiempos han cambiado pero
es el mismo espíritu de  la Beata
Madre Matilde, nuestra funda-
dora, que es el que se sigue en to-
dos nuestros centros en sus dis-
tintas actividades.
Imparten distintas modalidades de
talleres ¿desde cuando?
— Pues  ya hace 23 años  y cada
año procuramos agregar algo nue-
vo.
¿Cómo surgió la idea de impartirlos?
— Poco después de llegar yo a
Guadix trajo Don Leovigildo un
tríptico que había llegado al Obis-
pado por si alguna quería hacer
los estudios de Animadora Socio-
cultural a lo cual dije que yo tenía
ese título y la congregación deci-

dió abrir un centro especialmen-
te para las amas de casa y para
quien quisiera venir y fue muy bien
acogido ya que entonces no había
ningún centro de estas carac-
terísticas.
¿Qué talleres se imparten en el Cen-
tro Cultural María Briz?
—Pintura artística al óleo, pintu-
ra en tela, repujado en estaño, va-
rios trabajos con arcilla, bisutería,
muñecas de goma Eva y fieltro,
craquelado, trabaos con pan de y
plata, patchwork, etc. , Formación
religiosa y oración con Exposición
del Santísimo y cultural, de auto-
estima, comida saludable etc. Pero
para realizar todo esto cuento con
muy buenos colaboradores que
desinteresadamente colaboran es-
pecialmente Sor Asunción, María

Centro Cultural María Briz: espacio,
actividades, talleres... destinados
fundamentalmente al ama de casa

Madre Josefina
- Directora del Centro Cultural María Briz-

ENTREVISTA EXCLUSIVA

ENCARNI PÉREZ
GUADIX

La Madre Josefina, querida por todos, encuentra la felicidad en la ayuda a los demás. 
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del Carmen Pinilla, varios Sacer-
dotes para la formación y otra per-
sona seglar para otros temas im-
portantes.
¿A qué colectivos van destinados?
— Especialmente a las amas de
casa, pero esta abierto para quien
le interese y quiera asistir.
¿Cómo se puede acceder a los talle-
res? ¿Se necesita algún requisito es-
pecial?
— No se necesita ningún requisi-
to especial, solo rellenar la ficha
de inscripción.
¿Son gratuitos?
— Nosotras no lo hacemos por in-
terés económico sino sería costo-
so. El Centro pone el local, el mo-
biliario, y quien pueda da una pe-
queña colaboración como ayuda
para pagar la luz, y la calefacción. 
¿Qué aportan las actividades desa-
rrolladas en los talleres a las perso-
nas que asisten a los mismos?
— Conocimientos, que le permi-
ten ser críticas, relacionarse, de-
sarrollar sus capacidades intelec-
tuales y artísticas, sentirse valora-
das por sus familiares y amigos,
desarrollar la amistad, olvidarse
de sus problemas y dejar a un lado
la depresión…
Despuésdel paro estival pronto vol-
verán a abrir sus puertas ¿Cuándo
concretamente y en que horario?
—  El día 1 de Octubre se han he-
cho las inscripciones de 4 a 6 de
la tarde en calle Cañaveral Nº 20
y las actividades empiezan el día
6 Lunes, Martes y Miércoles  que
son los tres días semanales que hay
actividades de 4 a 6.
¿La soledad es el gran enemigo de
la sociedad?
— Creo que si  porque somos se-
res sociales y las amas de casa  sien-
ten la soledad de toda una tarde
en casa.
¿Se aprende a convivir en estos ta-
lleres?
—Sinceramente si aprenden a
convivir, a ayudarse mutuamente
a hacer amistad,  a ir juntas a to-
mar un café. La relación es casi fa-
miliar.
¿Qué da la Madre Josefina para ser
tan querida por aquellos que la co-
nocen?
— No le doy nada que no sea yo
misma, me gusta transmitir lo
poco que se y que soy por la gra-
cia de Dios.
Un placer hablar con usted. La deja-
mos con sus muchas tareas. Solo nos
resta preguntarle si ¿quiere añadir
algo más?
— Solo darle las gracias por el in-
terés de dar a conocer el Centro
María Briz y sus actividades.   

La Madre Josefina rodeada de varias de las mujeres que asisten a los distintos talleres que se imparten en el Centro Cultural María Briz

La creatividad fluye masivamente en los talleres bajo la dirección de la Madre Josefina. Las fotos muestran algunos 

“No

de los trabajos realizados en los talleres de pintura, costura, arcilla...
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En esto del fútbol “hasta el rabo
todo es toro”. El Guadix CF creyó
en sus posibilidades y luchó has-
ta la extenuación para llevarse tres
puntos más que merecidos ante
un Los Molinos que se echó ex-
cesivamente atrás (3-2). Un dere-
chazo desde 25 de metros de un
espectacular Pedro Corral hizo
justicia en el marcador y, de paso,
asienta al conjunto de Roberto
Cuerva en la parte media de la ta-
bla convirtiéndose en una de las
revelaciones de la temporada, te-
niendo en cuenta que es un equi-
po recién ascendido. Eran fun-
damentales los tres puntos ayer,
ya que los de la Ciudad Episcopal
le meten ya diez puntos a Los Mo-
linos que tendrá más que difícil
recortar esa ventaja a los accitanos
de aquí al final de liga, aunque
todo puede pasar. 

En los primeros minutos, no
había un dominador claro, pero
fue el Guadix el que pudo ade-
lantarse en una gran jugada indi-
vidual de Alberto López que, tras
irse hasta de tres contrarios, lanzó
un derechazo que se fue rozando
el palo de la meta de Juanfran. Ju-
gaba Los Molinos con mucha pre-
sión, ya que no conoce la victoria
en lo que va de liga y buscaban con
bastante ahínco balones largos so-
bre un David Talaverón que no
dejó de pelear por cada balón.
Cuando no había un dominador
claro, el Guadix se encontró con
el premio del primer gol. En un
balón en el centro del campo, Car-
los Jiménez puso un servicio con

Un golazo de Pedro Corral hace
justicia ante Los Molinos (3-2)

FÚTBOL Guadix CF

El Guadix CF viaja este domingo 12 de octubre
al campo del Martos (18:00)

mucha calidad sobre Pedro Co-
rral que ganó la espalda de la de-
fensa, bajó el esférico con el pe-
cho y con mucha tranquilidad
cruzó a las mallas ante la salida de
Juanfran (1-0). Parecía que el gol
le daría más mordiente al cuadro
accitano, pero no pudo sabore-
arlo en exceso, ya que en el mi-
nuto 29, Francis se internó por
banda izquierda y su servicio atrás
fue cortado en penalti por Cris-
tian Baena ante la entrada de Da-
vid Talaverón. Lo sorprendente
fue que el colegiado linarense Ló-
pez Mora expulsó al central acci-
tano. La pena máxima no fue de-
saprovechada por Sergio que en-
gañó a Álex (1-1). El partido se
volvió loco por momentos y los lo-

cales la tomaron con la labor del
trencilla linarense. 

A pesar de contar con un juga-
dor menos sobre el campo, el con-
junto de Cuerva salió decidido a
llevarse la victoria en la segunda
parte. Se sucedían las ocasiones
para el Guadix en las botas de Pe-
dro Corral y Alberto López, pero
no había suerte y Los Molinos
aprovechaba su oportunidad a la
contra. Tanto es así que, tras un
córner accitano, llegó la contra
del conjunto almeriense en la que
el interior Francis se inventó una
gran jugada, regateando hasta a
tres defensores accitanos y cru-
zando el esférico fuerte a las ma-
llas de Álex (1-2). Fue un mazazo,
pero todo cambió en el minuto

60. Toni se internó por banda de-
recha y su centro fue despejado
con la mano por Alberto. A ins-
tancias de su linier, López Mora
señaló la pena máxima que no de-
saprovechó Ubric estableciendo
el empate (2-2). Quedaba media
hora por delante y el Guadix
quería más. Más aún tras la ex-
pulsión de Roberto que equili-
braba las fuerzas. Así, se fueron
sucediendo las ocasiones y m´sa
cuando Los Molinos se quedó con
En el minuto 93, la defensa al-
meriense dejó que Pedro Corral
se diera la vuelta en la frontal y
desde 25 metros sorprendió con
un gran derechazo ajustado al
palo sorprendiendo a Juanfran y
desatando el júbilo (3-2).

EDUARDO SALMERÓN
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Gran segunda mitad de
los de Roberto Cuerva
con un imparable Pedro
Corral

Los accitanos tuvieron
que remontar un 1-2
adverso y jugaron con
diez sesenta minutos

REDACCIÓN
GUADIX

“Guadix, ciudad del depor-
te” es el lema elegido por el
área de Deportes del Ayunta-
miento de la ciudad para ilus-
trar la gran actividad deporti-
va que hay en ella, tanto en los
deportes más tradicionales y
con más conocimiento y acep-
tación como en otros menos
conocidos. Es el caso del Rugby,
que inicia su trayectoria en
Guadix de la mano del Club
RC Dynastes Guadix. Son ya en
torno a treinta los jugadores
que, bajo la coordinación de
su entrenador Francisco José
Rodríguez, entrenan en las ins-
talaciones deportivas munici-
pales, tal y como ha informa-
do el concejal de Deportes, Ig-
nacio Garrido. De hecho, este
sábado 11 de octubre dispu-
tarán su primer partido en la
ciudad accitana frente a “Los
Correcaminos” de Granada.
Será a las diez de la mañana en
el polideportivo municipal.

Tal y como se explica desde
el Club, el objetivo de esta ini-
ciativa es aportar a la ciudad
otra alternativa deportiva más
que se sume a las ya existentes;
y dar a los jóvenes deportistas
herramientas para que mejo-
ren como individuos y social-
mente, en base a los principios
que aporta este deporte (inte-
gridad, pasión, motivación, so-
lidaridad, disciplina, respeto). 

El rugby cuenta
con un nuevo club
federado en
Guadix

RUGBY
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Guadix CF: Álex, Dani Teja-
da, Adri, Mariano, Cristian Ba-
ena, Carlos Jiménez, Toni (Jo-
selu, 78´), Darío, Ubric (Cris-
tiano, 94´), Pedro Corral y Al-
berto López (Samuel, 70´).

Los Molinos CF: Juanfran,
Pedro, Samu, Alberto, Salva,
Roberto, Francis, Álvaro (Toni,
73´), David Talaverón (Lucas,
33´), Sergio y Adri (Moya, 82´).

Goles. 1-0, Pedro Corral
(25´). 1-1, Sergio, de penalti
(30´). 1-2, Francis (57´). 2-2,
Ubric, de penalti (60´). 3-2, Pe-
dro Corral (93´).

Árbitro. López Mora (Lina-
res). Expulsó por roja directa
a Cristian Baena (29´). Expulsó
a los visitantes Roberto (68´) y
Pedro (83´). Amonestó a los
locales Adri, Carlos Jiménez y
Samuel; y a los visitantes Salva,
Adri, Moya y Lucas.

Incidencias. Municipal de
Guadix, 500 espectadores.

Ficha técnica
del partido
Guadix CF 3-2
Los Molinos

FÚTBOL

RAMÓN UBRIC
GUADIX

El periodista accitano Rafa Vega
ha publicado 'Maratón de Nueva
York', una guía práctica para el co-
rredor sobre una de las pruebas
fetiche para los 'runners' en la que
se puede encontrar consejos des-
de cómo lograr el dorsal, dónde

alojarse e incluso cómo celebrar
el éxito de haber completado sus
42,195 kilómetros.

Publicada por Lectio Edicio-
nes, 'Maratón de Nueva York, de
144 páginas, ahonda también en
la historia de una carrera mítica y
que cada edición reúne a 50.000
participantes que cumplen su

sueño de atravesar las calles de la
Gran Manzana.

Nacido en Guadix (Granada),
Rafa Vega combina sus dos gran-
des pasiones, el deporte y el pe-
riodismo. Hasta la fecha ha com-
pletado 13 maratones por todo el
mundo, ocho de ellas en Nueva
York. Anteriormente ha escrito

El periodista accitano Rafa Vega
publica “Maratón de Nueva York”

PUBLICACIÓN Rafa Vega
'Manual para correr la maratón.
¡Sísepuede!' y 'Efecto maratón'.

Rafa Vega es periodista, lleva
presentando los Deportes en Ca-
nal Sur TV desde 2004. Durante
su carrera profesional, ha cubier-
to diferentes eventos como los Jue-
gos Olímpicos de verano en
Pekín’08, los de invierno en
Turín’06, los Juegos Mediterrá-
neos Almería’05, Champions Le-
ague, finales de Copa del Rey de
fútbol entre otros. Como corre-
dor, ha participado hasta la fecha
en 11 maratones por todo el mun-
do (Nueva York, Boston,
Berlín…).

Alegría desbordada en los jugadores del Guadix CF que abrazan a Pedro Corral (número 10) tras el gol decisivo.
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sido una carrera muy bonita, me
voy con un buen sabor de boca y
con mejor marca que el año pa-
sado, teniendo en cuenta que las
condiciones eran peores y tras ha-
ber realizado sólo cinco entrenos
de marcha”.

Jacinto Garzón dio una po-
nencia sobre marcha atlética

El pasado domingo 5 de octu-
bre, el entrenador de la Juventud
Atlética Guadix e integrante del
equipo técnico del sector de mar-
cha para la Federación Española
de atletismo, Jacinto Garzón, par-
ticipaba como ponente en las  jor-
nadas técnicas dedicadas a entre-
nadores de todo el panorama na-
cional. Se trataba de las “XVI Jor-
nadas sobre el presente y futuro
de las categorías menores en el
atletismo”, que se han celebrado
en Madrid. El entrenador accita-
no se mostraba muy contento por
haber sido nombrado por el sec-
tor de marcha, por el director téc-
nico  de la RFEA y por el director
de la escuela nacional de entre-
nadores para presentar una po-
nencia con la intención de formar
los entrenadores nacionales en la
disciplina de la marcha atlética.
La participación del domingo se
valoró como muy positiva por par-
te de los asistentes y valoraron el
enfoque didáctico y  práctico lle-
vado a cabo en la ponencia de
Garzón, que fue presentada por
Montse Pastor.

RAMÓN UBRIC
GUADIX

Este fin de semana arrancaba,
de manera oficial, la temporada
2014-15 en el mundo de la mar-
cha atlética y los dos máximos re-
presentantes granadinos, en la ac-
tualidad, cumplieron con las ex-
pectativas. En la prueba masculi-
na, Alberto Amezcua Balboa (Ju-
ventud Atlética Guadix) y en la fe-
menina, María Pérez García (Cue-
va de Nerja-UMA), ambos entre-
nados por el accitano Jacinto
Garzón, lograron sendas victorias
en la prueba de 5 kilómetros del
30º Trofeo de Marcha Villa de Ner-
ja “Memorial Tomás Santaolalla”.
Amezcua se impuso, por cuarto
año consecutivo, con un buen re-
gistro de 21 minutos y 21 segun-
dos; y Pérez, sin apenas haber en-
trenado, lo hizo con un tiempo
de 24 minutos y 34 segundos, su-

perando a Ainhoa Pinedo gana-
dora los dos años anteriores.

En la categoría masculina ab-
soluta, el podio lo completaron el
veterano Juan Antonio Porras Hi-
dalgo (Unicaja), con un tiempo
de 21:22 y tercero fue Fabián Ber-
nabé Rama (Cueva de Nerja-
UMA), con 22:42. En la femeni-
na, el podio se completó con la
gaditana, afincada en Guadix, Ain-
hoa Pinedo González (AD Ma-
rathon), que hizo un tiempo de
24 minutos y 54 segundos. Y ter-
cera fue María Dolores Marcos Va-
lero (Millenium Torrevieja), con
un registro de 25 minutos y 56 se-
gundos.

'Éxito rotundo'. Concisa y muy
positiva fue la valoración del Ner-
ja de Atletismo sobre la 58º Ca-
rrera Urbana Feria de Nerja '10k'
y el 30º Torneo de Marcha cele-
brados este domingo en la locali-
dad. Unas pruebas que antes de
su desarrollo ya habían registra-
do 300 inscripciones previas.

Además de fomentar el depor-
te entre la ciudadanía, el club or-
ganiza estas competiciones con el
objetivo de recordar las figuras de
Juan Carlos Salcedo y Tomás San-
taolalla, todo ello en estrecha co-
laboración con la Policía Local,
Protección Civil y el Ayuntamiento
de Nerja.

Cristóbal Ortigosa y Esther Hi-
dalgo, del Nerja de Atletismo, se
hicieron con el liderato de las ca-

tegorías absolutas del '10k', mien-
tras que María Pérez, también del
club del Balcón de Europa, y Al-
berto Amezcua, del J.A. Guadix,
se hicieron con el Torneo de Mar-
cha, coincidiendo además que
ambos son deportistas interna-
cionales.

Con un trazado totalmente
nuevo y ampliando hasta 10 kms,
el recorrido que transcurría por
prácticamente todo el pueblo de
Nerja, fue un gran despliegue de
medios y voluntarios por parte del
Club Nerja de Atletismo, así como
policía local,  protección civil, y
Excmo. Ayuntamiento de Nerja
a través de su concejalía de Fies-
ta Mayor, a lo largo de toda la
mañana del domingo. El G.P. de
Nerja es la prueba de marcha más
antigua del calendario andaluz
seguida por el  G.P. de Guadix con
una edición posterior. En las ca-
tegorías inferiores, muy buenos
resultados para los atletas de la Ju-
ventud Atlética Guadix y para los
del Ciudad de Motril.
Valoración de María Pérez

La atleta orcense, María Pérez,
se mostraba feliz tras su victoria
en Nerja: “Ha sido todo un pla-
cer haber podido ganar en casa,
en Nerja donde es mi club. Lo
más importante, sobre todo, ha
sido ganar Ainhoa Pinedo, es algo
espectacular llegar delante de una
atleta con gran experiencia y que
el día antes realizó un triatlón. Ha

Alberto Amezcua y María Pérez,
triunfadores en Nerja

ATLETISMO Trofeo de marcha de Nerja

J.G.

Alberto Amezcua marchando por las calles de Nerja en la primera prueba de su nueva temporada en la que aspira a grandes retos.

Jacinto Garzón
participó en Madrid en
unas jornadas sobre
atletismo para menores

Amezcua se impuso a
Porras y Pérez hizo lo
propio con Ainhoa
Pinedo

REDACCIÓN
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En palabras de Jacinto
Garzón, “ha sido un enorme
placer el poder estar como po-
nente en estas jornadas tan a
nivel nacional y donde desde
hace años he acudido como
asistente para  poder aprender
de un gran número de grandes
entrenadores que han pasado
por aquí a lo largo de los años.
Al mismo tiempo, espero po-
der seguir divulgando todas las
excelencias de nuestra disci-
plina atlética. Tras haber esta-
do en varias conferencias in-
ternacionales como Cork (Ir-
landa) y Shefield (Inglaterra),
para mí era muy motivante e
ilusionante poder estar en  las
jornadas más importantes del
atletismo español. Guadix, sus
atletas y sus entrenadores for-
mamos parte de una de las es-
cuelas más importantes a nivel
mundial y debemos de divul-
gar nuestra experiencia y ven-
der las excelencias de nuestra
escuela de marcha que tantos
éxitos ha dado al atletismo
mundial a lo largo de la histo-
ria. Todos los asistentes me die-
ron enhorabuena y lo más im-
portante es que mostraron mu-
cho interés por la marcha atlé-
tica y por poder integrarlas en
sus equipos y entrenar a jóve-
nes marchadores. Hasta el mo-
mento era muy desconocida
pero la intención del sector del
responsable nacional, Santi Pé-
rez, de Carrillo y mía es pro-
mocionarla y dar pautas.”

ATLETISMO

Garzón valora
positivamente
su ponencia
sobre marcha
atlética
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Raúl Espínola se ha conver-
tido en uno de los referentes
de La Roda CF en este inicio de
temporada. El centrocampista
lideró la remontada rojilla el
pasado domingo, en el en-
cuentro contra el Arroyo, al
marcar el primero de los goles
que les llevó a conseguir el em-
pate. Un magnífico tanto de
falta directa que se coló por la
escuadra visitante. El accitano
firmaba, poco antes del inicio
de la competición, la renova-
ción para la que va a ser su sex-
ta temporada con los rojillos.
El de Guadix se incorporaba a
la disciplina del club en 2009 y
fue uno de los artífices del as-
censo del equipo a 2ª B. En el
conjunto de las cinco ligas an-
teriores ha disputado la asom-
brosa cifra de 174 encuentros,
prácticamente todos. Espíno-
la, capitán de La Roda CF, ha
sido titular en todos los parti-
dos de esta temporada y en la
prensa provincial lo catalogan
como “el faro del equipo”.

FÚTBOL

Raúl Espínola
sigue triunfando
en La Roda



NO SE LO PIERDA

Guadix se prepara para vivir por segundo
año consecutivo un mes de octubre dedi-
cado a la poesía. Así, entre las actividades
programadas este año hay un certamen in-
fantil de ilustración de poemas y un en-
cuentro de poesía urbana joven e impro-
visadores de poesía con hip-hop, raperos,
música, baile y grafitis. Las redes sociales
están presentes una vez más en esta cita con
la poesía, en esta ocasión a través de un con-
curso que se articula a través de Twitter. Y,
como cierre, el 24 de octubre se celebrará
el II Festival Poético Accitano con entrega
de premios de todas las convocatorias pre-
vistas a lo largo del mes.

MES DE LA POESÍA
EL TRUCO

- Calentar una taza y media de vinagre y des-
pués usarla para fregar abajo de la estufa. La
combinación de calor y el vinagre pueden acabar
con muchas de las manchas de comida más ter-
cas sin necesidad de recurrir a productos de lim-
pieza corrosivos o dañinos para el medio ambien-
te.

- Empapar un paño de algodón limpio con vinagre blanco y pasar
por la superficie de las ventanas de vidrio o sobre el vidrio de una
mesa.  Con esta acción, quedará la superficie limpia y brillante.

- Verter un poco de vinagre blanco en el cubo de la basura.  Man-
tener allí el vinagre por 15 minutos y luego lavarlo con agua fría.  El
cubo terminará limpio y con un olor agradable.

TRUCOS CASEROS PARA LA

LIMPIEZA CON VINAGRE S
SERVICIOS

TELÉFONOS DE INTERÉS
Sanidad
Teléfono de emergencias 061

Hospital (Información)                                                           958.699.100

Urgencias 902.505.061

Servicio ambulancia 958 66 02 28/958 66 00 37

Urgencias Cruz Roja                                                        958 66 05 66

Seguridad
Policía Local 958 66 93 01

Bomberos 958 66 47 66

Guardia Civil 958 66 90 82/79

Guardia Civil (Urgencias) 062

Protección Civil 958 66 60 20

Servicios
Ayuntamiento 958 66 93 00

Mancomunidad de Municipios de Guadix                           958 66 26 45

Repsol Butano                             958 66 08 62/958 66 08 66

Correos 958 66 03 56

Urbanismo 958 66 93 14

Cruz Roja                                                                      958 66 44 35 

Cultura 958 66 2995

Empresa pública de vivienda 958 66 93 16

Centro de Adultos 958 66 15 49

Taxi (Parada) 958 66 05 37

Renfe 902 24 02 02

Estación de autobuses                                                   958 66 06 57
VISITA A MUSEOS
■ CENTRO INTERPRETACION CUEVAS  DE GUADIX

Horario: 10 a 14, y 17 a 19 horas. 
Sábados y festivos : 10 a 14 horas.
.■ MUSEO DE LA CATEDRAL DE GUADIX

De 11 a 13 h y de 16 a 18 h. Domingo solo de 11  a 13 h.
■ SALA ALARCONIANA (C/ BARRADAS, SEMINARIO SAN TORCUATO)

De martes a sábados: de 11 a 14 y de 16:30 a 18:30 h. Festivos: de 11 a 14 h.
■ MUSEO DE ALFARERÍA. CUEVA LA ALCAZABA

De lunes a viernes: de 10 a 14 h. y de 16 a 19 h.  y festivos: de 10 a 14
■ OFICINA DE TURISMO DE GUADIX - Plaza de las Palomas

INFORMACIÓNDEUTILIDADTRANSPORTES

AUTOBUSES
GUADIX-GRANADA
Lunes a ViernesDomingos y Festivos

6.45                                  9.45 
7.45 (TBS) 12.45
8.15                                 15.00
9.10 (TBS) 18.00
9.45 (TBS) 18.45
11.00 (TBS) 20.30
12.45 (DIARIO)
15.00 (DIARIO)
16.30
18.00 (DIARIO)
18.45 (DIARIO)

GRANADA-GUADIX
Lunes a ViernesDomingos y Festivos

6.30 (DIARIO) 6.30
8.30 (TBS) 10.15
10.15 (DIARIO)                 12.00
11.30(TBS) 13.15
12.00 (DIARIO)                 15.30
13.15 (DIARIO) 17.00
14.30 (TBS) 19.30
15.30 (DIARIO) 20.15
17.00 (DIARIO)
18.15

SERVICIO URBANO
Entre las 8 y las 21 horas
Hora, 45m.:       Parque municipal
Hora, 00m.:       Estación de ferrocarriles 
Hora, 15m.:       Parque municipal
Id                    Estación de autobuses
Id                     Parque municipal

AUTOBUSES DE CERCANÍAS
Guadix-Benalúa   8.20 (lun/sab)     13.30
Guadix-Jérez- Alquife- Aldeire 12.30 (lun/sab)
19.15(l-v)         20.30 (dom)
Guadix- La Calahorra-Huéneja   13.00
(lun/sab)
Guadix- La Peza   14.30(lun/vie)   19.00 (l/v)
13.30(s)
Guadix-Lugros    14.30 (l/v)   17.45 (l/v)
12.15(s)

Wadi-as Información no se hace
responsable de las opiniones ver-
tidas por sus colaboradores.
Temporalmente, este semanario
no dispondrá de la sección de car-
tas al director, hasta nueva rees-
tructuración del mismo.

NOTA INFORMATIVA

EXPOSICIONESFRASE DE LA SEMANA
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Registro de Gentes

NACIMIENTOS
Zineb Bonachcha Habibi

Luz Mª Egea Martínez 

José Antonio Fernández Dudes

Fernando Rosillo Moya

MATRIMONIOS
Antonio Medina Marcos y Sandra Parra Raya 

Juan Fco.Alcalá Díaz y Mª José Ortiz Morales 

Francisco Delgado Martínez y Mª Dolores Pozo Ortiz

Francisco Javier Manzano García y Luisa Mª Sierra Martín

DEFUNCIONES
Encarnación Delgado García 

María Dolores Hernández Larrosa

Carmen Marcos Raya

Para mí el capitalismo es una estructura de
pecado, por utilizar un lenguaje religioso.
El capitalismo, al igual que el comunismo,
no es solo un sistema económico, es una
antropología que te obliga a vivir de una
determinada manera.

Juan  Manuel de Prada, escritor,
entrevistado por Antonio Paniagua en
Ideal

◗ El Parque de las Ciencias
presenta la muestra ‘Muje-
res en Bioquímica y Biología
Molecular’, un recorrido
por las aportaciones de 24
mujeres al desarrollo de la
biología molecular y bioquí-
mica del último siglo. La
muestra se inaugura en el
marco del XXXVII Congre-
so de la Sociedad Española
de Bioquímica y Biología
Molecular y podrá verse en
la Sala de Exposiciones Tem-
porales del Edificio Péndulo
de Foucault hasta noviem-
bre. Tesón, pasión por el co-
nocimiento, constancia, tra-
bajo duro y lucha por ocu-
par un lugar destinado a
otros… Son las característi-
cas que comparten 24 muje-
res que han dado nombre a
algunos de los avances más
importantes de la biología
molecular y la bioquímica
del último siglo. 



AGENCIA

En 1832, en su viaje de regreso de Europa y a bordo del vapor
Sully, Samuel Finley Breese Morse definió su primer código, que
posteriormente lo modificó y patentó en 1840.
Morse (1791 1872), pintor e inventor estadounidense, se gradúa
en la Universidad de Yale. Funda la Academia de Dibujo de New
York en 1826, de la que fue su primer presidente.
Pero, entusiasmado por las investigaciones electromagnéticas
abandona la pintura. Recibe el premio de la Gran Exposición de
París; New York le erige un monumento en 1871.

13 de octubre de 1832

AGENCIA

Concierto por la ONE en el Teatro de la Zarzuela, de Madrid,
dirigido por el maestro Pérez Casas, con los solistas Enrique
Iniesta, violín; y Lola Rodríguez de Aragón, soprano.
Programa: Una aventura de don Quijote, de Guiridi; Bocetos
románticos, de Parra; La Divina Comedia, de Conrado del
Campo; Concierto estío, de Rodrigo; y Canto a Sevilla, de Turina.
Joaquín Rodrigo Vidre (1902/1999), nace en Sagunto. Uno de
los más populares compositores españoles, autor de música llena
de colorido y evocación: Concierto de Aranjuez"...

12 de octubre de 1944

AGENCIA

Estreno en el teatro Recoletos de "Aventura en lo gris", de
Antonio Buero Vallejo, bajo la dirección y decorados y figurines
de Sigfredo Burmam.
Intérpretes: Mercedes Prendes, Victoria Rodríguez, Aurora
Redondo, Antonio Puga, Ramón Corroto, Eduardo Martínez,
Ricardo Alpuente, Fabio León, Malluel Tejada, Antonio
Cuadrado...
Obras: "Historia de una escalera","Un soñador para un
pueblo", "En la ardiente oscuridad", "La tejedora de sueños",
"Las meninas", "El concierto de San ovidio"... 

11 de octubre de 1963

AGENCIA

Rafael González Madrid (1880 1955) "Machaquito", el III Gran
Califa del toreo cordobés, se retira la tarde que da la alternativa a
Juan Belmonte. Revolucionario de la fiesta.
El "Machaquito", después llamado "el torero de la emoción", 
"Bombita" le da la alternativa, última del siglo XIX. En 1902 recibe
la Gran Cruz de la Beneficencia por su arrojo y valor.
Su facilidad para "estoconazos" fulminantes le convierte en el
prototipo del matador valiente, certero y efectivo que inmortalizara
Mariano Benllure en una escultura.

16 de octubre de 1913

AGENCIA

Nace en Laujar (Almería), Francisco Villaespesa (1879/1936),
poeta (algunos le consideran el sucesor de Zorrilla) y
dramaturgo que tiene gran popularidad a principios de siglo.
Se caracteriza por su romanticismo triste, bajo una capa de
alegría, y melancólico en la evocación de lo árabigo-andaluz.
Como empresario teatral, viaja por América con desigual
fortuna.
Obras: "Aben Humeya", "La capa del rey de Thule", "La
leona de Castilla", "Andalucía", "El patio de los arrayanes",
"El alto de los bohemios", "El alcázar de las perlas"...

14 de octubre de 1878

AGENCIA

Entra en vigor el calendario gregoriano (debido al papa
Gregorio XIII) que sustituye al juliano, establecido por orden de
Julio César en el año 45 antes de Cristo.
Al cabo de los años transcurridos, existía un desajuste de  11
días que era ya lo suficientemente importante como para que el
Concilio de Trento autorizase e instase a su corrección.
Entre los sabios que hicieron el nuevo computo, estaba Juanelo
Turriano, matemático y astrónomo, nacido en Cremona, Italia,
que estuvo al servicio del emperador y del rey Felipe II.

15 de octubre de 1582

—POR JOAQUÍN VALVERDE SEPÚLVEDA—

Las efemérides de esta semana tratan, entre otros temas, la entrada en vigor el calendario
gregoriano (debido al papa Gregorio XIII) que sustituye al juliano, establecido por orden
de Julio César en el año 45 antes de Cristo.

Ayer como quien dice...
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SALUD LOS HACES DE PROTONES SON CAPACES DE HACER LLEGAR MÁS RADIACIÓN AL CÁNCER A LA VEZ QUE CAUSAN

vender un piso que poseían en la
costa española para pagar un tra-
tamiento con terapia de proto-
nes al pequeño Ashya.

Finalmente, tras días de mu-
cha expectación, el niño fue tras-
ladado a  la República Checa,
donde recibe este tratamiento en
las instalaciones del Proton The-
rapy Center de Praga.

FOTONES Y PARTÍCULAS
La terapia con protones es una
clase de radioterapia. Los espe-
cialistas del Instituto Nacional del
Cáncer de Estados Unidos ex-

PURIFICACIÓN LEÓN
MADRID. EFE

Todo comenzó a finales del mes
de agosto cuando los padres del
menor Ashya King, que padece
cáncer cerebral, sacaron a su hijo
de un hospital de Southampton
(Inglaterra) sin permiso de los
médicos.

Desde allí se trasladaron a Es-
paña donde los progenitores fue-
ron arrestados y el pequeño in-
gresado en el Hospital Materno
Infantil de la ciudad de Málaga
(Andalucía). Al parecer, la in-
tención del matrimonio King era

Ashya King, el niño británico afectado por un tumor cerebral, llega al centro Proton Therapy Center (PTC), en Praga (República Checa), donde está siendo tratado con la terapia de protones.

plican que la radioterapia con-
siste en el uso de un tipo de
energía (llamada radiación io-
nizante) para destruir las células
cancerosas y reducir el tamaño
de los tumores.

En este sentido, la Sociedad
Americana contra el Cáncer seña-
la que la radiación ionizante se
puede clasificar en dos tipos im-
portantes: fotones y partículas.
La radiación con fotones (rayos
X y rayos gamma) es la que se usa
más ampliamente en el trata-
miento del cáncer.

Por su parte, la terapia con pro-

tones es un tipo de radioterapia
con haces de partículas. Esta en-
tidad precisa que los haces de pro-
tones “causan menos daño a los
tejidos que atraviesan, pero son
muy efectivos en destruir a las cé-
lulas cancerosas al final de su tra-
yectoria. Debido a esto, se cree
que los haces de protones son ca-
paces de hacer llegar más radia-
ción al cáncer, a la vez que cau-
san menos efectos secundarios
en el tejido normal”.

No obstante, aclaran desde esta
institución que aunque los pro-
tones “se usan para ciertos tipos
de cáncer, aún se necesita estu-
diarlos más para usarlos en el tra-
tamiento de otros”.

El Proton Therapy Center de
Praga, según los datos extraidos
de su página oficial, utiliza la te-
rapia de protones para tratar tu-
mores cerebrales, de cabeza y cue-
llo, de pulmón, páncreas, prós-
tata, linfomas malignos y cánce-
res infantiles.

“La terapia de protones ofre-
ce a los pacientes pediátricos una
opción de tratamiento mejor que
la radioterapia convencional. No

es una carga para el organismo
en crecimiento por los efectos ad-
versos de la radiación y reduce al
mínimo las complicaciones agu-
das y las complicaciones a largo
plazo”, aseguran.

LOS PELIGROSOS RAYOS X
Este centro sanitario señala que
en la radioterapia convencional
una parte de la dosis pasa por el
tejido anterior al tumor, penetra
en el tumor y llega al tejido sano
posterior al tumor. 

Sin embargo, el haz de proto-
nes transfiere una dosis mínima
al tejido anterior al tumor, la do-
sis máxima llega al tumor y el te-
jido sano posterior al tumor no

La terapia con protones se utiliza para tratar algunos tipos de
cáncer y consiste en una radioterapia con haces de partículas. La
Sociedad Americana contra el Cáncer precisa que los haces de
protones “causan menos daño a los tejidos que atraviesan, pero
son muy efectivos en destruir las células cancerosas, al final de su
trayectoria, causando menos efectos secundarios en el tejido
normal”, aunque matizan que “se necesita estudiarlos más”.

REMEDIO INFANTIL
Ofrece a los

pacientes pediátricos
una opción de

tratamiento mejor
que la convencional

¿Qué es la terapia con protones?
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MENOS EFECTOS SECUNDARIOS EN EL TEJIDO NORMAL

recibe radiación. 
“Esto hace que la terapia de

protones sea más beneficiosa con
el tejido sano que rodea el tu-
mor”, subraya.

Del mismo modo, Natalia Car-
ballo, jefe del servicio de Onco-
logía Radioterápica de MD An-
derson Cancer Center Madrid,
explica al diario español ABC
que en la radioterapia conven-
cional “los haces de rayos X atra-
viesan tanto tejidos sanos como
cancerosos, destruyendo todo lo
que se encuentre en la trayecto-
ria del haz. Los tejidos cancero-
sos resultan dañados, pero tam-
bién el tejido sano que los rodea.
En consecuencia, los médicos
deben limitar las dosis de radia-
ción tradicional a fin de reducir
al mínimo los efectos perjudi-
ciales para los tejidos normales
próximos al tumor”.

La doctora Carballo afirma
que la terapia de protones per-
mite aplicar poderosas dosis de
radiación directamente en el tu-
mor, con poco daño para el teji-
do sano circundante. 

“Esto es especialmente im-
portante cuando se tratan áreas
cercanas a órganos vitales, como
los pulmones, o tumores cerca-
nos al ojo, el cerebro o el esófa-
go, y también cuando se tratan
cánceres en niños, cuyos cuer-
pos aún están creciendo y desa-
rrollándose”, detalla.

Sin embargo, esta experta re-
calca que la terapia de protones
“no ha demostrado una mayor
supervivencia frente a otras téc-
nicas”.

Por su parte, Antonio Ortega,
jefe del Servicio de Oncología
del Hospital Quirón de Málaga,
destaca, en declaraciones al dia-
rio La Opinión de Málaga, que
la terapia de protones “no es la
panacea”.

Según indica el oncólogo,
“hay estudios que evidencian que
en cáncer de próstata tiene efec-
tos secundarios como la radio-
terapia o incluso peores” y la-
menta que haya pacientes y fa-
miliares que puedan estar creán-
dose falsas esperanzas a raíz de
este caso.

MARIO VILLAR
NACIONES UNIDAS (EFE)

La Cumbre del Clima celebrada
esta semana en Nueva York sir-
vió para recoger algunos com-
promisos de reducción de emi-
siones, un buen número de pro-
mesas financieras y, sobre todo,
muchos mensajes sobre la vo-
luntad de actuar de forma ur-
gente para frenar el calenta-
miento global.

Más de 120 jefes de Estado y
de Gobierno de todo el mundo
se dieron cita en la sede de Na-
ciones Unidas para demostrar
su voluntad de cambio y res-
ponder a las preocupaciones de
los cientos de miles de ciudada-
nos que salieron a las calles el pa-
sado domingo para exigir me-
dias contra el cambio climático.

“Nuestro deber es escuchar”,
dijo en una conferencia de pren-
sa el secretario general de la
ONU, Ban Ki-moon, que reiteró
la necesidad de actuar con ur-
gencia. Y al final de la cumbre
pareció contento por los resul-
tados, porque indicó, tras deta-
llar algunos de los compromisos
alcanzados, que la reunión de-
mostró “que se puede hacer fren-
te al desafío del cambio climáti-
co”.

El diplomático coreano, im-
pulsor de la cita, recordó al mun-
do que no se puede “negociar
con la Madre Naturaleza” y ase-
guró que el tiempo para res-
ponder al calentamiento de la
Tierra se está agotando y no ca-
ben excusas. “No puede haber
un plan B, porque no tenemos
un planeta B”, insistió Ban, adop-
tando una de las muchas con-
signas con las que los ciudada-
nos inundaron las calles de Nue-
va York el domingo.

La ONU dio la palabra tam-
bién a gurús del cambio climá-
tico como el ex vicepresidente
de Estados Unidos Al Gore y es-
trellas mediáticas como Leo-
nardo DiCaprio, que reclama-
ron medidas inmediatas.

“No podemos esperar, pero sí
hay razones para la esperanza;
compartimos un consenso bási-
co sobre el peligro que nos ace-
cha. En los últimos años hemos
avanzado con medidas que, aun
siendo insuficientes, apuntan en
la buena dirección; ahora toca
acelerar el paso”, dijo por su par-
te el rey de España.

Entre los compromisos tan-
gibles de la cumbre destacó el
adoptado por 32 países y dece-
nas de empresas para reducir a
la mitad la pérdida de bosques
en 2020 y detenerla totalmente
en 2030.

La declaración, sellada entre
otros por Estados Unidos, Mé-
xico, Francia, Chile, Colombia y
Perú, prevé además recuperar

más de 350 millones de hectá-
reas de tierras degradadas en
todo el mundo, una superficie
similar a la de la India.

El sector público y el privado
también anunciaron a lo largo
de la cumbre un importante re-
fuerzo de las inversiones y las ayu-
das para la lucha contra el cam-
bio climático. En total, los com-
promisos movilizarán más de
200.000 millones de dólares an-
tes del final de 2015, según anun-
ció la ONU.

Durante la reunión se reci-
bieron ofertas por un total de
2.300 millones de dólares como
capitalización inicial del Fondo
Verde puesto en marcha para fi-
nanciar acciones contra el ca-
lentamiento global, según in-
formó Ban al clausurar la reu-
nión.

La Unión Europea indicó que
en siete años dará 3.000 millo-
nes de euros (más de 3.800 mi-
llones de dólares) en ayudas a
los países más pobres para que
actúen contra el cambio climá-
tico.

La necesidad de financiación
para sus acciones y la de dispo-
ner de metas que no minen el
crecimiento económico fueron
los mensajes clave de los países
en vías de desarrollo, que exi-
gieron a los estados más ricos que
sean ellos quienes lideren el es-
fuerzo. Así lo señaló en nombre
del grupo G77 más China el pre-
sidente boliviano, Evo Morales,
que recordó que las economías
más industrializadas tienen una
“responsabilidad histórica” en
el cambio climático, mientras
que los países en desarrollo son
los que sufren más sus conse-
cuencias.

“Ha llegado el momento de
movilizar la mayor alianza de la
historia para el clima y el desa-
rrollo”, dijo el presidente de
Perú, Ollanta Humala, quien
confió en que la conferencia so-
bre el clima que se celebrará en
diciembre en Lima se cierre con
un documento “claro y cohe-
rente” que siente las bases para
un acuerdo global vinculante.

Algunos compromisos
y mucha voluntad de
actuar con urgencia

EFE/MIGUEL RAJMIIL

Ban-Ki-Moon.

DAVID AGUILAR/EFE

Unidad de Radioterapia del Hospital Universitario de Álava (País Vasco).

CUMBRE EN LA ONU CAMBIO CLIMÁTICO

Ashya King, el niño británico
de cinco años aquejado de un
tumor cerebral, se encuentra
en una clínica de Praga donde
está recibiendo el tratamiento
con protones que querían sus
padres. Llegó a la capital de la
República Checa en un avión
privado procedente de Mála-
ga, donde permaneció ingresa-
do ocho días en el hospital
Materno-Infantil.
Su llegada a la capital centro-
europea estuvo rodeada de
gran expectación de los me-
dios informativos, como cada
capítulo de esta historia que
empezó el 28 de agosto, cuan-
do los padres del pequeño,
Brett y Naghemeh King, que
son Testigos de Jehová, deci-
dieron llevárselo sin autoriza-
ción médica del hospital de
Southampton, en el sur de In-
glaterra. El doctor Jan Stary,
jefe de la sección de hemato-
logía de la clínica checa Motol,
explicó que el pequeño había
quedado internado en el área
de cuidados intensivos.
El estado del pequeño, opera-
do hace más de siete semanas,
es grave y los facultativos de-
ben comprobar si el tumor de-
sapareció tras la intervención
o se ha producido metástasis,
situación que determinará el
siguiente paso en el trata-
miento. “No tenemos prevista
una sesión de quimioterapia
muy intensa, de manera que
no será precisa una transfu-
sión de sangre”, matizó Stary.
Ashya fue reconocido en el
Proton Therapy Center (PTC),
donde se le tenían previsto
aplicar una radioterapia espe-
cial de 30 sesiones en una se-
mana. Este centro no dispone
de camas y mantiene un acuer-
do con el hospital infantil Mo-

tol, donde guardan reposo los
pacientes que se someten a es-
ta terapia.
Ashya abandonó Málaga des-
pués de que la Alta Corte
Británica autorizase el 5 de
septiembre el cambio de clíni-
ca, que hasta ese momento no
se podía materializar porque
la tutela del niño estaba en
manos de un juzgado británi-
co. Después de esta resolu-
ción, el único requisito im-
puesto por el centro mala-
gueño y la Consejería de Salud
fue que el avión en el que via-
jase el pequeño estuviera me-
dicalizado.
El menor ya se encuentra en el
centro que querían sus padres
para recibir un tratamiento di-
ferente del convencional y se
cierra, de momento, la odisea
que emprendieron los King
cuando sacaron a su hijo del
citado hospital británico. Tras
ello, la policía de su país emi-
tió una orden europea de de-
tención. Desde el principio se
manejó la posibilidad de que
la familia estuviese en la pro-
vincia de Málaga, donde posee
una vivienda.
Los King fueron localizados
junto a sus hijos el pasado 30
de agosto en un hostal de Be-
najarafe, en el núcleo costero
de Vélez-Málaga. Brett y Nag-
hemeh fueron arrestados y
puestos a disposición de la Au-
diencia Nacional. Se decretó su
detención por un máximo de
72 horas mientras se aclaraban
algunas cuestiones relaciona-
das con el caso. Al final, todos
los cargos fueron retirados y
quedaron en libertad. La pare-
ja siempre ha defendido que
ha actuado por el bien de su
hijo para que pudiera recibir
una terapia menos agresiva.

El niño Ashya King recibe en Praga
tratamiento para su tumor cerebral

EN EL PROTON THERAPY CENTER (PTC)
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RAMÓN UBRIC
LANTEIRA

La comarca de Guadix no deja de
sorprender en cuanto a restos de
gran valor arqueológico. A la apa-
rición del Teatro Romano Acci del
siglo I en Guadix en el año 2008,
se le ha unido este mes de sep-
tiembre, un importante hallazgo
en la localidad de Lanteira, de tan
solo 550 habitantes y ubicada en
el Marquesado del Zenete. Esta
población está situada en la par-
te meridional de la comarca de
Guadix, en la provincia de Gra-
nada. Gran parte de su término
municipal se encuentra en el Par-
que Nacional de Sierra Nevada.
Es el proyecto MEMOLA quien
está excavando una terraza de cul-
tivo donde ya se han localizado
cuatro silos, una veintena de tum-
bas y restos de habitación cuya cro-
nología se encuentra entre los si-
glos VIII y XI d.C.
El alcalde del municipio, Jesús Vi-
llalba Navas (PSOE), ya ha con-
firmado que “tras el importante
hallazgo de restos arqueológicos
en Lanteira datados entre el siglo
VIII y el XI, se van a programar sa-
lidas para poder visitar los restos,
tanto para los niños con el cole-
gio, como para los que estéis in-
teresados, entre otras muchas ac-
tividades”.
El pasado mes de septiembre, la
Universidad de Granada y la em-
presa Arqueoandalusí Arqueo-
logía y Patrimonio S.L. iniciaron
la primera excavación del pro-
yecto europeo MEMOLA en el

Parque Nacional de Sierra Neva-
da, concretamente en el munici-
pio de Lanteira, en la provincia
de Granada.
El proyecto MEMOLA está coor-
dinado por el Dr. José María
Martín Civantos del Dpto. de His-
toria Medieval y CCTTHH de la
Universidad de Granada y cuen-
ta con la participación de diez so-
cios correspondientes a cinco paí-
ses (Albania, España, Italia, In-
glaterra e Irlanda) entre los que
se encuentran importantes uni-
versidades europeas y empresas
especializadas. El proyecto se de-
sarrolla en cuatro áreas de estu-
dio (Sierra Nevada, Colli Euganei,
Monti di Trapani y Vjosa Valley)

para analizar de manera interdis-
ciplinar la configuración cultural
de los paisajes mediterráneos.
Según informan desde la secre-
taría general de la UGR, “se han
realizado varios sondeos en las te-
rrazas de cultivo en la zona cono-
cida como el Jarafí, junto al casti-
llo del Barrio, que han permitido
localizar cuatro silos, una veinte-
na de tumbas y restos de habita-
ción cuya cronología se encuen-
tra entre los siglos VIII y XI d.C.
Los trabajos de excavación han
podido documentar el proceso de
formación de una terraza de cul-
tivo. Las muestras recogidas en
esta terraza, junto con las que sean
tomadas en los silos, serán anali-

zadas por el laboratorio de Ar-
queobotánica del CSIC, socio del
proyecto MEMOLA.
Con respecto a las tumbas, los in-
dividuos están enterrados según
el rito islámico: colocados en po-
sición decúbito lateral derecho,
con la peculiaridad de que estas
están excavadas sobre roca”.
Durante el mes de septiembre han
acudido como voluntarios estu-
diantes del Grado de Historia, del
Grado de Arqueología y del Más-
ter de Arqueología de la Univer-
sidad de Granada. Además está
prevista la programación de visi-
tas gratuitas guiadas para conocer
el desarrollo de los trabajos ar-
queológicos.

Encuentran en Lanteira cuatro silos y una veintena
de tumbas de los siglos VIII-XI

Excavaciones llevadas a cabo en Lanteira.

Restos hallados en esta localidad del Marquesado.

UGR

Contadores de
historias

Concha
Casas
ESCRITORA

Antes de que la historia
como tal existiera, incluso an-
tes de que los cronistas oficia-
les de la misma se encargaran
de inmortalizarla, corrían de
boca en boca las noticias más
importantes, los hechos más
relevantes, e incluso aquellas
anécdotas que por su singula-
ridad, pasaban a formar parte
de la memoria colectiva. A ese
conjunto de actividades, se les
denominó mucho después tra-
dición oral. 

Atesorar lo que ocurre al-
rededor y contarlo después es
el principio de carreras tan re-
levantes hoy en día, como la
de periodista, pero antes, e in-
cluso ahora, en los pequeños
pueblos donde la historia nun-
ca fue tan importante como
para plasmarla por escrito y
transmitirla así a la posteridad,
sigue siendo esa misma tradi-
ción oral, la que se encarga de
que algunas joyas sigan lle-
nando las sobremesas de mu-
chas casas, incluso cualquier
otro tipo de reunión social. 

El pasado viernes tuve la oca-
sión de conversar con un ma-
ravilloso contador de historias,
de esas historias que  luego se
almacenan en algún lugar del
cerebro, y un día sin avisar y
sin casi recordarlas aparecen
y dan forma a una columna
que sin ellas, habría carecido
del más mínimo encanto. 

Hablando hablando co-
mentamos el hastío que ya nos
causa  la situación política y de
cómo con la edad y la expe-
riencia se van valorando otras
cosas, como la relación entre
dos animales, o la de los mis-
mos humanos con ellos. Así lle-
gamos a recordar sendos artí-
culos, uno de él y otro mío, en
el que hablábamos de burros.
Mi interlocutor exclamó en
una frase de esas que se gra-
ban en la memoria: que esos
eran los temas realmente im-
portantes. Y entonces me
acordé de Unamuno, de su in-
trahistoria y de los pequeños
detalles de la vida de cada per-
sona, que son los que en reali-
dad hacen que  esta siga ade-
lante, por encima de lo que di-
gan la prima de riesgo y los
mercados.

Y sentí que los contadores
de historias, lejos de tener los
días contados, tenemos la im-
portantísima misión de recor-
dar cada día, en unas cuantas
líneas, lo que de verdad es im-
portante, que suele ser preci-
samente lo que casi nunca apa-
rece en los periódicos que  es
en  definitiva, todo lo que re-
cordaremos cuando hagamos
balance de nuestro paso por
estos lares.
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